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Владимир Вольфович - о вражде с Пугачевой, 
конкуренции с Путиным и о том, как дожить до ста, - 20:00 (мск)

Оливье и инсайды 
от Жириновского

Последняя война СССР

 Почему огромный СССР не смог победить небольшую горную страну? 
Читайте на стр. 6 - 7   �
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Продолжение на  стр. 9   �

Любовь АРБАТСКАЯ 
(«КП» - Иркутск»)

Ведущий новогодних 
вечеринок рассказал, 
как проходят праздники 
для взрослых и за что 
наутро всем бывает стыдно.

- У кого самые отвязные корпоративы? Ко-
нечно, у офисных работников! Бухгалтеры, 
IT-специалисты, сотрудники крупных компа-
ний, чиновники под занавес года пускаются 
во все тяжкие... - интригующе улыбается 
Дед Мороз.

Самый шальной 
номер 
на корпоративе 
обычно отжигает 
начальник
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Станислав МУХИН 
(«КП» - Омск»)

Стоимость 
здания - около 
40 млн рублей.

Волонтеры благотвори-
тельной организации «Ра-
дуга», занимающиеся пал-
лиативной помощью детям, 
в такое счастье поверили 
не сразу - думали, розы-
грыш или какой-то подвох. 

Но таинственный благотво-
ритель звонил им снова и 
снова - мол, забирайте кот-
тедж даром, вам он нужнее.

- Тут есть все: бассейн, ка-
мин, сауна, - рассказывает 
руководитель «Радуги» 
Валерий Евстигнеев. - 
Мы будем использовать 
этот дом для 144 семей, 
с которыми работаем, - в 
этих семьях есть тяжело или 
неизлечимо больные детки. 
Сюда они смогут приезжать 

как на дневной стационар - 
гулять, отдыхать, получать 
медицинскую помощь.

Раньше в коттедже жил 
сам бизнесмен с семьей, 
детей у него четверо - все, 
к счастью, здоровы. Рас-
крывать имя благотворитель 
отказывается, но известно, 
что его бизнес связан с де-
ревообработкой.

Водителям автобусов 
запретят работать 
более 9 часов в сутки
Дмитрий КОЗУРОВ

Правительство утвердило 
жесткие правила для води-
телей автобусов и фур. В 
сутки за баранкой можно 
провести не больше 9 часов. 
Перерабатывать допустимо  
на час, и то не больше двух 
раз в неделю. Больше того, 
не позднее чем через 4,5 ча-
са после начала пути нужно 
остановиться и отдохнуть - 
минимум 45 минут.

Цель у нововведений бла-
гая - снизить число ДТП. Но 
дальнобойщики уверены: 
новый распорядок добавит 
им головной боли.

- Я и так езжу часов 
по 8 - 9 в день. Но оставьте 
мне право решать, когда 
чай попить, а когда, пардон, 
в туалет сбегать, - возмуща-
ется координатор ассо-
циации «Дальнобойщик» 
Валерий Войтко. - А что, 
если я через 4,5 часа буду 

в пробке? Там просто невоз-
можно найти место, чтобы 
отстояться.

Следить за отдыхом даль-
нобойщиков будут тахогра-
фы, которыми оборудовали 
каждую фуру. Но они фик-
сируют только, двигается 
машина или нет, и не отсле-
живают пробки, погоду и 
другие факторы. Наруше-
ние режима труда и отдыха 
наказывается штрафами - 
до 50 тысяч рублей.

FM.KP.
RU
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Хроники бюрократического абсурда:

«Коровник 
строишь? 
Докажи, что 
не древлянин!»

Бизнесмен подарил 
детскому хоспису 
трехэтажный коттедж
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40 
лет назад 
советские 

войска вошли 
в Афганистан. 

Читайте на стр. 5   �

Газета нашего города � Благовещенск
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Владимир Путин приехал во вторник на ежегодную коллегию Минобороны. А перед этим Сергей Шойгу 
провел президента по выставке, на которой были не только новые вооружения, но и образцы внутреннего 
убранства Главного храма Вооруженных сил, который строится в Подмосковье к 75-летию Победы.  

Картина дня: в верхах

ДИСКУССИЯ
Чем Россия 
может ответить 
на новые 
санкции США?

ОБЩЕСТВО
Кардиограмма 
страны: читатели 
«Комсомолки» оценили 
главные события года

ШОУ-БИЗНЕС
У Леры 
Кудрявцевой 
в груди лопнул 
имплант

НОВЫЙ ГОД
Пять советов 
психолога о том, где 
найти праздничное 
настроениеЛа
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ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Мария БЕРК

За несколько часов, до того 
как президент США Дональд 
Трамп подписал закон об 
оборонном бюджете, швей-
царская компания Allseas за-
явила, что отводит свои суда, 
участвующие в строитель-
стве «Северного потока-2».

Швейцарцы опасаются аме-
риканских санкций, которые 
прописаны в новом законе. Они 
направлены против «Северного 
потока-2» и «Турецкого потока». 
До 21 декабря три судна швей-
царской Allseas в авральном по-
рядке пытались закончить работу 
над российским газопроводом, 
который должен соединить нашу 
страну и Германию (в обход Укра-
ины). Оставалось проложить 130 
км (всего 5% от общей протяжен-
ности). Но угроза санкций оказа-

лась слишком велика: швейцар-
цы побоялись, что их активы в 
США могут быть заблокированы.

Теперь Газпрому предстоит са-
мостоятельно заканчивать про-
ект. Но в России есть только два 
судна, способных проводить та-
кие работы. Это трубоукладчик 
«Академик Черский» (сейчас он в 
порту Находки и прибыть на Бал-
тику сможет только через месяц) 
и баржа «Фортуна» - она стоит в 
немецком порту Мукран (два дня 
ходу до места работ). Это судно 
уже участвовало в строительстве 
«Северного потока-2» и проложи-
ло первые 13 км газопровода в 
территориальных водах России. 
Но плоскодонная «Фортуна» мо-
жет работать только в прибреж-
ных водах - сильное волнение на 
Балтике для нее опасно.

- Наиболее безопасный вари-
ант  - это привлечение к про-
кладке трубы «Академика Чер-
ского». Запуск газопровода 
задержится на полгода: 2,5 - 3 
месяца потребуется на дострой-
ку подводной части и еще пара 
месяцев - на тестирование си-
стемы. Таким образом, «Север-
ный поток-2» может заработать 
уже в июне следующего года, - 
рассказал «КП» член комитета 
по энергетической страте-
гии Торгово-промышленной 
палаты России Рустам Тан-
каев.  - Конечно, лучше, если 
прокладку газопровода по дну 
ведет целая флотилия. Такие 
суда есть, например, у Китая. 
Не исключаю, что Москва мо-
жет попросить Пекин оказать  
помощь.

 � ГАЗОВЫЙ ВОПРОС

Нашла труба на санкции

Дмитрий СМИРНОВ

Главе государства 
рассказали в Адыгее 
об излишней 
бюрократии.

- Это удивительно, но так оно 
все и тянется. Еще с совет-
ских времен, со времен древ-
лян, наверное!  - отреагировал 
Владимир Путин на жалобу 
сыровара Олега Сироты на 
бюрократию (подробности 
на > стр. 5).

- Звучит анекдотично, но так 
и есть, - согласился президент. - 
Регуляторная гильотина, которая 
должна заработать с 2021 года и 
призвана отбросить все лишнее.

Следующая жалоба была на 
то, что выращивание улиток 
не считается сельхоздеятель-
ностью.

- Почему такая дискриминация 
улиток? - возмутился Путин, об-
ратившись к министру сель-
ского хозяйства Дмитрию 
Патрушеву.

Вопрос пообещали решить.
- Это еще и самый сильный 

афродизиак, - не успокаивались 
производители улиток.

- Мужики, слышали? Все на 
улиток! Решим заодно и демо-
графическую проблему,  - воо-
душевился Путин и снова по-
вернулся к Патрушеву. - Дима, 
обязательно! Тебе тоже приго-
дится.

А когда Путину на бюрокра-
тию начали жаловаться произво-
дители чая, нажимая на то, что 
он и сам его пьет, президент 
раскрыл свой секрет:

- Я пью даже не чай, а зава-
ренные, облитые кипятком тра-
вы с Алтая.

 � ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

«Мужики, слышали? 
Все на улиток!»

Наида АЗИЗОВА

Министр иностранных 
дел России сделал 
несколько заявлений 
в эфире Первого канала.

О ВСТРЕЧЕ С ТРАМПОМ
«Это не первая моя встре-

ча с Трампом… Мы неплохо 
знакомы, мне нравится, как 
президент Трамп обсуждает 
международные вопросы. Он 
избегает каких-то двусмыс-
ленностей и старается гово-
рить прямо то, что думает».

КТО РУЛИТ НАТО И ЕС?
«К огромному сожалению, 

позиция НАТО и Европей-
ского союза по отношению к 
России определяется доста-
точно агрессивным, шумным 
русофобским меньшинством».

О ПЕРСПЕКТИВАХ 
«СЕВЕРНОГО ПОТОКА-2»

«Ему (проекту. - Ред.) угро-
жают. Но он все равно со-
стоится, несмотря на все эти 
угрозы. Во-первых, я убеж-
ден, что европейцы понима-
ют свой коммерческий ин-

терес. Во-вторых, - интерес 
с точки зрения обеспечения 
долгосрочной энергетической 
безопасности. В-третьих, ко-
нечно, их унизили. Все-таки 
слова прозвучали, в том чис-
ле из Берлина, который пока-
зывает, что чувство собствен-
ного достоинства у наших 
европейских партнеров еще 
сохранилось. Я убежден, что 
«Северный поток-2», как и 
«Турецкий поток», состоит-
ся». (Еще об этом - см. слева.)

О РАЗНИЦЕ МЕЖДУ 
КИТАЕМ И США

«Китай ведет себя совер-
шенно по-другому на миро-
вой арене. Китай никого не 
пытается унижать ультимату-
мами. Да, Китай использует 
свою экономическую мощь 
ровно по тем правилам, ко-
торые были установлены еще 
в бреттон-вудские времена. 
В том, что касается США и 
попыток играть на России и 
Китае, это давняя история... 
Мы не будем ухудшать наши 
отношения с Китаем только 
для того, чтобы американцы 
были счастливы».
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Сергей ЛАВРОВ:
Мы не будем портить 
отношения с Китаем, 
чтобы только 

осчастливить американцев
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Елена КРИВЯКИНА

Медведев попросил разработать 
санкции в отношении США.

В понедельник Дмитрий Медведев обсудил с 
вице-премьерами, как отомстить США за санкции к 
строителям российских газопроводов. Как известно, 
швейцарская компания Allseas, прокладывавшая 
«Северный поток-2», взяла под козырек.

- Просил бы коллег в рамках ранее подписанного 
указа президента об ответных мерах в отношении 
ряда стран, в том числе США, посмотреть на воз-
можности каких-либо дополнительных ограничи-

тельных мер в отношении Соединенных Штатов и 
доложить мне предложения, - сказал Медведев 
вице-премьерам.

Обсудили в правительстве и подписанный с Украи-
ной протокол по транзиту газа. Он предполагает вы-
плату Газпромом $2,9 миллиарда по уже вынесенным 
решениям Стокгольм ского арбитража и отказ обеих 
сторон от исков, по которым еще нет вердикта. 
Медведев назвал это решение компромиссным.

- Бессмысленно сейчас анализировать, как при-
нимались те или иные судебные решения. Хотя 
очевидно, что не обошлось без политики. Но это 
решение, которое принято судом и поэтому под-
лежит исполнению, - заявил премьер.

 � В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ

Поручено насолить Америке. В ответ
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Леонид КАЛАШНИКОВ, глава Комитета 
Госдумы по делам СНГ:

- Я жду рождения еще одного внука, а может быть, и внуч-
ки, - что может быть лучше такого подарка?

Роман ВИЛЬФАНД, научный директор 
Гидрометцентра:

- Лучшим подарком стало бы хорошее настроение после 
напряженного трудового 31 декабря, когда я покину работу 
в шесть вечера. Сейчас я к подаркам спокойно отношусь, а 
в моем непростом детстве шоколадка под елкой была фанта-
стикой. Читателям «КП» желаю удачи, которую Гидрометцентр 
старается смоделировать, но все никак не удается...

Руслан ИСАЕВ, президент Независимой 
наркологической гильдии:

- Я все, что хотел, получил. Что касается нематериальной 
сферы, пожелал бы 1 января и весь следующий год не услы-
шать о каких-то природных или техногенных катаклизмах в 
нашей стране.

Дина КРЫЛОВА, завлабораторией 
антикоррупционной политики НИУ ВШЭ:

- Если человек близкий, он знает мои вкусы и подарок будет 
в точку, а от друзей-коллег хотелось бы чего-то исчерпаемо-
го - конфет или напитков. Завалы из ненужных сувениров - не 
лучшее воспоминание про Новый год.

Валентина САФРОНОВА, глава Ассоциации 
российских флористов:

- Хорошее путешествие в интересные места. И что-то мне 
подсказывает, что Дед Мороз не обманет.

Максим ПИНИГИН, основатель Музея игровых 
автоматов:

- Лучший подарок - то, что можно сразу использовать. Сер-
тификат на обучение или билеты в театр, которые сам себе, 
может, и не купишь. Хочется эмоций от того, что с тобой еще 
не происходило, например, от картинга.

Леонид, слушатель Радио «Комсомольская 
правда» (FM.KP.RU):

- Просить айфон у Санты бессмысленно, потому попрошу 
микроскоп...

Дневник профессионального 
Деда Мороза - на > стр. 9.

За последние сутки наш сайт посетили
4 миллиона 778 тысяч человек

Картина дня: общество

 � ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».
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Главные темы дня и другие новости

Опрос показал, что худшим подарком 
«под елочку» россияне считают сувениры 
с символами наступающего года 
по восточному календарю. И мы спросили: 

А для вас что стало бы лучшим 
подарком на Новый год?

FM.KP.
RU

Юлия ХОЖАТЕЛЕВА

Чем отличаются 
реальная и минимальная 
продуктовые корзины.

За год каждый соотечествен-
ник на покупки в магазинах 
спустил более 89 тысяч рублей. 
В среднем - 7430 рублей в месяц 
(против 6980 рублей в 2018-м). 
Такие цифры приводит «Тинь-
кофф банк», который проана-
лизировал расходы 20 миллио-
нов своих клиентов.

Оказалось, 60% всех расходов 
в супермаркетах пошли на про-
дукты питания. И больше всего 
россияне потратились на пиво, 
сыр и вино. В пятерке главных 
трат также сигареты. Такая дие-
та разительно отличается от ре-
комендованной россиянам, где 
должны преобладать молочные 
и мясные продукты, хлеб (см. 
«Наглядно»).

Экономист Антон Шабанов 
считает, что большое количе-
ство пива и вина в структуре 
потребления для России обыч-
ное явление. Это наш нацио-
нальный менталитет. А то, что 
мы постепенно переходим от 
крепкого алкоголя к слабому, 
все же позитивный момент.

- У нас жизнь не самая ве-
селая, и хочется себя чем-то 
порадовать, - говорит Шаба-
нов. - Сварить два яйца и за-
пить молоком - так себе удо-
вольствие. Так поступит лишь 
один человек из тысячи. Мно-
гие предпочтут выпить недо-
рогого вина, закусить рыбкой 
или сыром. Та ситуация, кото-

рая складывается в экономи-
ке России, скорее, наоборот, 
подстегивает к отдыху в таком 
формате.

По словам главного редактора 
портала Алкоголь.ру Михаила 
Смирнова, в Чехии и Германии 
пива пьют на душу населения 
еще больше, чем в России. 

- Как говорил Гиппократ, все 
есть яд и все лекарство. От не-
больших доз пива и вина будет 
только польза, - считает Смир-
нов. - Судя по предоставлен-
ным расчетам, народ в среднем 
алкоголь потребляет в меру. И 
не случайно в пятерке первых 
продуктов оказался сыр - это 
идеальная закуска.

Пивные реки 
и сырные берега

КАК НАМ РЕКОМЕНДУЮТ
ПИТАТЬСЯ

НАГЛЯДНО

(Минимальная продуктовая корзина 
на месяц, 10 самых дорогих продуктов)

Продукт    Вес/Объем       Стоимость Продукт    Вес/Объем       Стоимость
Молоко  9,1 л  710 руб.
Говядина  1,25 кг  611 руб.
Хлеб ржаной  9,6 кг  493 руб.
Хлеб пшеничный  6,25 кг  481 руб.
Творог  800 г  268 руб.
Рыба свежая  1,2 кг  239 руб.
Мясо птицы  1,2 кг  172 руб.
Свинина  300 г  118 руб.
Сыр  210 г  115 руб.
Яйца  15 шт.  92 руб.
Согласно Федеральному закону 
№ 227 и данным Росстата.
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ЧТО МЫ ПОКУПАЕМ 
НА САМОМ ДЕЛЕ

(Реальная продуктовая корзина 
на месяц, 10 самых дорогих продуктов)

Пиво  3,8 л  431 руб.
Сыр  800 г 424 руб.
Вино  1 л  409 руб.
Курица  2,8 кг  401 руб.
Сигареты  3,5 пачки  386 руб.
Молоко  3,5 л  275 руб.
Сок, газировка  5,75 л  253 руб.
Колбаса  510 г  245 руб.
Масло  280 г 171 руб.
Водка  260 мл  163 руб.
По данным исследования 
«Тинькофф» и данным Росстата.

Для расчета взяты средние цены на указанные продукты 
по РФ на ноябрь 2019 года согласно Росстату.

 � ПРАВО РУЛЯ

Елена КРИВЯКИНА

ГИБДД добилась 
своего: 
сдать экзамен 
на получение 
водительских 
прав станет 
еще сложнее. 

Премьер Дмитрий 
Медведев подписал 
постановление о введе-
нии новой процедуры 
прохождения экзаме-
на. Документ опубли-
кован во вторник на 
сайте Кабмина.

Нововведения всту-
пят в силу поэтапно. 
Сначала в январе будет 
снят запрет на обуче-
ние вождению на маги-
стралях с разрешенной 
скоростью движения 
свыше 60 км/ч.

А уже с 1 октября 
следующего года на 
смену традиционным 
площадке и городу 
придет объединен-
ный экзамен. Что это 
такое? Длиться тест 
будет полтора часа. В 
первые 30 минут со-
трудник ГИБДД оце-
нит базовые навыки 
вождения ученика: 
старт с места, движе-
ние на подъеме, па-
раллельная парковка. 
После экзаменуемый 
отправится в город. 
Но кандидаты заранее 
не будут знать марш-
рут.

По мнению автоэк-
спертов, нововведе-
ние хоть и жесткое, 
но в целом неплохое. 
Такой экзамен помо-
жет сократить число 
чайников на дорогах. 
Другой вопрос - не 
приведет ли это к то-
му, что большинство 
экзаменующихся будет 
просто покупать пра-
ва. Критикуют автоэк-
сперты и разрешение 
ученикам выезжать на 
автомагистрали.

- Это может быть 
достаточно опасно - и 
для того, кто учится, и 
для окружающих. По-
вышенная скорость 
требует большей под-
готовки от водителей, - 
считает координатор 
общественного проек-
та «Движение» Андрей 
Орел.

Если кандидат не 
пройдет тест с третьей 
попытки, то следую-
щей придется ждать 
от одного до трех меся-
цев. Также ученика не 
допустят до экзамена в 
автоинспекции, если у 
автошколы на момент 
обучения не было об-
разовательной лицен-
зии.

Еще одно новше-
ство - впервые поя-
вится возможность 
аннулировать резуль-
таты экзамена в случае 
отрицательной оцен-
ки, подав жалобу на 
гаишника. Однако и 
ГИБДД может аннули-
ровать положительную 
оценку, если кандидат 
предоставил поддель-
ные документы, в том 
числе медицинскую 
справку.

Площадку объединили 
с городом и разрешили ученикам 
выезжать на автомагистрали

62,17 
- 8 коп.

68,91
- 8 коп.

66,43
+ 0,42%
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Александр БОЙКО

Следователи 
изучают 
многочисленных 
виртуальных 
друзей жителя 
Подольска.

«ИДЕАЛЬНЫЙ 
СОСЕД»

После ЧП на Лубян-
ке сотрудники ФСБ 
России поговорили с 
близкими 39-летнего жи-
теля Подольска Евгения 
Манюрова, устроившего 
стрельбу в центре города. 
Уже в первые часы допро-
сов стало очевидно: стре-
лок никому из близких не 
доверял, друзей не заво-
дил, разошелся с девуш-
кой Машей из Москвы, о 
которой он рассказывал 
матери. К слову, была ли 
Маша, никто сказать не 
может. В Подольске ее не 
видели.

Зато все соседи  
Манюрова описыва-
ют его благообразно:  
с детства занимался 
боксом и единоборства-
ми, учил английский, не 
пил, не курил, был веж-
лив... Просто идеальный  
сосед! Больше информа-
ции следствию дало изу-

чение соединений Маню-
рова в интернете.

СЛАВЯНСКАЯ 
ВЕРСИЯ

Среди контактов ока-
зались ресурсы, которые 
часто посещал житель 
Петербурга Дмитрий Бо-
бров, больше известный 
как скинхед «Шульц-88». 
К нему оперативники ФСБ 
заглянули в числе первых. 
По версии оперативников, 
через ресурсы питерских 
националистов Манюров 
вышел на форум действу-
ющей на Украине орга-
низации «Этническое на-
циональное объединение» 
(ЭНО). Это малоизвестное 
движение проповедует 
превосходство этниче-
ских восточных славян: 
русских, украинцев и бе-
лорусов. Но киевские ак-

тивисты ЭНО постара-
лись опередить слухи 
и уже открестились в 
СМИ как от Манюро-
ва, так и от теракта 
на Лубянке.

На славянофила 
и русского национа-
листа Манюров дей-
ствительно не силь-
но похож...

Впрочем, в след-
ствии не исключа-

ют, что Манюров вступил 
в московскую ячейку ЭНО, 
чтобы получить доступ к 
материалам, в которых 
националисты делились 
способами сокрытия ин-
формации от спецслужб.

«СЕРЫЕ ВОЛКИ»
Известно, что Манюров, 

перед тем как поехать в 
роковой вечер в Москву, 
закрыл свои страницы в 
соцсетях. Следователям 
удалось их восстановить 
и выяснить, что интересы 
Манюрова могли быть на-
много шире и дальше рос-
сийских границ.

- Он общался по интер-
нету с какими-то араба-
ми, по-английски с ними 
говорил, я не понимала, 
о чем, - рассказала мать 
Евгения следователям.

Отец Манюрова - этниче-
ский татарин, пенсионер. 
Бросил семью через год 
после рождения сына. Он 
изредка общался с Евге-

нием, но заметил, что у 
того в последнее время 
даже появился восточный 
акцент. 

После того как сотруд-
ники ФСБ ликвидировали 
Манюрова, многие об-
ратили внимание на его 
футболку с изображени-
ем волка и луны, которое 
повторяет символ пан-
тюркистов, желающих 
объединить все тюркские 
земли. Они называют себя 
«Серые волки» и входят в 
организацию «Бозкурт».

Эта организация под-
держивается западными 
спецслужбами, которые 
подогревают национали-
стические настроения не 
только среди турок, но и 
татар, и уроженцев Кав-
каза. Ее члены проявили 
себя во вторую чеченскую 
кампанию и во время кон-
фликта в Сирии.

Именно «Серые вол-
ки» в 2015 году взяли 
на себя уничтожение рос-
сийского Су-24 и убий-
ство командира экипа-
жа Олега Пешкова. В 
2016 году активист все 
той же организации со-
вершил демонстративное 
убийство посла России 
в Турции Андрея Кар-
лова на глазах десятков 
журналистов. Заказчики 
этих убийств явно пыта-
лись поссорить Турцию 
и Россию.  

Все подробности трагедии, 
видео - на сайте

Следы «лубянского стрелка» ведут на Украину и в Турцию?
 � ЕЩЕ ПРОВЕРКА СЛУХА

Работал на британскую 
разведку или саудитов?
Эдвард ЧЕСНОКОВ

Расследование журналистов Федерального агентства ново-
стей выявило странную цепочку. В 1999 - 2009 годах Манюров 
работал в частном охранном предприятии «ДСЛ-Евразия». По 
сложной цепи посредников один из конечных учредителей 
данного ЧОПа связан с британской корпорацией G4S. Это 
одна из старейших и крупнейших в мире коммерческих охран-
ных структур. 12 июня 2016 года действующий сотрудник 
американского филиала G4S Омар Матин совершил теракт 
в ночном клубе флоридского города Орландо. Тогда погибли 
49 человек, атака отчасти похожа на московскую: охранник 
с навыками обращения с оружием устраивает массовый рас-
стрел в людном месте.

Журналисты предположили, что охранное предприятие 
такого уровня в любом случае должно контролироваться 
спецслужбами. В нашем случае - английскими («КП» запро-
сила комментарий у головной британской компании, но на 
момент подписания номера ответа не получила. - Ред.). Вот 
пока что и вся связь. При дальнейшем расследовании вы-
ясняется - этих связей с разными организациями у нашего 
стрелка вообще слишком много. Например, по интернету 
гуляла версия, что стрелок из Подольска ранее работал охран-
ником в посольстве ОАЭ. Комментировать эту информацию 
в посольстве Эмиратов отказались. Но, когда мы позвонили 
на мобильник одного из сотрудников его пресс-службы, тот 
отреагировал странно:

- Не могу говорить, мой телефон прослушивается, - и бро-
сил трубку. Они что-то знают, но чего-то боятся?

- Версию причастности к исламизму, например ИГИЛ (запре-
щена в РФ), нельзя отметать, - говорит кандидат истори-
ческих наук, эксперт по истории спецслужб Ярослав 
Левин. - Тот же «флоридский стрелок» Омар Матин до теракта 
дважды совершал паломничество в Аравию, допрашивался 
ФБР по подозрению в связях с ИГ.

Ирина КИРШЕВА,  
Ася ЖУКОВА, 
Надежда ИЛЬЧЕНКО  
(«КП» - Красноярск»)

Девушка с потерей 
памяти все эти годы 
жила в интернате.

Осень 2003 года. Малень-
кая хрупкая девушка лет 16 
с короткой стрижкой стоит 
у магазина на окраине Крас-
ноярска. Взгляд в никуда. На 
вопросы продавцов «Кто ты, 
откуда?»  никак не реагирует. 
Взрослые вызвали милицию, 
девочку увезли.

- В 2003 году такого 
масштабного интернет-
распространения информа-
ции не было, - рассказывает 
Оксана Василишина, руко-
водитель организации «По-
иск пропавших детей». - Ми-
лиция отправляла запросы 
по всем базам - бесполезно. 
Близких не нашли. Как мы 
узнали о ней сейчас? Совер-
шенно случайно. Нашей зна-
комой, которая работает в 
больнице, попалась на глаза 
ваша статья в «Комсомоль-
ской правде». (Недавно «КП» 
рассказывала о том, как спу-
стя 9 лет девушку Люду из 
красноярского интерната 
отыскали родные. Волонте-
ры сделали ей страницу в со-

циальных сетях, и ее увиде-
ли родственники, живущие в 
другом городе. - Ред.) И зна-
комая говорит: «А у нас же 
есть такая девочка! Живет в 
психоневрологическом ин-
тернате на Курчатова».

Мы в полицию, а там от-
вечают: «Дело разыскное, 
закрыто два года назад». Я 
им предложила: давайте че-
рез интернет поищем! Нам 
предоставили все данные. И 
пошло массовое распростра-
нение по всем региональным 
отрядам - в России и Бела-
руси.

16 лет назад милиционеры 
с горем пополам выяснили 
у Юли фамилию - Семено-
ва, а также узнали немного 
о семье.

- Есть братья и сестры - 
Наташка, Нелька, Колька, 
Серега, Катька и я, - неохот-
но признавалась Юля. - Ма-
му зовут Галина Васильевна, 
папу - Николай Григорье-
вич.

А вот на вопрос «Где жи-
вешь?» Юля не могла отве-

тить ничего вразумительного. 
20 декабря на горячую линию 
волонтерского отряда позво-
нил мужчина и сообщил, что 
в ориентировке на найденную 
16 лет назад в Красноярске 
Юлю он узнал свою сестру. 
Оказалось, что родом Юля из 
Томска (580 км от Краснояр-
ска) и у нее большая семья - 
восемь детей (Юля третья по 
старшинству).

- Юля родилась с заболева-
нием, у нее было отставание 
в развитии, - рассказал один 
из братьев, Алексей. - Она 
поздно начала говорить, ей 
нужно было обучение, лече-
ние, в общем, особый под-
ход.

Мама Юли умерла 2 го-
да назад - она верила, что 
дочь найдется. Отец сейчас 
в больнице. А братья и се-
стры намерены перевезти 
Юлю в Томск. 

- В сентябре 2003 года се-
стра пошла купить семечек и 
не вернулась, - рассказывает 
сестра Юли Нелли. - На са-
мом деле ей было 22 года, а не  

14 - 16, это она выглядела 
очень юной. Ушла и не вер-
нулась. Ее несколько недель 
искали. Конечно, мы забе-
рем сестру к себе. Моя доч-
ка говорит: я бы ее научила 
на фортепиано играть. Она 
Юлю еще ни разу не видела, 
но ждет!

P. S. Как случилось, 
что Юлия ока-

залась одна в другом городе, 
теперь предстоит выяснять 

следователям. У милиции бы-
ла версия, что ее привезли из 
Томска в Красноярск даль-
нобойщики, а полная потеря 
памяти - следствие пережи-
того стресса. Очевидно, дело 
16-летней давности сейчас 
возобновят.

Больше 
подробностей -  
на сайте kp.ru

В 2003 году найденная 
на окраине Красноярска 
девушка (на фото слева) 

смогла назвать свои 
имя и фамилию, но ни 

адреса, ни даже города, 
в котором она жила, 

Юля не знала. Сейчас 
женщине 39 лет (на фото вверху), и скоро она 

будет жить со своими родными в Томске.

Ушла за семечками и пропала:

Родные нашли исчезнувшую 
Юлию спустя 16 лет 2003 г.

2019 г.
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Алексей 
ОВЧИННИКОВ

На совеща-
нии Владимира 
Путина с агра-
риями в Адыгее 
(см. на < стр. 2) 
известный сыро-

вар Олег Сирота пожаловался 
президенту на абсурдность ряда 
федеральных актов. Пару дней 
назад корреспондент «Комсо-
молки» посетил ферму Оле-
га Сироты и лично убедился в 
анекдотичности большинства 
федеральных требований.

ЗАГАДОЧНЫЙ МИР 
БЮРОКРАТИИ

…Улыбка не сходит с лица 
Олега Сироты, пока он пока-
зывает долгожданное разре-
шение на строительство дома 
для своих коровок.

- Представляешь: само раз-
решение было выдано бес-
платно и за 5 дней, но для 
того, чтобы собрать непонят-
ные документы для него, по-
требовалось 2 года и больше 
2 миллионов рублей! - говорит 
он. - При этом здесь нет ни 
копейки взяток - все офици-
ально. Вот эта папочка в 200 
тыщ нам обошлась, эта - 300 
тыщ, эта - 305 тыщ…

И вместе с ним я на не-
сколько часов погружаюсь в 
загадочный мир бюрократии 
федерального уровня.

- С рыб начнем?
- С каких еще рыб? Ты же 

сыром занимаешься, - не по-
нимаю я...

Олег с ненавистью смотрит 
на гору бумаг и достает первую 
папку.

ЗДЕСЬ РЫБЫ НЕТ!
- На мою беду, в 400 метрах 

от самого коровника ручей 
протекает, а значит, я попал 
в водоохранную зону, - ведет 
он меня к этому самому ручью.

Ручей как ручей, характери-
зующийся в папке «безымян-
ным, протяженностью 1000 м, 
максимальная ширина - 0,5 
м, максимальная глубина - 
0,1 м». И какая тут рыба?!

- О! - поднимает палец 
Олег. - Вот это, оказывает-
ся, я и должен был доказать. 
Едешь в Росрыболовство за 
согласованием, а они: дадим 
такую бумагу, когда рассчита-
ешь ущерб, который нанесет 
твой коровник речным оби-
тателям. И отсылают двумя 
этажами ниже - там какое-то 
ФГБУ «Главрыбвод». Приез-
жают они и давай рыбу с го-
ловастиками искать! «На за-
прошенном участке… осока, 
рогоз, ряска... обнаружен ро-
тан… Мест массового нереста 
рыб нет. Ущерб не прогнози-
руется», - читаем заключение.

- А что, до этого непонятно 
было, что здесь рыбы нет? - 
злится Олег Сирота. - Но они 
три раза тут лазали и что-то 
считали. И эта их «экспертиза» 
обошлась мне в 305 тысяч 462 
рубля. Все официально - пере-
числили им на счет.

В бумагах «Главрыбвода» 

подробно описан проект ко-
ровника, из чего он сделан, 
какие там установлены двери 
и в какой цвет он покрашен. 
При этом фермер «обязан осу-
ществлять работы в строгом 
соответствии с проектным ре-
шением».

- Здесь потом еще и эколо-
ги побывали: проверяли, не 
проходит ли великая миграци-
онная тропа каких-то болот-
ных муравьев, которые вброд 
преодолевают ручей и рискуют 
попасть под копыта коров… - 
горячится сыровар. - Без это-
го невозможно, оказывается, 
спроектировать коровник!

ФОРМУЛА СКОТИНЫ
Если судить по толщине 

«экологической» папки - 
она здесь самая главная, не 
каждая диссертация может 
сравниться с ней объемами. И 
чего тут только нет! Какие-то 
карты, диаграммы, таблицы.

- Вот эти формулы на не-
сколько листов посвящены 
выхлопам от нашего старень-
кого «Беларуса», - поясняет 
Олег. - Вот формулы про то, 
как работает дровяная печь в 
дойке (10 страниц), а вот кар-
тограмма распространения 
запаха уайт-спирита, при-
менявшегося при покраске 
коровника.

- А керосин откуда? - смо-
трю еще на один раздел.

- Нет его у нас, но зачем-
то написали. Нужно, навер-
ное, кому-то... Вот это - вы-
бросы... Это - шумовая карта 
строительства. Мы всей сы-
роварней пробуем найти ло-
гику составления этих карт, 
но не получается.

- А это что?
- Это, пардон, сколько мои 

коровы напукали метана и 
прочих газов, - с гордостью 
говорит Олег. - Видишь эту 
карту с волнами? Они ма-

шину со спецоборудовани-
ем пригнали и исследовали, 
как громко мычат мои бурен-
ки. Причем и днем, и ночью 
это делали! Пришли к выво-
ду, что нормально мычат и 
пукают. 

Следующее ведомство, из 
которого надо было получить 
заключение, - Федеральное 
агентство по недропользова-
нию (Роснедра).

- Здесь тоже непонятно, - 
вертит Олег бумаги. - Они 
дают справку о том, что ни 
под коровником, ни под паст-
бищем нет золота, нефти и 
других полезных ископаемых. 
Этот документ в чем-то стал 
исключением из заведенных 
правил - фермеру он стоил 
всего 20 тысяч рублей. Но на 
выдачу заключений по нему 
у Роснедр по регламенту ухо-
дит аж целых 35 рабочих дней. 
Самое смешное, что доку-
мент действует 1 год, потом, 
видимо, придется продлевать. 
А вот еще из Минобороны 
справка...

Оказалось, что нужно раз-
решение о том, что коровы с 
коровником не препятствуют 
полетам истребителей.

- Пришлось мчаться в Ку-
бинку и брать эту бумагу, - 
вспоминает Олег Сирота. - 
Офицеры там жалуются: «Мы 
Родину должны защищать, а 
тут бумагами какими-то за-
нимаемся...» И этих бумаг 
там - целые кабинеты! К че-
сти нашей армии, они за это 
не взяли никаких денег. Та-
кой же документ был запро-
шен и из Росавиации.

А вот в этом случае логика, 
оказывается, есть. Как объ-
яснил один из чиновников, 
ферма может попасть в так 
называемые хвосты - зоны 
подлета. А сельхозка наря-
ду с помойками и пищевкой 
притягивает птиц. И это тот 
случай, который действитель-
но нужно перетерпеть.

- Хорошо, - кивает Олег. - А 
заключение от органа охраны 
памятников культуры ради 
чего?

ДРЕВЛЯН НЕТ.
ЗА 230 ТЫСЯЧ РУБЛЕЙ

- В общем, в охранительном 
культурном ведомстве с ходу 
сказали: просто так мы бумагу 
не дадим, на твоей земле жили 
древляне, вдруг твоя скотина 
культурный слой загадит? - ве-
селится Олег. - И даже пока-
зали карту 1867 года.

«Какие еще древляне? - изу-
мился я. - Они к тому времени 
давно закончились!» На что 
мне ответили, что специали-
сты должны в этом убедиться и 
покопать и только потом дадут 
справку. Приехали спецы по 
археологии во главе с целым 
кандидатом наук и с ходу за-
ломили 1 миллион! Слава богу, 
ничего не нашли.

- Миллион за археологию?! 
Дорогое молочко получится...

- Там, оказывается, торго-
ваться можно. На 230 тыся-
чах договорились - видимо, у 
археологов тоже распродажи 
и «черная пятница» бывают.

«ДВА МИЛЛИОНА
С МЕНЯ ВЫДОИЛИ»

- Ну, будем считать, что 
это наш вклад в науку, - не 
унывает Олег. - Но все равно 
чувствую себя какой-то дой-
ной коровой - два с лишним 
миллиона с меня за это время 
выдоили! Коррупции офици-
ально как бы нет, мы теперь 
платим каким-то конторам с 
возможно коррупционными 
схемами. И уже стали скучать 
по тем временам, когда кор-
рупция эта самая была - де-
шевле вышло бы…

А Олег тем временем опять 
держится за голову: свои тре-
бования к коровнику выдви-
нули уже пожарные. И если 
все сделать так, как они же-
лают, ему придется оборудо-
вать сооружение подземной 
системой тушения, с насосами 
и гидрантами, которая обой-
дется еще в 12 миллионов. При 
стоимости самого коровника 
в 11 миллионов…

Полная версия этого текста, 
а также видео с фермы, другие 
дневники Олега Сироты - на сайте
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Чтобы построить обыкновенный коровник, фермеру Олегу Сироте 
пришлось доказывать, что в этом ручье нет ценных пород рыб.

- Абсурда при сборе документов на получение 
разрешений на строительство и впрямь хватает, - на 
условиях анонимности рассказал «Комсомолке» один 
из бывших федеральных чиновников. - Из-за вечных 
согласований стройка идет годами. Добрую половину 
этих требований нужно сокращать и оптимизировать! 

Экологи - наше все. Но фишка в том, что в Мин-
природы все давным-давно знают, кто из зверей и 
насекомых куда ходит и куда лазит, и кучи научных 
деятелей свою карьеру на этом построили. Поэтому 
нужно просто отобрать зоны, где надо проверять, а 
где не надо, и не трогать там людей.

Институт археологии РАН - он гигантский, и в ре-
гионах есть куча разных деятелей, которые к нему 
приквартированы. У всех них есть так называемые 
открытые листы, выданные Минкультом и дающие 
право копать. Только этих экспертов человек 50 на 
всю Московскую область, и листы у них выданы на 
определенную территорию и сроком на год. Нужно 
еще постараться найти такого, который может копать 
на твоем участке прямо сейчас. Всем этим исследо-
вателям прекрасно известно, где копать, а где - нет. 
Самое страшное, что зимой они мало копают, вот и 
считайте, насколько тормозятся стройки. 

ВЗГЛЯД ЭКСПЕРТА

«Добрую половину этих требований 
нужно сокращать!»

Специальный репортаж

Хроники бюрократического абсурда:

«Коровник строишь? 
Докажи, что не древлянин!»
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1. КТО ПРИНИМАЛ 
РЕШЕНИЕ?

Судя по документам (про-
токолам заседений Полит-
бюро ЦК КПСС) и Коллегии 
Минобороны СССР, вопрос 
о вводе войск стал обсуждать-
ся еще с весны 1978 года, ког-
да в Афганистане была совер-
шена Саурская (Апрельская) 
революция. Но пришедшие к 
власти в Афганистане прави-
тели встретили ожесточенное 
сопротивление со стороны 
оппозиции и моджахедов - 
вооруженных отрядов, не 
подчинявшихся Кабулу. Ли-
дер Саурской революции 
Амин стал «бомбить» Кремль 
просьбами о вводе советских 
войск. Политбюро ЦК КПСС 
долго не решалось на это, 
предлагая взамен оружие. Но 
это слабо влияло на боеготов-
ность афганской армии. Мало 
что изменила и тайная пере-
броска подразделений ВДВ 
и спецназа ГРУ в самые го-
рячие точки Афгана в нача-
ле 1979-го. Ситуация стала 
критической. Осенью 1979-го 
Политбюро запросило мне-
ние Минобороны - что дума-
ют генералы о вводе войск? 
Начальник Генштаба Огарков 
и его первый зам Ахромеев на-
правили министру обороны 
Устинову записку с доводами 
против ввода. Устинов отве-
тил резко: «Не рассусоливать, 
а выполнять приказ!» (судя 
по рассекреченной «крас-
ной папке» - протоколам за-
седаний Политбюро, прин-
ципиальное решение к тому 
моменту уже было принято). 
И 25 декабря в войска ушла 
директива министра обороны 
о вводе войск в Афганистан.

2. ЗАЧЕМ ШТУРМОВАЛИ 
ДВОРЕЦ АМИНА?

Между аминовцами нача-
лась борьба за власть. А совет-
ская военная разведка добыла 
сведения, что Амин стал тайно 
заигрывать с американцами, 
которые якобы уже готовили 
свои войска для переброски в 
страну. Амина решено было 
устранить. Что и случилось в 
результате операции «Шторм 
333» - 27 декабря советская 
штурмовая группа (спецназ 
ГРУ, КГБ, десант и 
«мусульманский бата-
льон») численностью 
около 700 бойцов за 45 
минут взяла аминов-

ский дворец Тадж-бек, кото-
рый охраняли более 2 тысяч 
человек. Эта операция вошла 
во многие учебники военного 
дела. Советский спецназ по-
терял при штурме 11 человек. 
Охрана Амина - до 350.

Место Амина занял лояль-
ный Кремлю Бабрак Кармаль.

3.  НЕЛЬЗЯ ЛИ 
БЫЛО ОБОЙТИСЬ 
СПЕЦОПЕРАЦИЕЙ?

Оглядываясь назад, уже 
можно говорить, что обо-
шлись бы. Но в тот момент 
руководство СССР считало, 
что точечные спецоперации 
ничего радикально не реши-
ли бы - слишком много было 
врагов у Кармаля. В том чис-
ле в армии, в спецслужбах. 
Процветало предательство. 
Офицеры и солдаты сотнями 
перебегали к моджахедам. 
Во многих городах местная 
власть не подчинялась Ка-
булу. Сохранить Афганистан 
просоветским означало  до-
биться «распространения 
идей социализма». А не со-
хранить - потеря лица и в 
перспективе - утрата кон-
троля над южными грани-
цами СССР.

4. КАК НАЧАЛАСЬ
ВОЙНА?

Самой первой (по воздуху) 
в Афган была переброшена 
13-я воздушно-десантная 
дивизия, которая взяла под 
контроль аэропорт Кабу-
ла. Следом за ней в Афга-
нистан через пограничную 
реку Амударья переправи-
лась 108-я мотострелковая 
дивизия. Другие соединения 
шли следом, занимая круп-
ные населенные пункты и 
важные позиции. Первые 
активные бои с отрядами 
моджахедов начались уже 
27 декабря.

В самом СССР эта война 
поначалу держалась в секре-
те. Газеты и телевидение хра-
нили молчание о ее размахе 
и потерях, сообщая лишь об 
исполнении «интернацио-
нального долга» в Демокра-
тической Республике Афга-

нистан. И только к середине 
80-х о вой не стали говорить.

5.  СКОЛЬКО ЧЕЛОВЕК 
БЫЛО В НАШЕМ 
ОГРАНИЧЕННОМ 
КОНТИНГЕНТЕ?

Состав нашей группировки 
постоянно менялся. На пи-
ке - 140 тысяч человек. Им 
противостояли десятки от-
рядов моджахедов, которые 
насчитывали от 60 до 80 ты-
сяч человек. Причем все они 
получали помощь от амери-
канцев, англичан, немцев, ка-
надцев деньгами, оружием, 
медикаментами. Как потом 
скажет бывший командир 
дивизии ВДВ в Афганистане 
и министр обороны России 
Павел Грачев: «Против нас 
воевал весь мир. На победу 
рассчитывать было трудно».

6. ЧТО НА ЭТО 
СКАЗАЛ МИР?

Начался вселенский вой, в 
котором солировали США. 
Генсекретарю ЦК КПСС 
Леониду Брежневу позвонил 
президент США Джимми Кар-
тер и стал распекать хозяина 
Кремля за «оккупационную 
политику». Брежнев ответил 
весьма жестко. Вот  выдержка 
из стенограммы его ответа:

«Уважаемый господин Пре-
зидент! В ответ на Ваше по-
слание от 29 декабря сообщаю 
следующее.

...Направление ограничен-
ных советских контингентов 
в Афганистан служит одной 
цели - оказание помощи в 
отражении актов внешней 
агрессии... Правительство 

Афганистана на протяжении 
двух лет неоднократно обра-
щалось к нам с такой прось-
бой. Кстати, одна из таких 
просьб была направлена нам 
26 декабря...

Вы делаете нам упрек, что 
мы не консультировались с 
правительством США, пре-
жде чем вводить наши во-
инские контингенты в Аф-
ганистан. А позволительно 
спросить Вас - Вы с нами 
консультировались, прежде 
чем начать массивную кон-
центрацию военно-морских 
сил в районе Персидского 
залива, да и во многих дру-
гих случаях, о которых Вам 
следовало бы как минимум 
поставить нас в известность?

Брежнев, 29 декабря 1979 г.».
После этого ответа США 

объявили санкции против 
СССР и призвали к бойкоту 
Олимпийских игр в Москве 
1980 года.

7.  СКОЛЬКО ДЛИЛАСЬ 
ВОЙНА И ЧЕГО МЫ 
ДОБИЛИСЬ?

Война длилась 9 с лишним 
лет (до вывода наших войск 
в феврале 1989-го). Но совет-
ским войскам так и не удалось 
«перемолоть» многочислен-
ные душманские банды.

Хотя и после выхода Огра-
ниченного контингента со-
циалистическое правитель-
ство Наджибуллы (сменщика 
Кармаля) смогло продержать-
ся в Афганистане еще 2 года, 
пока СССР помогал ему ору-
жием (что говорит о том, что 
Москва все же могла бы из-
начально обойтись без ввода 

войск). Но когда Советский 
Союз уже сам трещал по 
швам, после провала ГКЧП 
в августе 1991-го ельцин-
ский министр иностранных 
дел Андрей Козырев заявил: 
«В Афганистане все готово 
к урегулированию - мешает 
только советская поддерж-
ка «экстремистов» во главе 
с Наджибуллой». И помощь 
Москвы прекратилась... Над-
жибулла еще несколько лет 
прятался в миссии ООН в Ка-
буле, но в итоге был захвачен 
и повешен.

После этого вооруженная 
борьба за власть и хаос стали 
афганской повседневностью. 
Верх одержали исламисты 
«Талибана». Но ненадол-
го, пока в 2001 году США 
(и НАТО) не начали свою 
операцию в Афганистане - 
официально в ответ на тер-
рористическую атаку башен-
близнецов в Нью-Йорке.

По сути, американцы насту-
пили на советские грабли. Ни 
победы, ни славы афганская 
операция им тоже не принес-
ла. Но и выводить свои войска 
из этой страны США не ре-
шаются. Они уже знают, чем 
это закончилось для СССР...

8.  КАК ПОКАЗАЛИ СЕБЯ 
НАШИ СОЛДАТЫ 
И ОФИЦЕРЫ? 

86 солдатам и офицерам 
было присвоено звание Ге-
роя Советского Союза. Из 
них 28 - посмертно… Золо-
тые Звезды получили мар-
шал Соколов (ставший потом 
министром обороны СССР), 
генерал Грачев (впослед-

Виктор БАРАНЕЦ, 
военный обозреватель «КП»

25 декабря исполняется ровно 40 лет 
с того дня, когда советские войска 
вошли в Афганистан.

Повод вспомнить, как эта 
война начиналась и чем закон-

чилась через долгие 9 лет.
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Советский спецназ высаживается в Афганистане. Весна 1988-го. 

А что думаете 
вы о войне 
в Афганистане? 
Обсуждаем на сайте

      Последняя война Советского Союза:

  Почему огромный СССР      не смог победить
                     в маленьком     Афганистане
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ствии министр обороны Рос-
сии), генерал Громов (бывший 
позже губернатором Москов-
ской области), капитан Аушев 
(дослужившийся до генерала 
и избиравшийся главой Ин-
гушетии)... 

Рядовой Афиногенов в сен-
тябре 1983-го в составе раз-
ведгруппы попал в засаду и 
взялся прикрывать отход това-
рищей. Он отстреливался, по-
ка не кончились боеприпасы. 
И, окруженный душманами, 
подорвал последней гранатой 
себя и 8 боевиков. Такой же 
подвиг совершили лейтенанты 
Демаков, Шорников, Павлюков, 
Кузнецов, сержанты Чепик и 
Мироненко. Ефрейтор Корявин 
и рядовой Аскеров геройски по-
гибли, спасая жизнь команди-
ров, а майор Ковалев, отводя 
подбитый самолет от жилых 
домов. Подполковник Левчен-
ко повторил подвиг Гастелло, 
направив горящий самолет на 
позиции противника...

9. ЧЕМ ЭТО ОТОЗВАЛОСЬ 
В СССР?

Некоторые аналитики счи-
тают, что «афганская травма» 
привела в итоге к падению 
СССР, потере морального духа 
армии и ее престижа в народе. 
Хотя у развала Советского Со-
юза, конечно же, было много 
других, более веских политиче-
ских и экономических причин. 
Армия же выполнила боевой 
приказ как могла. И не ее вина 
в том, что она была брошена 
в афганский ад. Знаменитая 
фраза чиновников последних 
советских лет «Мы вас туда 
не посылали» стала символом 
этого цинизма. А афганский 
синдром долго преследовал (и 
до сих пор преследует) ветера-
нов той войны. 

Всего через мясорубку в Аф-
ганистане прошло 620 тысяч 
советских граждан (из них 525 
тысяч - военных). 15 тысяч по-
гибли. 53 тысячи - были ра-
нены...

10. КАКИЕ УРОКИ 
ИЗВЛЕЧЕНЫ?

Поначалу российские 
власти урок Афгана не 
вызубрили и повторили 
почти те же ошибки в пер-
вую чеченскую кампанию. 
Один штурм Грозного под 
Новый год в 1994-м (ко-
торому - вот совпадение - 
в эти дни тоже исполня-
ется круглый срок - 25 
лет) чего стоил...

Сегодня же главный 
урок, похоже, усвоен - 
не лезть необдуманно 
крупными силами в чу-
жие конфликты. Да и 
Российская армия ста-
ла другой - заточенной 
под более мобильные 
и технологичные опе-
рации. Все это мы ви-
дим в Сирии, где наша 
группировка сумела 
переломить хребет 
ударным силам тер-
роризма.

истории

Горячие конфликты, 
холодные войны. 

Программа о 
современной геополитике 

«Горячо - холодно» по средам в 
19.00 (мск) на Радио «КП»

FM.KP.
RU
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Россия потеряла новейший 
истребитель ценой 2,7 миллиарда
Виктор БАРАНЕЦ

Самолет 
5-го поколения 
должен был 
поступить в войска. 
Но разбился.

Утром 24 декабря с 
аэродрома Дземги (под 
Комсомольском-на-Амуре) 
взлетел новейший россий-
ский истребитель 5-го по-
коления Су-57, сделанный 
на местном авиазаводе. 
Цель полета  - испытание 
нового двигателя (его на-
зывают «Изделием 30») и 
систем управления. Вел 
истребитель заводской 
летчик-испытатель. Но че-
рез 40 минут после взлета 
пилот сообщил на команд-
ный пункт, что истребитель 
теряет управление, все по-
пытки исправить положение 
безуспешны. Су-57 был на 
безопасном расстоянии от 
города (100 км). Летчик 
принял решение катапуль-
тироваться. 

Срочно поднятый в воз-
дух поисково-спасательный 
вертолет быстро обнару-
жил дымящуюся воронку 
от врезавшегося в землю 
истребителя. А в несколь-
ких километрах - приземлив-

шегося пилота (у него сра-
ботала система аварийного 
сигнала «Комар»). Его бы-
стро доставили в госпиталь. 
Летчик сказал врачам, что 
его «состояние отличное, 
ушибов не получил». 

А тем временем к рассле-
дованию причин крушения 
Су-57 (он же Т-50, он же 
ПАК ФА) уже приступила 
спецкомиссия Объедине-
ной авиакорпорации. Пока 
изучаются две версии - тех-
ническая (неисправность 
системы управления) и 
ошибки в пилотировании 
(человеческий фактор).

Летчики-испытатели, зна-
комые с Су-57, пока не спе-
шат делать категорические 
выводы, и нахваливают но-

вый двигатель, который 
«обеспечивает сверхзву-
ковую скорость даже без 
форсажа».

Но факт остается фак-
том  - потерян первый Су-
57 из тех 12, которые уже 
прошли все стадии испы-
тания (а всего Миноборо-
ны планирует получить 76 
таких машин).

- Главное, что летчик-
испытатель остался жив, - 
говорят на авиазаводе. - А 
новый истребитель мы еще 
сделаем.

По неофициальным дан-
ным, потерянная машина и 
новый движок вкупе обой-
дутся заводу примерно в 
$45 миллионов (около 2,7 
млрд руб.).
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Душманы на той войне любили позировать репортерам. 
И выставлять вперед детей - для сочувствия. 

Впрочем, и сегодня они выглядят почти так же...

      Последняя война Советского Союза:

  Почему огромный СССР      не смог победить
                     в маленьком     Афганистане
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Таких истребителей у России пока лишь 
12 штук. Вернее, теперь 11... 
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Анастасия ВАРДАНЯН

По мнению экспертов, 
только в столице с помо-
щью сурмам на свет еже-
годно появляется более 
пяти тысяч китайских 
младенцев.

В отличие от России, 
где суррогатное 
материнство ле-
гализовано (в том 
числе и на ком-
мерческой осно-
ве), в Китае оно и 
не запрещено, и не 
разрешено.

- Последние два 
года у нас настоя-
щий китайский 
бум, - подтвердил 
«КП» Константин 
Свитнев, юрист, 
работающий в  этой 
сфере.

Один из аргументов в 
пользу наших сурмам - 
отсутствие у них прав на 
вынашиваемого ребен-
ка. В апреле 2017 года 
пленум Верховного су-
да РФ постановил, что 
права на ребенка есть 
только у биологических 
родителей. 

Вот перевод объявле-
ния на одном из китай-
ских форумов: «Русские 
сурмамы не заберут ва-
шего малыша. По их за-
кону ребенок принадле-
жит именно заказчику. 
Они даже в суде не смо-

гут оспорить 
этот факт. Выбирая 
Россию, вы обезопасите 
себя и будущего малыша 
от часто возникающих в 
Китае и других странах 
споров на тему принад-
лежности ребенка».

В ПОДНЕБЕСНУЮ 
ДОРОЖЕ

У 34-летней Натальи 
(просила не указывать 
ее фамилию) из Подмо-
сковья двое своих детей 
(дочке 12 лет, сыну - 10) 
и четверо - по програм-
ме суррогатного мате-
ринства. Она признает-

ся: уже пять лет роды 
по заказу - ее един-
ственный заработок. 
Последние были пол-
года назад.

- Я сама попроси-
ла агентство дать мне 
китайскую пару. Зна-
ла, что на них мож-
но заработать боль-
ше. Стандартный 
гонорар - миллион 
рублей, а с них я по-
лучила плюс 500 ты-
сяч. Агентство тоже 

не в обиде: с русских 
берут три миллиона ру-
блей, а с них поимели 
четыре. Еще один плюс 
китайцев - это полное 
отсутствие проблем 
с общением. Точнее, 
его вообще нет. Мои в 
Москве были всего два 
раза. В самом начале 
процедуры, чтобы прой-
ти ЭКО, и уже после ро-
дов приехали за готовым 
ребеночком.

- Вам после родов по-
казали малыша?

- Да. Такой крошеч-
ный китайчик: во-

лосики черные, глаза 
узенькие. Никаких ма-
теринских чувств у меня 
к нему не было. А вот его 
родненькие китайские 
мама и папа в роддоме 
ревели от счастья. Мне 
потом врачи рассказали.

- Что вы знаете о ро-
дителях?

- Ей 40, работает учи-
телем математики, он 
программист, на два 
года старше жены. Это 
их первый ребенок, а в 
браке они уже 15 лет. И 
все это время женщина 
лечилась от бесплодия. 
У нее 8 выкидышей 
было. Бедная. 

- Вы сразу в род-
доме написали от-
каз. Других роже-
ниц это не удивило?

- Таких, как я, там 
много было. Это ком-
мерческий роддом, и 
для сурмам у них обору-
дован отдельный блок. 
В соседней палате ле-
жала сурмама из Твер-
ской области. У нее за-
казчики тоже из Китая. 
Она им двойню родила. 
Только там китайская 
мамашка - модель. Со 
здоровьем у нее все хо-
рошо, она фигуру пор-
тить не хотела.

Эти истории скорее 
положительный при-
мер. Но так бывает да-
леко не всегда.

ДУРЯТ 
«ИХНЕГО БРАТА»

В начале этого года 
восемь пар китайцев 
обратились в крупное 
столичное агентство 
«Свитчайлд». В Мо-
скву приехали группой 
в сопровождении пере-
водчика. Договора под-
писали синхронно и так 
же синхронно в ноябре 
расторгли их в односто-
роннем порядке.

- Им, как и другим по-
страдавшим, уже из Рос-

сии, предложили ано-
нимные договоры. То 
есть сурмам они в гла-
за не видели. А дальше 
их просто уведомляли, 
что беременность яко-
бы не наступила. Были 
вообще сурмамы или 
нет - никто не знает. 
Китайцы, оставшиеся 
без детей, потребовали 
вернуть деньги. Сум-
марно они заплатили 12 
миллионов рублей, но 
получили отказ, - рас-
сказала «КП» Катя Ай-
дакова, агент пострадав-
ших китайских клиентов.

Но в отличие от по-
страдавших русских 
китайские клиенты не 
спешат идти в полицию. 

- У них совершенно 
иной менталитет. Пи-
сать жалобы, а тем бо-
лее обращаться в суд, 
да еще будучи за тыся-
чи километров от дома, 
они не станут. Об этом 
хорошо известно тем, 
кто пытается их обма-
нуть, - прокомментиро-
вала переводчик Диана 
Гололобова.

Еще одну аферу с ки-
тайскими клиентами 
попыталась провернуть 
предпринимательница 
Снижана Токар  (под-
робности ее афер - на 
сайте kp.ru).

- Есть 30 пар китай-
цев, которым сурро-
гатная мать нужна еще 
вчера. Возьмем с них 
предоплату по мил-
лиону рублей, это 30 
миллионов, и пустим 
деньги на другое раз-
витие. А потом про-
сто протянем их, - в 
голосовом сообщении 
одному из партнеров 
разоткровенничалась 
Токар, против которой 
уже возбуждено уголов-
ное дело.

И таких примеров 
множество. А от китай-
цев ни одного обраще-
ния в суд.  

- В России граждан-
ство устанавливается 
по родителям. То есть 
рожденный в России 
китаец будет гражда-
нином Китая, - объ-
яснил юрист в сфере 
миграционного законо-
дательства Александр 
Маслов. - А вот в Ки-
тае могут возникнуть 
сложности с получе-
нием свидетельства о 
рождении. Мне извест-
ны примеры, когда ро-
дителям приходилось 
обращаться в суд. Не-
которым парам прихо-
дилось проводить тест 
ДНК, чтобы доказать, 
что это их малыш.

Продолжаем тему 

Наше расследование о мошенничестве в сфере 
суррогатного материнства читайте на сайте kp.ru
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КОНКРЕТНО
ТОП-5 СТРАН, 
ИЗ КОТОРЫХ 
ПРИЕЗЖАЮТ В РОССИЮ 
ЗА СУРРОГАТНЫМИ МАМАМИ

1. Китай
2. Испания
3. Италия
4. Германия
5. Франция

По данным общества 
репродуктивной медицины (ASRM).

Русских женщин, идущих 
на коммерческие роды, частенько 

называют «фабрикой китайских детей».
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Китайцы едут в беби-туры 
за детьми от русских 
суррогатных матерей
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Окончание. 
Начало на < стр. 1.
Ведущим праздни-

ков он работает 7 лет. 
И столько за это вре-
мя видел и слышал, что 
историй наберется уже 
на целую книгу, а то и 
двухтомник.

Напьются - и давай 
отжигать. Одно но: стар-
шее поколение обычно 
не понимает современ-
ных развлечений.

- Вот, например, гос-
служащие заказали та-
нец на шесте. Гибкая 
красотка с изящными 
формами как только 
не летала на своем пи-
лоне. Мужчины в вос-
торге! А дамочки завели 
шарманку: «Это что за 
срам?»

А моя задача - сделать 
праздник для всех.

Пришлось приврать, 
мол: «Танцы на пило-
не - новый, модный и 
полезный вид спорта. А 
перед вами ни дать ни 
взять будущая олим-
пийская чемпионка!» 
Серьезные дяди и тети 
тут же зааплодирова-
ли - не каждый же день 
спортсменку мирового 
уровня увидишь.

Кстати, не только 
женские, но и мужские 
танцы на шесте тоже в 
почете. Как-то под Но-
вый год на выкрутасы 
полуобнаженного парня 
с удовольствием любо-
вались… десантники!  
70 вояк во главе с ко-
мандиром, как зайчи-
ки на детском утренни-
ке, радуются, хлопают 
в ладоши, очумев от 
трюков, что испол-
нял парень на пилоне, 
кричат: «Браво, бис!»

«КАКАЯ КОШЕЧКА 
ИЗЯЩНЕЕ 
ПРОГНЕТСЯ?»

- Моя задача - довести 
коллектив до кондиции, 
чтобы все были веселые. 
И как только нужная 
черта трезвости осталась 
позади, моя работа, счи-
тай, закончена, - сме-
ется ведущий. - Дальше 
уже не я их развлекаю, а 
они меня. Такие игри-
ща и конкурсы приду-
мывают, что челюсть в 
пол. Забавы типа «при-
вяжи карандаш к ремню 
и попади в бутылочку» 
давно устарели. Отры-
ваются не по-детски! 
В одной организации 
каждый год начальник 
устраивает среди со-
трудников стриптиз на 
деньги: кто снимет с 
себя максимальное ко-
личество вещей, в ян-
варе получит двойную 
зарплату. Хитрые дамы 
заранее цепляют на себя 
ворох украшений, как 
цыганки, и снимают 
по одному. А мужчины 
под музыку элегантно 
расстегивают часы и 
рубашки. Помню, одна 
парочка оголилась до 
трусов! Коллектив, ко-
нечно, был в шоке.

Еще интереснее устра-
ивать корпоратив сразу 
в стриптиз-клубе. Таких 
историй множество. Вот 
одна - про бухгалтерш, 
которые решили полю-
боваться не на накачан-
ных красавчиков, а на 
горячих дамочек. И что 
вы думаете? После эн-
ной стопки бухгалтер-

ши сами запрыгнули на 
сцену и едва не затмили 
стриптизерш.

Меня вообще сдела-
ли зрителем. Конкурс 
передо мной устроили 
«Какая кошечка изящ-
нее прогнется?».

И скажу я вам, такие 
кошечки - это страшно! 
Больше на корпорати-
вы, где я единствен-
ный мужчина, я ни 
ногой. Эта орда потом  
прямо на стуле выта-
щила меня на сцену… 
Дальше даже не буду 
рассказывать.

«ТЫ СТАСА 
МИХАЙЛОВА 
НЕ УВАЖАЕШЬ?!»

- Кто сказал, что по-
жилым чиновникам 
нужен серьезный кор-
поратив? По неопыт-
ности однажды диджей 
включил клиентам му-
зыку Фрэнка Синатры 
и Мирей Матье.

А вы думаете, им это 
было надо? Помню, как 
окружили его и кричат: 
«Врубай «Два кусочека 
колбаски!», «Ночная ба-
бочка, ну кто же вино-
ват», «Для тебя рассветы 
и туманы»…

Диджей как гаркнет в 
ответ, мол, все в зал, а 
те в атаку! Опрокинули 
стол, разбили тарелки.

Что там творилось! А 
все почему? «Потому 
что этот диджей Стаса 
Михайлова не уважа-
ет!» - вот так один из 
тостующих того вече-
ра объяснил полицей-
ским.

КТО ЛУЧШЕ  
ДВИГАЕТ ПОПОЙ

- Но лучший номер 
вечера всегда исполня-
ют большие начальни-
ки…

В начале застолья они 
важно подводят итоги 
года, раздают премии.

Но пара-тройка рю-
мок вина или чего по-
крепче делают свое дело.

И вот строгая 45-лет-
няя директриса на пару 
со своим молоденьким 
заместителем уже тан-
цуют жаркий тверк!

Еще и баттл устраи-
вают, кто круче двигает 
попой.

Подчиненные хохочут 
до слез, снимая этот ша-
баш на видео.

На месте этой дамы я 
бы на следующий день 
уволился.

Но мне потом расска-
зали, что пришла она 
утром на работу со сло-
вами: «Ну что, ребята, 
как вам мой тверк?»

Подготовила 
Любовь АРБАТСКАЯ  

(«КП» - Иркутск»).

В каких нарядах собираются 
встречать Новый год звезды 

нашей эстрады, читайте на сайте
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Раз в год на корпоративе взрослые дяди 
и тети отжигают так, что некоторым 

потом стыдно идти на работу...

Самый шальной номер  
на корпоративе обычно 
отжигает начальник

За пару недель, пока идут новогодние 
корпоративы, опытный Дед Мороз может 
заработать приличные деньги - иной раз и 
до полумиллиона. Трудится один, без Сне-
гурочки, чтобы прибылью не делиться. Этой 
суммы хватает, чтобы шикарно отдохнуть 
с семьей где-нибудь на Бали или побез-
дельничать до корпоративов на 8 Марта.

- За один праздник мне платят в среднем 
40 тысяч рублей, а богатые клиенты спья-
ну могут еще и дорогой подарок сделать, 

например, снять со своей руки хорошие 
часы.

Правда, иногда за это просят что-нибудь 
вычудить: носом «забить» теннисный мяч 
в воображаемые ворота. Ну а я что? Со-
глашаюсь. Гулять так гулять.

А еще всегда можно незаметно ута-
щить хорошую выпивку, этого добра на 
праздниках навалом. Так и на подарки 
друзьям тратиться не надо, и дома бар 
всегда полный.

Как отмечали праздник российские императоры  
и вожди СССР - на > стр. 10 - 11.

ЦЕНА ВОПРОСА

Денег хватит на Бали
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Любовь МОИСЕЕВА, 
Александр ГАМОВ

«Комсомолка» впервые 
знакомит читателей 
с новогодними 
традициями, которые 
недавно рассекретили 
в Кремле.

Есть человек, который все 
знает про Кремль. И про все 
главные елки, которые на-
ряжали правители России в 
разные века. Это Сергей Де-
вятов, советник директора 
ФСО РФ, доктор историче-
ских наук, профессор, заведую-
щий кафедрой истории России 
XX - XXI веков исторического 
факультета МГУ. У него-то 
мы и выпытывали все государ-
ственные елочные тайны.

«ПОДАРОК» ПОЛЬСКИХ 
ИНТЕРВЕНТОВ

...Вы удивитесь, но традиция 
встречать Новый год с наря-
женной елкой, оказывается, 
принесена была нам польски-
ми интервентами.

- Да-да, - ошарашил Сергей 
Девятов, - именно поляки в 
годы великой Смуты в начале 
XVII века, когда они во главе 
с Лжедмитрием I захватили 
Москву, установили в России 
первые рождественские елки.

Ну и подкрепили интерес 
россиян к этому символу 
живущие в Московии ино-
странцы. К концу XVII века в 
России среди рождественских 
елок одна выделялась особо - 
Лефортовская на территории 
Немецкой слободы, имено-
вавшейся в народе Кукуй 
(нынешний район Лефорто-
во). Именно здесь иноземцы и 
собирались на встречу Нового 
года. Правда, поначалу моду 
переняли только в царских 
палатах и боярских теремах.

ГОСУДАРЬ ПЕТР I СКАЗАЛ - 
НАРОД СДЕЛАЛ

Но Петр-то не был бы Пет-
ром, если б удовлетворился 
узкими семейными рамками 
празднества. Своей царской 
волей он постановил: ставить 
елки не только в палатах, но 
и в людных общественных 
местах. Ведь государь решил 
перенести начало года с сен-
тября на 1 января, как в Ев-
ропе, - на восьмой день после 
Рождества Христова. Ну и про-
двигал нововведение в народ 
всеми способами. В том числе 
и устройством праздника. И 
вот 320 лет назад, 1 января 1700 
года, первое в России праздно-
вание Нового года произошло 
на Красной площади у стен 
Кремля.

- При молодом царе, - рас-
сказывает Сергей Девятов, - 
елку устанавливали на крем-
левской Боярской площадке, 
при входе в Теремной дворец, 
во дворце Милославского 
(Потешном дворце), на Со-
борной площади Московско-
го Кремля, между Успенским 
собором и Звонницей. Также 
ели размещали между Апте-
карским приказом и Потеш-

ной хороминой на Красной 
площади, в Тайницком саду у 
зданий Старых и Новых при-
казов и у Лобного места, перед 
Спасскими воротами.

Петр I же официально ввел и 
обычай наряжать елки в канун 
Рождества. Действовал про-
сто и эффективно: издал свой 
царский указ, по которому с 
1700 года еловыми ветками 

к рождественскому и ново-
годнему праздникам должны 
были украшать и бедные го-
родские дворы, и даже дере-
венские избы.

«ОГНЕННЫЕ ШУТИХИ» 
АННЫ ИОАННОВНЫ

Самым пышным цветом 
новогодние празднества рас-
пустились в эпоху царствова-

ния Анны Иоанновны (вступи-
ла на престол в 1730 году). Ель 
устанавливали на Соборной 
площади, богато украшали 
игрушками и иллюминаци-
ей. Праздник сопровождался 
фейерверками и другими ог-
ненными шутихами. 

Сама государыня предпочи-
тала праздновать в Анненгофе, 
в своем дворце. Императри-
ца, ко всему прочему, была 
заядлая охотница, и в первые 
дни нового года устраивала 
шумный забег в лес на зверя 
прямо от богато украшенной 
огромной елки, которую ста-
вили перед парадным входом 
во дворец.

«ДЛЯ КРАСОТЫ, ПРОГУЛОК  
И ЗАБАВ»

С начала XIX века, в эпоху 
правления императора Алек-
сандра I, рождественские и 
новогодние елки стали уста-
навливать как в Верхнем, так 
и в Среднем Александровском 
саду, справа и слева от Троиц-
кого моста, ближе к Кутафьей 
башне.

Оказывается, в то время 
государь заложил не один, а 
целых три Александровских 
сада - Верхний, Средний и 
Нижний - от Угловой Арсе-
нальной до Водовзводной 
башни: для «красоты, про-
гулок и праздных забав». Се-
годня сад перестали делить на 
части: теперь он просто один 
Александровский. Но 200 лет 
назад народ охотнее всего шел 
именно к верхней большой 
рождественской и новогодней 
елке - у декоративного грота 
«Руины».

«ШАМПАНСКОГО! 
ОТ НИКОЛАЯ I!»

А в Санкт-Петербурге - сто-
лице Российской империи - 
первая массовая публичная 
новогодняя елка прошла в 
1852 году - в период царство-
вания Николая I - в большом 
павильоне Екатерингофского 
вокзала (в одной из бывших 
императорских резиденций в 
Санкт-Петербурге, не сохра-
нился). Пришедших угощали 
шампанским! Может, оттуда 
и пошла традиция в Новый 
год непременно вкусить бокал 
искристого напитка!

Вскоре публичные утрен-
ники начали устраивать в 
зданиях дворянских, офицер-
ских и купеческих собраний, 
клубах, театрах и других ме-
стах. Гостями таких праздни-
ков стали ребятишки, причем 
не только в дворянской среде, 
но и во всех сословиях рос-
сийского общества.

ОКТЯБРЬ 1917-гo: 
КРЕМЛЬ БЕЗ ЕЛОК

Все советские дети в школе 
читали умилительный рассказ 
Владимира Бонч-Бруевича 
про то, как в разгар Граждан-
ской войны вождь революции 
Ленин ездил на детский празд-
ник елки в Сокольники. А вот 
в самом Кремле никаких елок 
не было уже в декабре 1917-го.

- Просто он еще не стал в 
то время резиденцией новой 
власти, - пояснил Сергей Де-
вятов, - а его вид был удручаю-
ще печальным.

В дни революции здесь шли 
тяжелые бои, Кремль триж-
ды переходил из рук в руки. 
Его обстреливали из пушек, 
снаряды попадали в Спас-
скую, Москворецкую баш-
ни, в Успенский собор, были 
взорваны ворота Никольской. 
Какие уж тут танцы у елки…

Аж до 1937-го о хороводах во-
круг лесной красавицы в крем-
левских залах и забыли.

БОЛЬШЕВИСТСКАЯ, 
БЕЗ ОРЛОВ!

Сами же большевистские 
лидеры себе в маленьких ра-
достях не отказывали. И в сво-
ей загородной резиденции - в 
Горках, ныне Ленинских, Вла-
димир Ильич наряжал лесную 
красавицу и приглашал дети-
шек из соседних деревень. И в 
кремлевской квартире Иосифа 
Сталина ставили елку для его 
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Москва, елка у Троицких ворот. В Кремле - товарищ 
Сталин, а на новогодней елке среди украшений - 

здравица в честь великого вождя. 1937 год.  

Детский новогодний хоровод с дедушкой Лениным. 
Поздравительная открытка. 1950-е годы.

«Дежавю» - программа, в которой мы 
отправляемся в ностальгическое прошлое. 

По будням в 23.00 (мск) на Радио «КП»

FM.KP.
RU

    Цари наряжали елки    открыто, 
а революционные вожди -   тайно

До Нового года осталось 
7 дней
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детей - Василия и Светланы. 
И тем более елочки сверка-
ли в квартирах кремлевских 
номенклатурных жильцов: 
в помещениях Кавалерских 
корпусов, Большого Кремлев-
ского и Потешного дворцов, 
Офицерском и Гренадерском 
корпусах.

Ведь если очень хочется, то 
можно.

НЕ В ЛЕСУ РОДИЛАСЬ,  
А В ГАЗЕТЕ «ПРАВДА»!

В 1935 году один из высших 
партийных руководителей, 
Павел Постышев, предложил 
вернуть традицию новогодних 
праздников с елкой. Никита 
Хрущев вспоминал: однажды 
показывали город товарищам 
с Украины. Поместились в од-
ну машину Сталина. Тут-то 
Постышев и рискнул: «Вот 
возродить бы новогоднюю 
елку - народу бы это понра-
вилось, а детям - особенно». 
Иосиф Виссарионович был 
благосклонен: а напишите об 
этом в «Правду».

Постышев так и сделал: осу-
дил «левый елочный загиб» и 
рекомендовал «положить ко-

нец» «неправильному осуж-
дению елки, которая является 
прекрасным развлечением для 
детей». Ну не рождественская, 
конечно, а новогодняя. Тем 
более что на верхушку можно 
ставить пятиконечную крас-
ную звезду. Есть же разница! 
Ура!

В ноябре 1936 года Указом 
Президиума Верховного Совета 
СССР Новый год признан госу-
дарственным праздником, и уже 

1937-й в Кремле официально 
встречали с новогодней елкой.

«УХ, ЗАХВАТЫВАЕТ ДУХ!»
Достаточно широко отме-

чать Новый год с елкой в на-
шей стране народ начал фак-
тически только с 1947 года, 
когда 1 января сделали нера-
бочим днем. Тогда же назна-
чили и главную детскую елку 
СССР - в Колонном зале Дома 
союзов. Елки стали организо-

вывать на весь период зимних 
школьных каникул.

Впервые официально «глав-
ная государственная» елка в 
Московском Кремле была 
установлена лишь в преддве-
рии нового, 1955 года. Да где - 
в Георгиевском зале Большого 
Кремлевского дворца! Так как 
именно тогда по инициативе 
нового советского лидера Ни-
киты Хрущева принимается 
принципиальное решение: от-

крыть территорию Кремля для 
свободного посещения граж-
дан. До этого, с 1918 года, дей-
ствовал строгий пропускной 
режим. Позднее в Кремле елку 
стали наряжать и на Соборной 
площади. А еще - в нижнем 
Тайницком саду, благо сюда 
лесную красавицу везти не на-
до было - сама по себе росла. 
Здесь же в 60-х заливали длин-
ную пологую ледяную горку 
для детей. Ух, захватывает дух!

А В ЭТО ВРЕМЯ

Откуда в Кремль приходит 
самая красивая ель?

Самая большая елка страны, конечно же, вырастает на Соборной 
площади Кремля. Раньше - в прежние века - ее традиционно вырубали 
и доставляли с территорий, находившихся недалеко от Москвы, из 
района так называемой Царской дороги (ныне Одинцовский, Крас-
ногорский и Истринский районы Московской области). А также  из 
мест, которые расположены в районе «Лосиного Острова».

- При Петре, как правило, ели привозили в Московский Кремль 
из царских имений, - комментирует Сергей Девятов. - А именно - из 
елового бора близ села Знаменское, который рос на правом 
берегу Москвы-реки. Не раз елки завозили и из обширного лесного 
массива, что поблизости от Саввино-Сторожевского монастыря 
(город Звенигород), и от стен Новоиерусалимского (город 
Истра). Просто по замерзшим рекам - Москве-реке и Истре - легче 
всего было санным путем доставлять спиленное дерево.

В 2000 - 2004 годах ставили искусственное дерево, но с 
2005 года решили все-таки возобновить традицию - наря-
жать в Кремле живые елки. Два года подряд лесную красавицу 
привозили с родины Деда Мороза - из Великого Устюга. Последние 
несколько лет настоящую, живую ель доставляют в центр столицы 
из Подмосковья. Нынешнюю столетнюю пышную красавицу нашли 
в Можайском городском округе и ввезли через Спасские ворота. 
Торжественно, под бой курантов! Простоит елка на Соборной пло-
щади до старого Нового года, который отмечается 14 января.
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Маршал Советского Союза Семен Тимошенко 
(на фото - слева) поздравляет первого секретаря  
ЦК КПСС Никиту Хрущева с Новым годом. Справа  

от Никиты Сергеевича - его соратники Леонид Брежнев 
и Анастас Микоян. Москва, Кремль, декабрь 1963 г.    

Полный текст  
и еще больше фото - 

на сайте

современности

    Цари наряжали елки    открыто, 
а революционные вожди -   тайно
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Анна КУКАРЦЕВА

5 принципов, которые 
помогут сохранить 
фигуру в праздники.

Меню новогоднего стола да и 
последующих праздничных по-
сиделок может быть не толь-
ко полезным, но и вкусным. 
Главные принципы подсказы-
вает врач-диетолог Оксана 
Владимирова.

 
Совет № 1: 
исключите колбасу!

Какой же новогодний стол 
без оливье! Но только не кла-
дите в него колбасу! Исполь-
зуйте курицу, отварной язык 
или даже кальмаров. Таким 
образом можно снизить ка-
лорийность салата и сделать 
его более полезным, увеличив 
содержание белка.

 
Совет № 2: 
картошку - 
в ранг деликатеса

Для традиционных салатов 
- того же оливье и селедки 
под шубой - измените ре-

цепт. Картофеля кладите 
самый минимум, как будто 
это дорогой деликатес. Во-
вторых, вместо покупного 
майонеза возьмите более 
легкую заправку (например, 
греческий йогурт или смета-
ну) или сделайте домашний 
майонез. Так вы будете знать, 
что использовали самые све-
жие и натуральные компо-

ненты без консервантов, 
усилителей вкуса и прочих 
добавок.

 
Совет № 3: 
нет покупным соусам

Для маринадов тоже не сто-
ит покупать готовые соусы из 
пакетиков - зачастую в них 
слишком много соли. Луч-
ше использовать с этой целью 

лимонный сок и горчицу с до-
бавлением натуральных трав 
и специй. А в качестве соуса 
для мяса подойдет нежирный 
йогурт с добавлением соево-
го соуса и мелко нарезанной 
зелени.

 
Совет № 4: 
на горячее 
запекаем индейку

Чтобы облегчить новогод-
ний стол, мясо для горяче-
го выбирайте диетическое: 
индейку, курицу, кролика, 
а также нежирные сорта го-
вядины. Еще лучше вместо 
мяса подать рыбу. Важно, как 
блюдо приготовлено: предпо-
чтение - запеканию на гриле 
или в духовке. От зажарива-
ния блюд откажитесь!

В качестве гарнира пре-
красно подойдут разнообраз-
ные овощи, которые также 
лучше запекать в духовке или 
готовить на гриле. Да и сы-
рые огурцы, помидоры, на-
резанные или в виде салата, 
- тоже отличный диетический 
гарнир.

Не забудьте о полезных 
пищевых волокнах: добав-
ляйте в свежие салаты много 
листовой зелени. В качестве 

заправки подойдет оливковое 
масло или греческий йогурт. 
Пучки зелени можно исполь-
зовать для украшения блюд 
и декорирования стола, а 
заодно отщипывать от них 
веточку-другую.

Совет № 5:
не садитесь за стол 
голодными!

Если голодать целый день 
в предвкушении ночного за-
столья, нужно быть просто 
титаном духа, чтобы не со-
рваться и не объесться сра-
зу после боя курантов. Не 
надо так делать. Питайтесь 
в обычном режиме, может 
быть, чуть облегченно. Это 
не даст разгуляться волчье-
му аппетиту, и вы сможете с 
чувством, с толком и расста-
новкой попробовать (именно 
попробовать!) все вкусное. Не 
пренебрегайте танцами, хо-
роводами под елочкой. А еще 
лучше - выходите на улицу 
смотреть фейерверки, гулять, 
поздравлять друзей и соседей.

Если оливье, так с кальмарами, 
майонез - самодельный

ЗДОРОВЬЕ

Полный архив на сайте 
kp.ru/health

№ 7 (546)

Давление 
и пульс в норме! 

Слушайте 
«Здоровый 
разговор» 

по воскресеньям 
в 21.00 (мск)

FM.KP.
RU

Даже полезной закуски должно быть в меру.

Sh
ut

te
rs

to
ck



Россия
www.kp.ru14 26.12.2019

ЗДОРОВЬЕ 

«Комсомольская правда»

ЗДОРОВЬЕ
Адрес редакции: «Комсомольcкая правда», 
Старый Петровско-Разумовский проезд, д. 1/23, стр. 1,   
6-й этаж, Москва, 127 287.  
Тираж номера 199 026 экз. Для детей старше 12 лет.  
Редакция регионального выпуска: 00О «КП» - Буйск»  Редакция и 
издатель регионального выпуска «Комсомольская правда Благовещенск» ООО «Редакция 
газеты «Дважды два».  Адрес: 675000, г. Благовещенск, ул. Зейская, 229. Отпечатано 
ООО «Дважды два Медиа». 675520, Благовещенский р-н, с. Чигири, пер. Печатников, 1. 
Время подписания в печать - 24.00 Заказ 27307

Выпускающий  редактор -  
Оксана КАЛЬНИНА.
E-mail: ksenia@kp.ru

Главный редактор  
Новосельцева О. М.
E-mail: nom@2x2.su

По вопросам размещения 
рекламы обращайтесь к 
Веронике ПАНЬКОВОЙ 
по тел. (4162) 20-19-40,
E-mail: officekp@2x2.su

Рекламное издание. ИЗДАТЕЛЬ:  
ООО «ИД «Комсомольская правда» - Группа «Сегодня» 
Распространяется бесплатно совместно с газетой «Комсомольская правда»

Свидетель-ство о регистрации - ПИ №ФС77-44391 от 23.03.2011 г.

Врач-токсиколог рассказал, какие 
препараты для лечения самых рас-
пространенных заболеваний ни в коем 
случае нельзя сочетать с алкоголем.

Бывает, что новогодние праздни-
ки застают нас во время болезни. 
В каких случаях немного спирт-
ного допустимо, а когда, увы, же-
лательно воздерживаться даже от 
нескольких бокалов шампанского? 
«КП» обратилась за консультаци-
ей к врачу-терапевту, токсикологу, 
научно-медицинскому просветителю 
Алексею Водовозову.

- Этанол способен либо потенции-
ровать (усиливать), либо ингиби-
ровать (ослаблять) выраженность 
эффектов большого числа лекарств, 
- поясняет эксперт.

Точно известно, что категорически 
противопоказано сочетать спиртное 
со следующими группами препаратов:

 �  Снотворные.
 �  Анксиолитики (психотропные пре-

параты для снижения тревожности).
 �  Обезболивающие (аспирин, ибу-

профен, диклофенак, парацетамол).
 �  Релаксанты скелетных мышц (при-

меняются для снятия мышечных спаз-
мов, болей в спине).

 �  Инсулин и сахароснижающие пре-
параты.

 �  Статины (препараты для норма-
лизации уровня холестерина).

 �  Антидепрессанты.
 �  Нейролептики (препараты, кото-

рые применяются для лечения невро-
зов, шизофрении, паранойи и других 
психических расстройств).

При сочетании этих препаратов с 
этанолом могут возникнуть тяже-
лые побочные эффекты вплоть до 
летального исхода, предупреждает 
Алексей Водовозов.

Что значит «сочетание лекарства 
с алкоголем»? Запивать таблетку 
спиртным, конечно, вряд ли кто 
отважится. Но у каждого препа-
рата существует свой период до-
стижения наибольшей концентра-
ции в крови и период выведения 
из организма. Эти сроки всегда 
указываются в инструкции. Стро-
го говоря, если выпить алкоголь 
после истечения таких сроков, то 
речь уже не будет идти о сочета-
нии». Но! В большинстве случаев 
лекарства принимаются курсами, 
и крайне нежелательно прерывать 
их. Поэтому врачи рекомендуют 
на время лечения придерживаться 
сухого закона.

Подготовил  
Александр СЛАВУЦКИЙ.

Пить нельзя лечиться

 
- Эх, 

не вовремя я 
курс лечения 

начал.

ВАЖНО
Сердечникам и их близким важно пом-

нить, что опасно сочетать алкоголь 
и варфарин, подчеркивает врач. Это 
препарат, который назначают для про-
филактики образования тромбов. При 
комбинации с алкоголем увеличивается 
риск кровотечения, которое будет сложно 
остановить. Лекарства против повы-
шенного давления тоже не рекомен-
дуется сочетать со спиртным. На Новый 
год можно позволить себе один-два бо-
кала шампанского или сухого вина, но 
при этом нужно следить за давлением и 
держать под рукой таблетки. Потому что 
алкоголь может вызвать непредсказуемый 
скачок давления, предупреждает врач-
кардиолог Ольга Молчанова.

В ТЕМУ

А что насчет 
антибиотиков?

Как поясняет эксперт, лишь некоторые из 
них не сочетаются со спиртным, так как об-
ладают способностью блокировать один из 
ферментов в цепи переработки этанола у 
нас в организме (ацетальдегиддегидрогена-
зу). В результате даже из-за небольших доз 
алкоголя человек может испытывать полно-
ценную картину похмелья, то есть отравления 
уксусным альдегидом. «Опасны в этом смысле 
цефалоспорины, гризеофульвин, сульфани-
ламиды (включая бисептол), нитрофураны 
(фуразолидон), кетоконазол и метронидазол», 

- перечисляет Алексей Водовозов.
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Сергей КИРИЛЛОВ

В Олимпийском коми-
тете России решали, кто и 
как должен подавать про-
тест на вердикт Всемир-
ного антидопингового 
агентства (ВАДА), кото-
рый постановил отстра-
нить всех наших спор-
тсменов на 4 года от всех 
крупнейших соревнова-
ний. А накануне непобе-
димая Мария Ласицкене 
в эфире Радио «КП» (fm.
kp.ru) в программе «До-
живем до понедельника» 
сказала, что надежд на 
восстановление в правах у 
наших легкоатлетов поч-
ти нет.

- Мария, остаются по-
следние дни для апелляции 
по поводу решения ВАДА. 
Что будет, если мы не пода-
дим протест в Спортивный 
арбитражный суд - опять 
пойдем на Олимпиаду под 
нейтральным флагом?

- Подождите. Вы так-
же должны знать, что к 
легкой атлетике это ни-
как не относится, пото-
му что легкая атлетика в 

принципе отстранена от 
своей федерации (Все-
российская федерация 
легкой атлетики (ВФЛА) 
дисквалифицирована, а 
ее президент Шляхтин 
уволен. - Авт.). Даже если 
Россия выиграет этот суд, 
легкая атлетика все равно 
останется самой бедной, 
и нас все будут жалеть, и 
опять не будут знать, что 
с нами делать.

- А когда может изме-
ниться ситуация? Когда 
наших легкоатлетов будут 
допускать на чемпионаты 
мира, на Олимпиаду?

- Мы выступали на чем-
пионатах мира, но только 
в нейтральном статусе. Я 
так два последних чемпи-
оната выиграла. Сборная 
у нас небольшая, но это 
люди, которых допусти-
ли. Но действия руковод-
ства нашей федерации 
привели к тому, что у нас 
даже нейтральный статус 
отозвали. На протяжении 
четырех лет это почему-то 
продолжалось и зашло в 
еще более худшую сторо-
ну. К сожалению, за это 

время никто не смог нам 
помочь, никто не смог 
пойти в  суды,  провести 
 какие-то  качественные 
изменения, чтобы все 
встало на свои места.

- А что это за действия, 
которые привели к таким 
трагическим для многих 
людей последствиям?

- «Дело Лысенко» (Да-
нил Лысенко, 21-летний 
российский прыгун в вы-
соту, который имеет лич-
ный результат 240 см, был 
отстранен международ-
ной федерацией (ИААФ) 
за нарушение антидопин-
говых правил. - Авт.)… Но 
расследование продол-
жается. Есть обвинения 
в фальсификации офи-
циальных документов со 
стороны ВФЛА.

- Документов, связанных 
с допинг-пробами?

- С тем, как ответить за 

то, почему молодой чело-
век пропустил три внесо-
ревновательных допинг-
теста.

- Скажите, насколько 
распространена практика 
применения рядом спор-
тсменов допинга в видах 
спорта, где мышечная си-
ла играет ключевую роль 
(легкая атлетика, штанга)?

- Знаете, мне этот во-
прос задавать не стоит, 
потому что я очень нега-
тивно отношусь к допин-
гу. Но цифры говорят о 
том, что это есть. Но нуж-
но говорить, что это есть 
во всем мире.

- Ну да, мы помним 
дисквалификацию Бена 
Джонсона, великого, как 
нам казалось, бегуна.

- Конечно. Россия даже 
не в первой тройке по ко-
личеству положительных 
допинг-тестов.

Быстрее, выше,
 сильнее, больше! 

Слушайте «Большой спорт» 
Николая Валуева по средам 
в 22.00 (мск) на Радио «КП»

Трехкратная чемпионка мира по прыжкам в высоту Мария ЛАСИЦКЕНЕ:

Российских легкоатлетов лишили 
даже нейтрального статуса

Мария 
Ласицкене 
была 
счастлива, 
когда 
в сентябре 
после победы 
на Всемирных 
военных играх 
ей удалось 
сделать 
круг почета 
с флагом 
России. 
На чемпионатах 
мира и Европы 
нашим атлетам 
это запрещено. 
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У наших 
легкоатлетов

 дела даже 
хуже, 

чем у других 
наших 

спортсменов.

FM.KP.
RU

Нюша назвала дочь Симбой 
в честь львенка из мультика
Алена МАРТЫНОВА

Певица целый 
год скрывала 
имя малышки.

Певица Нюша в очеред-
ной раз доказала, что может 
удивлять. Певица рассекре-
тила имя годовалой дочери, 
которое вся семья тщатель-
но скрывала. «Знакомьтесь, 
моя дочь  - Симба»  - с таким 
анонсом на обложке вышел 
один из глянцевых журналов. 
И, видимо, это не шутка: в 
интервью Нюша объясняет, 
почему они с мужем, генераль-
ным советником президента 
Международной федерации 
студенческого спорта (FISU) Иго-
рем Сивовым, выбрали для девоч-
ки столь необычное имя.

- Такого сочетания ни у кого нет, 
звучит красиво, - рассказала ар-
тистка. - В свое время я поменя-
ла имя в паспорте - не захотела 
оставаться Анной, ведь это самое 
распространенное имя. А теперь 
и дочь моя - единственная в своем 
роде. Нам с мужем нравится «Ко-
роль Лев» (львенок Симба - главный 
герой этого мультфильма. - Ред.), 
и здорово, что она у людей будет 
ассоциироваться с этим мульти-
ком. Но главное не в этом. Дочь - 
Скорпион, это непростой знак. А 

сильной личности нужно сильное 
имя. У нас был запасной вариант - 
Мирослава. Мы с мужем решили, 
что, когда ее увидим, сразу пой-
мем, какое имя подойдет больше. 
Так и произошло.

Рожала Нюша в Майами, муж 
присутствовал на родах. Напомним, 
певица вышла замуж в 2017 году. 
Свадьба на Мальдивах прошла с 
русским размахом: треки за ди-
джейским пультом крутила сама 
Пэрис Хилтон, а с невестой тан-
цевал Леонардо ДиКаприо.

Игорь ПОЛЯКОВ

Певица отказалась 
участвовать 
в традиционных 
огоньках, 
но поддалась уговорам 
мужа-затейника.

В этом году в новогодних про-
граммах Первого канала Аллы 
Пугачевой не будет. Об этом 
«КП» рассказала директор певи-
цы Елена Чупракова. На каких-
то других телеканалах - тем бо-
лее. Поклонники расстроились: 
все ждали, что АБ красиво за-
вершит свой юбилейный год (в 
апреле звезда отметила 70-ле-
тие) новогодней премьерой.

И вдруг выяснилось: Пугачева 
все-таки появится в новогоднем 
эфире. Правда, не в телевизи-
онном, а в YouTube.

«Новогодняя премьера. Скоро! 
На youtube-канале «Настя Ивлее-
ва». Это будет что-то с чем-то!» 
- выложил анонс новогоднего 
шоу Насти Ивлеевой Максим 

Галкин. «Ой что будет!» - интри-
гует сама Ивлеева.

В коротком ролике Макс в об-
разе простого россиянина про-
сится в поезд без билета, затем 
они с Ивлеевой оказываются на 
застолье в замке, где к ним вы-
ходит Алла… Короче, новогод-
няя сказка будет, как положено, 
с драмой и счастливым концом.

У ведущей «Пятницы!» и из-
вестной блогерши Насти Ив-
леевой 3,4 млн подписчиков в 
YouTube. Еще почти 14 млн - в 

Инстаграме. Максим Галкин то-
же в последнее время пробует 
себя в сети - видимо, на этой 
почве они с Настей и спелись. 
Скорее всего, он и уговорил Ал-
лу попробовать себя на новой 
площадке.

Так что, если хотите в главную 
ночь страны быть с Аллой, как 
встарь, включайте YouTube. Во 
времена: кто бы мог подумать 
еще пару лет назад, что интер-
нет будет всерьез конкуриро-
вать с телевизором?!

 � ВСЕ В СЕТЬ

На Новый 
год Алла 
Борисовна 
выступит 
в… YouTube

Поговаривают, что полное 
имя девочки - Серафима, 
но мама стоит на своем: 

мол, Симба она!

Королева соцсетей Настя Ивлеева сделала то, 
что не получилось у шефов телеканалов: 

уговорила АБ принять участие в новогоднем 
шоу. Да еще вместе с мужем!

Из жизни звезд
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

Московские птицы, чер-
тыхаясь, возвращаются с 
юга: зря улетали.

�  �  �
- Интересно, а какое 

последнее слово на суде 
коррумпированных чи-
новников?

- «Всех не пересажае-
те!»

�  �  �
Не надо жить прошлым. 

Лучше сконцентрируйтесь 
на будущих неудачах.

�  �  �
Выйдя вечером на бал-

кон, можно услышать, 
как старые курильщики 
кашляют на луну.

�  �  �
Останавливает гаишник 

машину и спрашивает у во-
дителя:

- Почему одна фара не 
горит?

- Новая модель - «Лада 
Кутузов».

�  �  �
- Кило двести. С вас 

350 рублей!
- Хм, вы знаете, я ра-

ботаю учителем матема-
тики...

- Э-э-э... Точнее, 300 
рублей.

- ...в старших классах!
- 1 килограмм 154 

грамма. С вас 275 рублей 
48 копеек.

Ваше мнение для нас важно!

Звоните нам!
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Ольга СКОРЫКИНА, 
32 года, Челябинск:
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и бровям. Увлеченный трудоголик, много времени 

посвящаю развитию, как профессиональному, 
так и личностному, что в итоге приносит 

мне и доход, и удовольствие. Мечтаю жить 
там, где яркие краски за окном, комфорт, 

семья, любимая работа и море. 
Комментирует 

стилист-имиджмейкер Вика МАЙОРОВА:
- Красивое белое платье. Нетривиальная отделка 

из перьев на рукавах смотрится органично 
и стильно. Класс!
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ясно  облачно   пасмурно
дождь  гроза    снег

Давление - 752 мм рт. ст.
Относительная влажность
воздуха - 76%
Ветер - юго-восточный
0 - 1 м/с
Восход - 08.28
Закат - 16.32

Прогноз погоды на завтра, 27 декабря

ночью            днем
Благовещенск
Белогорск
Тында
Райчихинск

-30... -28
-35... -33
-45... -42
-36... -34

-20... -18
-22... -20
-34... -32
-22... -20

Луна 
растущая
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КАЖДЫЙ ГОД 
31 ДЕКАБРЯ...
Как главы наших 
государств готовят 
праздничное обращение

2

4

11

13

Известный артист по просьбе «СВ» стал самым настоящим 
новогодним волшебником
Раскрыл секрет сладких снежков, рассказал, как водил хороводы 
в детстве и при чем тут Лев Толстой

ОТ ГЕНЕТИКИ 
ДО ЭНЕРГЕТИКИ
Депутаты Парламентского 
Собрания подводят  
итоги-2019

ЗИМНЯЯ ПОРА. 
РАЗВЛЕКАЙСЯ, ДЕТВОРА!
Планируем каникулы 
в Москве и Минске

Михаил БОЯРСКИЙ:

МОЛОДОСТЬ КАЖЕТСЯ 
БЕСКОНЕЧНОЙ
У любимого актера - 
юбилей!
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Москва. Корреспондент `Комсомольской правды`Владимир Перекрест попробовал работать Дедом Морозом.

14

Распространяется бесплатно

Александр ПАНКРАТОВ-ЧЕРНЫЙ:
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Москва. Корреспондент `Комсомольской правды`Владимир Перекрест попробовал работать Дедом Морозом.Москва. Корреспондент `Комсомольской правды`Владимир Перекрест попробовал работать Дедом Морозом.ДЕД МОРОЗ СЪЕДАЕТ 
У СНЕГОВИКОВ МОРКОВКУ
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

Дмитрий НЕРАТОВ

 � Президенты России и Бе-
ларуси встретились на евра-
зийском саммите в Петер-
бурге, где урегулировали 
спорные вопросы.

ПРИЕХАЛИ СЕБЯ 
ПОКАЗАТЬ
Лидеры пятерки (Россия, 

Беларусь, Казахстан, Арме-
ния, Кыргызстан) приехали 
в город на Неве в предново-
годнем настроении. Это сразу 
заметил Владимир Путин:

- Надеюсь, что наша сегод-
няшняя работа будет кон-
структивной, предпразднич-
ной.

Председательство Армении 
в ЕАЭС заканчивается. В бу-
дущем году хозяйкой в союзе 
станет Беларусь. Руководить 
коллегией назначили бывше-
го спикера верхней палаты 
парламента РБ Михаила Мяс-
никовича. Александр Лука-
шенко решил лично предста-
вить всем нового главу ЕЭК, 
однако сразу найти его не 
смогли.

- А где Михаил Владими-
рович? Ну так вы покажите 
живого человека, а то потом 
скажете, что кота в мешке 

привезли. Хотя все его зна-
ют,  - пошутил Президент 
Беларуси Александр Лука-
шенко.

Владимир Путин подтвер-
дил это:

- Ну, мы нашего коллегу зна-
ем хорошо. С ним достаточно 
долго работали в его предыду-
щих качествах, в том числе во 
главе правительства Белару-
си. Здесь у нас нет никаких 
проблем.

Во время этих слов Михаил 
Мясникович уже сидел в зале, 
но Александр Лукашенко по-
просил его встать:

- Может, будут вопросы?
- Конечно, пускай хоть по-

смотрят на него, - улыбнулся 
Владимир Путин.

- В такую даль приехал, 
в Питер, - пошутил Лукашен-
ко.

- У меня большая просьба, 
чтобы вы проехали по нашим 
столицам, встретились со сво-
ими коллегами, с руковод-
ством правительств, с теми 
специалистами, которые вме-
сте с ним уже на националь-
ном уровне будут продвигать 
эту стратегию объединения, 
вместе работать, - попросил 
Мясниковича российский ли-
дер.

СВЯЗАНЫ ОДНОЙ 
ЦЕЛЬЮ
В этот же день наши прези-

денты встретились тет-а-тет. 
Владимир Путин начал раз-
говор о том, насколько про-
двинулись в строительстве 
Союзного государства после 
заключения Договора о его 
создании:

- Многое не сделано. Но все-
таки и результаты работы в 
рамках этого документа тоже 
значительные.

Александр Лукашенко со-
гласился:

- Владимир Владимирович, 
мы действительно сдела-
ли очень много. И не только 
в социальном плане, но и в 
экономике. Но есть над чем 
работать.

Глава Беларуси напомнил, 
что в девяностые наши страны 
не отвернулись друг от друга:

- С развалом Советского Со-
юза мы ни в экономике, ни в 
политике, ни в социальной 
сфере далеко друг от друга не 
ушли. Это большое достиже-
ние. Если мы и не реализовали 
те пункты, которые прописаны 
в Союзном договоре, то и не 
разбежались. Как это произо-
шло с другими республиками 
постсоветского пространства. 

Владимир Путин под-
считал, что, когда Москва 
и Минск начинали объеди-
нение, товарооборот между 
двумя государствами состав-
лял 9 миллиардов долларов, а 
сейчас - 35,5.

Александр Лукашенко пе-
речислил достижения. По его 
словам, две страны создали 
единое оборонное простран-
ство, единую таможню, еди-
ную границу, работает про-
тивовоздушная оборона, на 
западном направлении дей-
ствует единая группировка 
вооруженных сил.

- Десять миллионов россиян 
завязано на наш с вами това-
рооборот и производственную 
кооперацию. Более того, на-
ша компания «Беларусьнефть» 
вернулась на рынок России и 
не только оказывает сервис-
ные услуги, а уже добывает 
нефть. 

Владимир Путин добавил, 
что миссия Союзного государ-
ства гораздо шире:

- Опыт, который мы приоб-
рели между двумя странами, 
широко использовался при 
формировании интеграцион-
ных объединений, в том числе 
и ЕАЭС. Так что это имело про-
лонгированное значение не 

только для нас, но и для других 
наших партнеров.

Итоги переговоров лиде-
ров двух стран подвел глава 
Минэкономразвития РФ 
Максим Орешкин:

- Напомню, у нас 31 дорож-
ная карта, три блока вопросов 
остались в нефтяной, газовой 
и налоговой сферах, которые 
мешают достигнуть пакетной 
договоренности. Москва и 
Минск полностью согласова-
ли вопросы в сфере сельского 
хозяйства, связи, таможни, 
регулирования алкогольного 
рынка.

НАШ СОЮЗ: СОБЫТИЯ,

 � Как главы наших государств 
готовят новогодние обращения  
к народу.

Одно из популярных эфирных собы-
тий на российских телеканалах в но-
вогоднюю ночь - поздравление пре-
зидента. По традиции оно начинается 
31 декабря в 23.55 и заканчивается 
перед боем курантов. В своем обра-
щении лидер подводит итоги уходя-
щего года, определяет приоритеты 
на следующий.

Первый раз в новогоднюю ночь 
Владимир Путин появился в 1999 
году. Тогда он еще не был президен-
том, поэтому первым выступил Бо-

рис Ельцин со знаменитым: «Я устал, 
я ухожу».

С 2000 года все обращения тради-
ционно записывали на морозе - на 
Ивановской площади Московского 
Кремля.

В 2013 году президент нарушил мно-
голетнюю традицию и выступил из 
Хабаровска, куда внезапно прилетел 
вечером 31 декабря из-за ЧП - сильно-
го наводнения. В 2014 году из-за ре-
конструкции Спасской башни зрители 
увидели Московский Кремль с приле-
гающими мостами и набережными. 
С тех пор обращение записывается в 
таком формате.

Его коллега Александр Лукашенко 

предпочитает поздравлять белорусов 
из своей рабочей резиденции. Но каж-
дый год картинка немножко меняется. 
Один раз в кадр попал шкаф с книга-
ми, в другой - красивая занавеска, 
подсвечник. Новогодняя елка иногда 
стоит за окошком. Как-то зрители за-
метили на подоконнике фотографии 
семьи.

Глава РБ не любит повторяться. Он 
выступает сидя или стоя за небольшой 
трибуной или облокотившись на нее 
сбоку. Обычно новогоднее выступле-
ние длится в среднем шесть минут. 
Самое длинное прозвучало в 2007 
году - восемь минут. Самое короткое  
в 2012 году - пятиминутка.

Президент признался, что серьезно 
подходит к этой миссии.

- Я несколько раз просматриваю свое 
выступление, когда его записывают.  
А оно всегда идет в записи, - рассказал 
несколько лет назад Александр Лука-
шенко, выступая перед студентами и 
преподавателями БГУИРа. - Доходит 
до того, что мне приходится несколько 
раз обращаться к вам.

Также признался, что в новогоднюю 
ночь включает поздравления своих 
коллег:

- Смотрю других глав государств, 
особенно российского президента. 
Чтобы сравнить, на фоне того обра-
щения оценить свое.

«ПОЗНАКОМИЛИСЬ 
В ПИТЕРЕ»

Александр Лукашенко в ку-
луарах поделился историей, как 
познакомился с Владимиром 
Путиным. Напомнил ему об 
этом сам российский прези-
дент во время неформального 
общения.

- Владимир Владимирович 
говорит: слушай, мы с тобой 
давно знакомы. Я удивился: 
«А где мы познакомились?» - 
«А помнишь, когда ты в Питер 
приезжал?» - «Помню». - «А кто 
тебя встречал?» Я говорю: «Ну 
тогда помню!», - рассказал бе-
лорусский президент.

Возможно, событие имело ме-
сто больше 25 лет назад, когда 
Владимир Путин работал за-
местителем председателя пра-
вительства Санкт-Петербурга.

ВОСПОМИНАНИЕАлександр Лукашенко - Владимиру Путину:

ПОСЛЕ РАЗВАЛА СССР НЕ РАЗБЕЖАЛИСЬ, 
КАК ДРУГИЕ РЕСПУБЛИКИ

БЕ
ЛТ
А

У Александра 
Лукашенко 
серьезный подход -  
в прошлом текст 
переписывали 
пять раз.
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Даже в сильный 
и колючий мороз 
Владимир Путин  
не боится 
выступать на улице.

КАЖДЫЙ ГОД  
31 ДЕКАБРЯ...

ТРАДИЦИИ
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

Софья КОЛЕСОВА

 � Россия может компенсировать 
Беларуси подорожавшую нефть, но 
только после подписания дорож-
ных карт. Об этом заявил премьер-
министр РФ Дмитрий Медведев. 
Потери от налогового маневра для 
страны Минфин республики оцени-
вает в 300 миллионов долларов в год.

Во время подписания интеграционных 
карт обсуждали и вопрос возмещения 
белорусским НПЗ выросших затрат. По 
оценкам экспертов, ежегодные потери ре-
спубликанского бюджета могут достигать 
примерно 1,9 - 2,3 миллиарда долларов. 
Договорились о том, что РФ компенсирует 
эти потери и предоставит так называемый 
обратный акциз, который действует для 
федеральных предприятий с этого года.

- Обратный акциз - это налоговый вычет, 
который может получить завод, перераба-
тывающий нефть и поставляющий нефте-
продукты на внутренний рынок, - поясняет 
управляющий партнер экспертной группы 
Veta Илья Жарский. - Для Беларуси все 
будет идентично. Механизм интеграции 
для того и был создан, чтобы сблизить 
экономики двух стран настолько, насколько 
возможно, создав почти единый внутрен-
ний рынок товаров и услуг.

Размер вычета может составить до 1,5 
миллиарда долларов. Но эта льгота поя-
вится не завтра, а только после того, как 
будет унифицирован Налоговый кодекс 
наших стран. В перспективе - не раньше 
2022 года.

ФАКТЫ, МНЕНИЯ

ОБРАТНЫЙ ОТСЧЕТ

ИСТОРИЯ ВОПРОСА
По индикативному балансу Бела-

русь ежегодно закупает в РФ 24 мил-
лиона тонн нефти. Из них перера-
батывается порядка 18 миллионов,  
а оставшиеся шесть - «перетамажи-
вались». При этом экспортные по-
шлины и налог на добычу полезных 
ископаемых ни за сырье, ни за по-
лученные нефтепродукты Минск в 
российский бюджет не выплачивает. 
Однако из-за налогового маневра эта 
схема работать перестанет: пошлины 
будут поэтапно обнуляться, а НДПИ, 
наоборот, повысится. В итоге сырье 
на внутреннем рынке подорожает.

СНЕГА ЗИМОЙ  
НЕ ДОПРОСИШЬСЯ

ПРОЕКТ

Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 � Невероятно теплая 
для декабря погода за-
ставила распуститься 
нежные весенние цветы.

Это лишь в сказке Мар-
шака «Двенадцать меся-
цев» волшебство помогло 
падчерице  отыскать зимой 
подснежники. В реальной 
жизни можно обойтись без 
магии, достаточно анома-
лии… погодной. Лесные 
опушки белорусского Бере-
зинского заповедника по-
крылись подснежниками, 
а в Бресте распустилась 
слива - теплый декабрь во 
всей красе! 

Розами, которые обычно 
цветут ближе к лету, на-
слаждается на своем дач-
ном участке жительница 
подмосковного Подольска. 
В городе Ломоносове, что 
в Ленинградской области, 

в минувшие выходные 
распустились анюти-
ны глазки и примулы,  
а в Санкт-Петербурге 
были замечены оду-
ванчики и даже вы-
лезли грибы опята, ко-
торые обычно собирают  
в сентябре-октябре.

- Сейчас плодоносят 
традиционно предзимние 
и зимние грибы. В принци-
пе можно собрать непло-
хой урожай зимнего опенка  
и вешенки. Когда снег и мо-
роз, они не растут, а просто 
замерзают. Как только ма-
лейшая оттепель, а для них 
это -5 и выше, они отмер-
зают и продолжают расти. 
У этих грибов есть особые 
белки - антифризные, ко-
торые сохраняют их, - ска-
зал председатель Союза 
грибников России Миха-
ил Вишневский.

Еще в ноябре синопти-
ки предсказывали теплую 

зиму, которую называют 
«вишневой». Нынешний 
декабрь может побить ре-
корд и стать самым бес-
снежным за всю историю 
метеонаблюдений в рос-
сийской столице. Так, снег 
в Москве шел всего пять 
раз. Последний раз на го-
лом асфальте москвичи 
встречали 2018 год, тогда 
все растаяло 30 декабря. 
За последние полвека это 
был единственный случай. 
В Минске самая бесснеж-
ная зима выдалась в 2007 - 
2008 годах, тогда толщина 

покрова составляла всего 
полтора сантиметра.

И все же синоптики дарят 
надежду - новогодней ночи 
со снегом быть! По прогно-
зу, 31 декабря температура 
воздуха в Москве понизит-
ся до 4 - 6 градусов моро-
за, а уже 1 января стол-
бик термометра покажет 
ноль и ожидается дождь со 
снегом. В Минске до конца 
года пройдут снегопады,  
а в новогоднюю ночь, как 
обещают синоптики, стол-
бик термометра покажет от 
+3 до -2 градусов.

Софья КОЛЕСОВА

 � «Осторожно, двери закрывают-
ся. Следующая станция - Ржев». Ни-
какой ошибки нет: теперь на «еди-
ных» московской подземки будет 
изображен памятник Советскому 
солдату, который строит Союзное 
государство в Тверской области.

Лимитированная серия проезд-
ных билетов посвящена открытию 
Ржевского мемориала, которое ста-
нет центральным событием праздно-
вания 75-летия Победы. На лицевой 
стороне «Тройки» изображен сам мо-
нумент, а на оборотной - логотипы 
Российского военно-исторического 
общества и Музея Победы. В про-
даже билеты появятся 20 января,  
а тираж «ржевских единых» составит 
четыреста тысяч экземпляров.

25-метровый памят-
ник Советскому солдату 
установят около дерев-
ни Хорошево в Тверской 
области, где когда-то 
шли кровопролитные 
бои. Так увековечат па-
мять павших здесь вои-
нов: точное число погибших неиз-
вестно, по примерным подсчетам, 
свою жизнь за Родину в 1942 - 1943 
годах здесь отдали около миллиона 
человек.

Проект создания мемориала под-
держали Союзное государство, 
правительство Тверской области, 
Министерство культуры РФ, Россий-
ское военно-историческое общество  
и Музей Победы. На конкурс было 
прислано 32 концепции памятника - 
победу одержали скульптор Андрей 
Коробцов и архитектор Констан-

тин Фомин. Огромную фигуру сол-
дата словно уносит в небо стая жу-
равлей. Монументальный памятник 
будет установлен на 10-метровом 
насыпном холме. К бетонным сте-
нам в основании кургана прикрепят 
стальные листы, на которых будут 
выбиты имена погибших воинов.

Строится Ржевский мемориал на 
народные пожертвования. На сегод-
няшний день собрано свыше 305 
миллионов рублей. Около двухсот 
миллионов рублей перечислило Со-
юзное государство.

МАРШРУТ ПАМЯТИ
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Новый год к нам мчится!.. И если природа зимними радостями не 
обеспечивает, надо брать дело в свои руки и устраивать праздник 
на широкую ногу. Если уж ждать Деда Мороза, то не одного, а це-
лое НаШествие зимних волшебников. Такой парад устроили в Ры-
бинске. И не беда, что снега нет. Зато впереди - гигант Снеговик. 

В Витебске в это же время хороводы водят и на суше, и на воде. 
Во время фестиваля закаливания и зимнего плавания в Западную 
Двину окунулись вместе с елочкой. Проверено -  новогоднее на-
строение не тонет!
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ПОГОДНЫЙ СЮРПРИЗ

ФОТОФАКТ

Весенний привет вместо стужи - в лесах распустились 
подснежники, а городские газоны покрыли одуванчики.
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Вениамин СТРИГА, 
Дмитрий НЕРАТОВ

 � 72 депутата от РФ и РБ, 
восемь профильных комис-
сий, десятки заседаний, 
рабочих поездок и коман-
дировок по городам брат-
ских стран. Депутаты Пар-
ламентского Собрания 
Союза Беларуси и России 
подвели итоги уходящего 
2019-го и рассказали о пла-
нах на 2020-й.

ЗАКОНЫ  
СЕЛЕКЦИИ
В этом году продолжи-

ли работу по совершен-
ствованию нормативной 
базы, поддержке молоде-
жи и развитию культурно-
гуманитарных связей Бела-
руси и России. Председатель 
Комиссии ПС по экономи-
ческой политике Сергей 
Калашников рассказал, 
что депутаты трудились над 
формированием единого 
научно-технологического 
пространства, правовой базы 
Союзного государства, сле-
дили за ходом совместных 
программ, контролировали 
исполнение бюджета. На за-
седаниях также поднимали 
вопросы урегулирования со-
вместной собственности.

- Сегодня то, что сделали 
российские предприятия, 
принадлежит России, то, что 
внедрила белорусская сторо-
на, относится к Беларуси, - 
говорит Калашников. Чтобы 
состыковать и пользоваться 
совместным имуществом, 
нужна нормативно-правовая 
база. Но для начала надо про-
вести инвентаризацию. Так 
сказать, сделать опись того, 
что накопилось в закромах.

На контроле  - работа по 
формированию объединен-
ной транспортной системы 
Союзного государства. Про-
блем здесь хватает - проект 
соглашения между РБ и РФ 
о международном автомо-

бильном сообщении, а так-
же программа поэтапной ли-
берализации ее выполнения 
перевозчиками находятся в 
стадии проработки и окон-
чательно еще не согласова-
ны. Народные избранники 
попросили министерства 
ускориться.

Обсуждали создание со-
вместных селекционно-
генетических центров. 
Программа касается целых 
отраслей. 

К примеру, в животновод-
стве на основе единой си-
стемы можно сформировать 
племенную базу во всех по-
дотраслях, включая рыбовод-
ство, пушное звероводство, 

пчеловодство и др. Но пока 
процесс создания центров за-
тянули чиновники из мини-
стерств и ведомств, которые 
никак не могут представить 
на суд депутатов качествен-
ную концепцию союзной 
программы.

- Для нашей комиссии клю-
чевой вопрос - усиление ме-
ханизмов, которые обеспе-
чили бы единство экономик 
России и Беларуси. Правила 
игры должны быть одинако-
вые, - резюмировал Калаш-
ников.

НАВЕДЕМ МОСТЫ
Международное сотрудни-

чество союзных парламен-

тариев охватывает самые 
разные темы, для чего и ра-
ботает Комиссия по вопро-
сам внешней политики.

Следующий год - 75-летия 
Победы в Великой Отече-
ственной войне, а этим ле-
том отмечали три четверти 
века освобождения Белару-
си - именно эти события ста-
ли центральными.

В этом году приняли ряд 
документов по противодей-
ствию распространения на-
цизма и его проявлений. 

Сегодня в некоторых стра-
нах есть многочисленные 
случаи фальсификации исто-
рии и репрессии по отноше-
нию к ветеранам ВОВ. И эти 

вопиющие случаи депутаты 
берут в работу, предавая 
огласке на всех форумах.

Союзные парламентарии 
в качестве постоянных на-
блюдателей, членов деле-
гаций участвуют в работе 
многих постсоветских пар-
ламентских объединений: 
Парламентской Ассамблеи 
Организации договора 
о  коллективной безопас-
ности (ОДКБ), Межпарла-
ментской ассамблеи госу-
дарств СНГ, Парламентской 
Ассамблеи Черноморского 
экономического сотрудни-
чества. Укрепляются кон-
такты с Межпарламентской 
Ассамблеей Православия 
и Парламентского Союза 
государств-членов Органи-
зации Исламского сотрудни-
чества. 

Такие встречи позволяют 
выработать совместные пре-
вентивные подходы, проти-
водействовать радикализму 
и экстремизму, укреплять от-
ношения.

Круг забот этим не ис-
черпывается. Продолжают-
ся контакты со старейшей 
международной организа-
цией - Межпарламентским 
союзом. Он тесно сотрудни-
чает с ООН, разделяет ее цели 
и задачи. 

Союз насчитывает делега-
ции из 178 стран мира, боль-
шинство которых выступает с 
антиимперских, антимилита-
ристских, антисанкционных 
позиций. 

Эти факторы как раз и де-
лают площадку очень акту-
альной для дипломатов из 
стран, постоянно подверга-
ющихся ограничениям и по-
литическому давлению из-за 
океана.

ТРАТИМ С УМОМ
География работы Комис-

сии по бюджету и финансам 
ПС в 2019 году - Баранови-
чи, Смоленск, Минск, Санкт-
Петербург. Круг обсуждае-
мых вопросов широк: наряду 
с разработкой проекта бюд-
жета депутаты вниматель-
но отслеживают, насколько 
эффективно работают про-
граммы СГ.

Председатель Комиссии 
ПС по бюджету и финансам 
Николай Гончар придержи-
вается жесткой позиции по 
контролю:

- Расходная часть на 2020 
год сокращается, поэтому 
к любым кредитованиям в 
будущем нужно относиться 
более внимательно. 

Тщательно проработан-
ный бюджет Союзного госу-
дарства на 2020 год приняли 
с профицитом 144 миллиона 
российских рублей, доходная 
часть составит 5,5 миллиарда 
рублей, расходная - 5,3 мил-
лиарда рублей. По сравнению 
с 2019 годом профицит сокра-
щен в шесть раз. Деньги из со-
вместной кубышки пойдут на 
финансирование 38 программ, 
проектов и мероприятий.

 � Переработка отходов, гидрометео-
рология, помощь детям из чернобыль-
ских зон стали главными темами Ко-
миссии ПС по вопросам экологии, 
природопользования и ликвидации 
последствий аварий.

Заседания проходили не только в двух 
столицах. Весной депутаты отправились 
в Нижний Новгород, чтобы посмотреть 
передовой опыт утилизации твердых 
бытовых отходов. 

В России в этом году стартовала му-
сорная реформа, в Беларуси утверждена 
Национальная стратегия по обраще-
нию с твердыми коммунальными от-
ходами и вторичными материальными 
ресурсами. И, коль мы живем в Союз-
ном государстве, необходимо делиться 
наработками и развивать совместные 
производства. 

Точек соприкосновения множество. 
К примеру, МАЗ предлагает российским 
городам и весям свои современные му-
соровозы. Выгодные условия предо-
ставляет региональным операторам 
также Минский тракторный завод. Еще 

белорусы готовы поделиться опытом 
строительства мусороперерабатываю-
щих заводов.

Под постоянным контролем у парла-
ментариев тема преодоления послед-
ствий чернобыльской катастрофы. 
В Союзном государстве было несколько 
программ, благодаря которым тыся-
чи россиян и белорусов, подвергшихся 
радиационному воздействию, получи-
ли квалифицированную медицинскую 
помощь. Кроме того, больницы и по-
ликлиники двух стран получили супер-
современное оборудование. Но людей 
мало только вылечить, надо дать им 
нормальные условия для жизни. Поэто-
му также за счет средств СГ идет вос-
становление и развитие пострадавших 
территорий. На землях, которые под-
верглись наименьшему заражению, за 
эти годы провели грандиозную работу - 
от рекультивации до внедрения раз-
работок безопасного хозяйствования.

Депутаты мониторили выполнение 
программы «Развитие системы гидро-

метеорологической безо пасности Союз-
ного государства на 2017 - 2021 годы». 
Акцент в ней сделали на том, чтобы 
повысить качество прогнозов, а также 
на развитии технологий дистанцион-
ного зондирования Земли. Надежда на 
суперкомпьютеры. Современная вы-
числительная техника уже позволи-
ла российским специалистам создать 
адаптированную для регионов Беларуси 
и европейской части России модель 
атмосферы Cosmo-Ru-By.

В планах - продолжить работать над 
чернобыльскими проектами, к при-
меру, надо дополнить единый регистр 
граждан двух стран, пострадавших от 
катастрофы, чтобы оказывать необхо-
димую медицинскую помощь. Парла-
ментарии проанализируют развитие 
трансграничных биосферных резер-
ватов. 

Кроме того, необходимо привести 
к единому знаменателю нормативно-
правовую документацию по экологиче-
ской и природоохранной проблематике.

БЕ
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На возрожденных территориях стремительно развивается сельское хозяйство.  
Специалисты регулярно проверяют чистоту и окружающей среды, и самой продукции.

ВЫНОСИМ СОР ИЗ ИЗБЫ

ПОВОРОТ НА ПРАВА

ЭКОЛОГИЯ
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 

СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИИТОГИ ГОДА

 � В Комиссии Парламентско-
го Собрания по безопасности, 
обороне и борьбе с преступ-
ностью обсуждали различные 
аспекты военно-технического 
сотрудничества.

С 1992 года между нашими 
странами было заключено боль-
ше тридцати договоров в этой 
сфере. Двадцать лет назад соз-
дали региональную группи-
ровку  войск. Создана глубоко 
интегрированная единая систе-
ма ПВО двух стран. С 2009 года 
проводятся совместные учения 
вооруженных сил России и Бе-
ларуси.

В ближайшее время наши 
страны выходят на принятие 
новой Военной доктрины Со-
юзного государства, которая 
будет отвечать современным 
вызовам, актуальным вопросам 
безопасности и обороноспособ-
ности наших стран.

За год депутаты рассмотрели 
36 вопросов. Причем сложные - 
детально, например, несколь-
ко раз поднималась проблема 
формирования единого ми-
грационного пространства. 
Заинтересованные министер-
ства и ведомства подготовили 
к утверждению концепцию ми-
грационной политики СГ. Важ-
ным направлением стала уни-
фикация законов. Союз нужно 
защищать от агрессии извне, от 
криминала внутри. В послед-
нее время активизировались 
кибератаки. Чтобы противо-
стоять им, эксперты двух госу-

дарств вырабатывают контрме-
ры на научно-практической 
конференции «Комплексная 
защита информации».

Традиционный вопрос  - 
военно-патриотическое вос-
питание подрастающего поко-

ления. Вот уже двенадцать лет 
на берег Черного моря выез-
жают суворовцы, нахимовцы 
и кадеты из России и Беларуси. 
Депутаты считают, что в их об-
щении закладывается будущее 
Союзного государства.

Артем ТУРОВ, предсе-
датель Комиссии Парла-
ментского Собрания по 
законодательству и Ре-
гламенту:

- В этом году мы продол-
жили анализ того, как со-
блюдаются права граждан 
наших стран в образова-
нии, медицине, науке, пенсион-
ном и социальном обеспечении, 
насколько доступны государствен-
ные услуги обычным людям, про-
живающим в Беларуси или России, 
тем, кто работает на родине или на 
территории соседнего государства.

Законодательство наших стран 
не всегда было синхронизировано, 
разные сферы шли параллельны-
ми курсами. Успехи уже есть по 

многим направлениям. 
Например, в сферах пен-
сионного обеспечения, 
здравоохранения боль-
шинство проблем уже 
снято.

Большой вклад, что-
бы обеспечить равный 
подход к тем или иным 

вопросам с точки зрения законо-
дательства, внесли профильные 
министерства наших стран. Кро-
ме защиты прав граждан, нас, ко-
нечно, очень интересуют равные 
права субъектов хозяйствования. 
Важно, чтобы наши предприятия 
могли работать на всей территории 
Союзного государства.

Совместно с Постоянным Комите-
том СГ мы разработали концепцию 

сближения законодательств России 
и Беларуси. Она станет фундамен-
том, вектором правовых инициатив 
наших стран по всем направлени-
ям. Кроме того, это будет дополни-
тельным инструментом интеграции, 
когда окончательно утвердят до-
рожные карты.

Также мы предложили применить 
возможности модельного законот-
ворчества в Союзном государстве, 
чтобы наши страны могли синхрон-
но принимать законодательные 
акты, направленные на урегули-
рование в конкретных областях, 
например, в цифровой экономике. 
Рынок один и тот же, работают одни 
и те же IT-компании, но не всегда у 
нас есть даже единый понятийный 
аппарат в этой сфере. 
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Россия и Беларусь 
давно строят общее ме-
диапространство. Заме-
ститель председателя 
Комиссии ПС по ин-
формационной полити-
ке Владимир Афонский 
полагает, что на данном 
этапе нужна пропаганда 
единых нравственных цен-
ностей, общих проектов:

- Сегодня, когда идут 
информационные войны, 
мало создать барьеры 
на пути лживой инфор-
мации, нужно давать 
реальные, актуальные, 
объективные материа-
лы. Средства массовой 
информации не могут 
стоять в стороне.

На информационном 
поле «двойки» присут-
ствуют довольно значи-
тельные силы Союзного 
государства - телевиде-
ние, интернет-порталы, 
четыре печатных СМИ: 
три еженедельные газе-
ты и один ежемесячный 
журнал. Это немного, 
скажете вы, однако не 
количество определяет 
успех проекта, а качество. 
К примеру, газета «Союз-
ное вече» уже несколько 
лет существует в форма-
те электронного мульти-
медийного портала.

Широкое развитие по-
лучает телеканал «Бел-
Рос». В последнее вре-
мя запущено много новых 
программ и ток-шоу. 

Большое значение депу-
таты придают развитию 
интернет-ресурсов инте-
грационной направлен-
ности - этот продукт осо-
бенно привлекателен для 
молодежи.

2019 год знаковый  - 
20-летие подписания 
Договора о создании 
Союзного государства 
и  75-летие освобожде-
ния Беларуси. Депутаты 
высказали пожелание, 
чтобы союзные СМИ уде-
лили этим событиям осо-
бое внимание, активнее 
отстаивали свою позицию, 
а также больше работа-
ли над развитием межре-
гиональных белорусско-
российских связей.

С этой задачей журна-
листы справились.

Самый сложный 
и  острый вопрос, кото-
рый прорабатывали пар-
ламентарии,  - отмена 
роуминга. Напомним, в 
декабре прошлого года 
члены комиссии вынесли 
его на сессию ПС.

Российские и белорус-
ские операторы спорили, 
кто же компенсирует рас-
ходы за обслуживание го-
стевых абонентов. А это 
немалые деньги. Депута-
ты отметили существен-
ное сближение позиций 
министерств Беларуси и 
России по вопросам отме-
ны роуминга, и предложи-
ли активизировать работу.

Комиссия Парламентского Собрания по со-
циальной и молодежной политике, науке, куль-
туре и гуманитарным вопросам рассматривает 
жизненно важные темы: воспитание уважения к 
старшему поколению, трудоустройство студентов, 
поддержку ветеранов и инвалидов, защиту детей.

Проанализировали депутаты, какие профессии 
будут востребованы в Союзном государстве в 
ближайшие 10 - 15 лет. В России растет спрос 
на администраторов баз данных, системных ана-
литиков, архитекторов программного обеспече-
ния, специалистов по защите информации, а в 
Беларуси с вводом АЭС будут нужны инженеры 
по безопасности, контролю герметичности обо-
лочек, радиационной защите, учету ядерных 
материалов и другие.

Еще один важный вопрос, который обсуждали 
парламентарии, - оздоровление детей из регио-
нов России и Беларуси, пострадавших от ката-
строфы на Чернобыльской АЭС, и санаторное 
лечение ветеранов и инвалидов Великой Отече-
ственной войны.

Не забывают депутаты о равных правах граж-
дан Беларуси и России. Например, добились того, 
чтобы в образовательных учреждениях обеих 
стран и белорусы, и россияне претендовали на 
бюджетные места.

Красной нитью проходит молодежная политика 
СГ, и это неспроста. Тут и вопросы образования, 
патриотического воспитания, возможность тру-
доустройства, профессио нальный рост. Дело 
обсуждениями не ограничивается, молодежь 
тянется и в ответ инициирует много интересных 
проектов.

Подробнее об этом читайте на стр. 7.

ВООРУЖЕН И ОЧЕНЬ БЕЗОПАСЕН

ЧЕРНОБЫЛЬСКИЕ РАНЫ 
ЛЕЧАТ ВСЕМ МИРОМ

ИНФОРМАЦИЯ К РАЗМЫШЛЕНИЮ

Подразделения армий РФ и РБ постоянно проводят совместные учения.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Сергей СТРЕЛЬЧЕНКО, ответ-
ственный секретарь Парламент-
ского Собрания:

- В этом году секретариат обе-
спечил подготовку и проведение 
сорока мероприятий, в том числе 
двух сессий ПС, двух встреч Совми-
на, а также 34 заседаний комиссий. 

Организовали парламентские 
слушания на темы: «О перспекти-

вах социально-экономического развития трансгранич-
ных биосферных резерватов» и «Роль парламентской 
дипломатии в решении актуальных вопросов между-
народной повестки дня».

Кроме этого, в течение года организовали и про-
вели четыре заседания постоянно действующего 
семинара при ПС по вопросам строительства Со-

юзного государства, XIV фестиваль «Молодежь - за 
Союзное государство», три мероприятия Молодежной 
палаты при ПС.

Депутаты подготовили заявление в связи с 75-
й годовщиной Победы в Великой Отечественной 
войне. Замечу, что появление данного документа 
стало своевременным ответом на резолюцию «О важ-
ности европейской памяти для будущего Европы», 
принятую 19 сентября Европейским парламентом и 
грубо искажающей роль Советского Союза во Вто-
рой мировой войне.

В следующем году существенным вкладом в про-
цесс сохранения исторической памяти станут много-
численные мероприятия, среди которых международ-
ная научно-практическая конференция «Актуальные 
проблемы строительства и развития СГ» и фестиваль 
«Молодежь - за Союзное государство».
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ БОЛЬШАЯ ПРЕССКОНФЕРЕНЦИЯ

 � Пятнадцатая ежегодная встреча 
российского лидера с журналиста-
ми шла без малого 4,5 часа. За это 
время президент успел ответить на 
77 вопросов. 

ОБ ОБЪЕДИНЕНИИ  
НАШИХ СТРАН

 � Я считаю, что решение о создании 
Союзного государства было правиль-
ным. Русский и белорусский народ, 
по-моему, - это почти одно и то же в 
этническом смысле слова и с точки 
зрения нашей истории, духовных на-
чал. И тому, что у нас с Беларусью про-
исходит такое сближение, я очень рад.

Определенные достижения есть, 
особенно в социальной сфере. Но ре-
шения, которые были в свое время 
приняты по поводу строительства 
Союзного государства, в подавляю-
щем своем большинстве не реализо-
ваны. На 90 процентов не выполнены. 
Именно поэтому мы и решили с Алек-
сандром Григорьевичем вернуться 
к этому и посмотреть, что же нужно 
сделать дополнительно, чтобы уско-
рить процесс формирования Союз-
ного государства.

О ЦЕНАХ  
НА ЭНЕРГОНОСИТЕЛИ

 � В рамках ЕАЭС к 2024 году долж-
ны достичь определенных решений,  
в том числе по созданию общих рын-
ков в области энергетики, по газовой, 
нефтяной проблематике. Но мы уже 
продаем все в Беларусь без пошлины. 
Это первое. Второе, что касается на-
ших продаж энергоносителей, в том 
числе газа. У Беларуси самые низкие 
цены, которые только возможны для 
наших заграничных партнеров - 127 
долларов за тысячу кубов. В Европу 
за 200 мы продаем. 

По России средневзвешенная цена 
на газ - 70 долларов за тысячу кубов. 
При этом чем дальше от мест добычи, 
тем больше мы дотируем эту цену.  
В Смоленске дотирование самое вы-
сокое. Но регион потребляет два мил-
лиарда примерно. А в Беларусь мы 
продаем 20 миллиардов. Если будем 
дотировать весь этот обьем, значит, 
Россия дотирует целиком белорусскую 

экономику, газ для всей страны. Это 
странновато.

Можно так сделать? Можно, но по-
требуются общие правила, законы 
в сфере налогового обложения, до-
тационной политики, поддержки из 
бюджетов различных уровней. А для 
этого нужны общие наднациональные 
органы - контрольные и эмиссионные, 
общие правила в сфере антимоно-
польной политики, а может быть, 
и общий орган. Эта огромная ра-
бота возможна только в том 
случае, если есть полити-
ческая воля и желание 
с обеих сторон. У нас, 
кстати говоря, такое же-
лание есть. 

Нефть, как вы знаете, 
тоже продаем беспо-
шлинно. Да, мы зани-
маемся перенастрой-
кой нашей налоговой 
системы в этой сфе-
ре, постепенно уве-
личиваем налог 
на добычу по-
лезных ископае-
мых и синхрон-
но уменьшаем 
вывозные тамо-
женные пошли-
ны. В рамках 
этих процедур 

действительно у Беларуси начинает 
исчезать та «премия», которую она 
получала.

Это связано с целым рядом обстоя-
тельств, которые правительство, Мин-
фин, Минэнерго считают лучше для 
нас регулировать другим образом, 
имея в виду потери бюджета, связан-
ные с деятельностью экономических 
операторов внутри страны. Но мы 

понимаем все эти проблемы, 
ведем диалог с нашими колле-
гами.

 О ДАЛЬНЕЙШЕЙ 
РАБОТЕ

 � Кредитов выдано, по-моему, 
уже на Беларусь около семи 
миллиардов долларов. И даль-
ше будем продолжать это де-

лать. Но все должно быть 
в ходе диалога, мы к не-
му готовы, так же как  
и дальше свой рынок 
предоставлять. Почти 
девяносто процентов 
всего экспорта сельхоз-

продукции из Бела-
руси приходится 

на Российскую 
Федерацию. У нас 
очень спокойно, 
уравновешенно 

идет работа в этом направлении. По-
вторю еще раз, мы добиваемся уже 
согласования по некоторым пунктам, 
по каким-то еще не достигнуты дого-
воренности. Будем работать дальше.

О РАЗВИТИИ 
ПРОМЫШЛЕННОСТИ

 � 75 процентов производственных 
мощностей в перерабатывающей про-
мышленности создали с 2000 года. 
Вдвое возросло количество федераль-
ных трасс в нормативном состоянии. 
Советский Союз был всегда покупате-
лем зерновых. Сейчас Россия - самый 
крупный поставщик пшеницы. Обош-
ли и Соединенные Штаты, и Канаду.

Все порты СССР переваливали в год 
шестьсот миллионов тонн. В России, 
знаете, сколько сейчас? 1 миллиард 
104 миллиона. Шестьсот примерно 
новых месторождений. Это все созда-
но за последние десятилетия.

О  75-ЛЕТИИ ПОБЕДЫ

 � Что касается участия лидеров стран 
СНГ в параде - это их выбор. Но если 
кто-то не приедет в силу особенностей 
межгосударственных отношений, ду-
маю, для них это было бы большой 
ошибкой. Это будет означать, что они 
не проявляют уважения к людям, ко-
торые отдали свою жизнь за независи-
мость их собственной Родины. Когда 
слышу, что, может, было бы хорошо 
Ленинград сдать и так далее, мне хо-
чется сказать: «Вы придурки?! Вас бы 
никого не было!» Вот о чем речь. Ко-
нечно, присутствие на параде в Мо-
скве потомков тех, кто сохранил наши 
народы,- символический и важный 
жест. Будем рады всем, кто примет 
приглашение.

 � Репортер из Гомеля пригласил пре-
зидента в белорусский город.

Иван Афанасьев напомнил, что в феврале 
прошлого года Владимир Путин подписал 
Указ о посмертном награждении орденом 
Жукова командующего 5-й танковой арми-
ей, генерал-майора Лизюкова Александра 
Ильича.

- Это мой дедушка. Огромное вам за это 
спасибо, - от всего сердца поблагодарил го-
мельчанин президента.

- Вас поздравляю с таким дедушкой, - улыб-
нулся Путин. - У вас хорошие гены.

Афанасьев пригласил российского лидера  
в Гомель, где недавно открыли памятник бра-
тьям Лизюковым.

- Знаю, вы не можете не посетить Беларусь, 
которая, наверное, больше всего потеряла во 
Второй мировой войне своих людей. И очень на-
деюсь, что вы с Александром Григорьевичем 
найдете возможность поклониться гомельским 
героям, трем братьям, отдавшим свою жизнь.  
И, может, провести встречу глав тех регионов РФ 
и РБ, где во время войны сражались гомельчане.

- Спасибо вам за вашу инициативу. Обяза-
тельно посмотрим, - откликнулся президент.

О МУСОРНОЙ РЕФОРМЕ

 � Мы генерируем в год по стране 70 
миллионов тонн бытовых отходов. 
Огромное количество. Такой отрас-
ли, как переработка бытовых отходов, 
в Советском Союзе и в новой России 
никогда не было. Основные решения 
приняли: создан федеральный опе-
ратор, двести с лишним региональ-
ных, принята схема территориального 
планирования.

Но чего, мне кажется, не хватает - 
прямого общения с гражданами. Нуж-
но им показывать, где будут перераба-
тываться и захораниваться эти отходы. 
Возмущаются ростом тарифов - так 
ведь не было никогда отдельной строч-
ки по бытовым отходам, теперь она 
появилась и сразу многократно вырос-
ла. Нужно, чтобы все было прозрачно, 
понятно, кто и за что платит. В этом, 
мне кажется, главная проблема.

О ЗДРАВООХРАНЕНИИ

- У главврача может быть одна зарплата, у рядовых вра-
чей - совсем другая. Первое, что надо сделать - избавиться от 
этой несправедливой дифференциации. Нужно, безусловно, 
изменить базовую ставку постоянного оклада. Надо сделать 
единый подход по всей стране и общую систему стимулирую-
щих выплат. 

При этом ни в коем случае нельзя снижать надбавок, свя-
занных с работой в особых условиях: в праздничные, ночные 
часы и так далее.

У нас есть неплохие результаты в области борьбы, скажем, 
с сердечно-сосудистыми заболеваниями, где-то 0,6 процента 
вперед; двенадцать процентов уже по туберкулезу; детская 
смертность сократилась существенно. Вот по этим направле-
ниям нужно двигаться дальше.

Подготовила Анна ПОПОВА.

Таблички с названиями 
городов и «криками 
души» - еще 
одна традиция 
президентского 
общения со СМИ.
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Увидев надпись на табличке,  
глава государства попросил передать 
микрофон гомельчанину.

РЕШЕНИЯ ПО СОЮЗНОМУ ГОСУДАРСТВУ  
НА 90 ПРОЦЕНТОВ НЕ ВЫПОЛНЕНЫ.  
НО БУДЕМ РАБОТАТЬ ДАЛЬШЕ

Владимир ПУТИН:
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 

СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИПОКОЛЕНИЕ NEXT

Евгения ЗАБОЛОТСКИХ, 
Максим ЧИЖИКОВ

 � Зачем нужна политика для юни-
оров и как использовать проблему 
отцов и детей на благо, выясняли 
члены Молодежной палаты при Пар-
ламентском Собрании.

БИТВА ПОКОЛЕНИЙ
Юные депутаты РФ и РБ ударно про-

вели конец года. Сначала встретились 
с экспертами на Научно-практической 
конференции «Союзное государство: 
достижения, проблемы, перспективы» 
на секции «Молодежь, как будущее СГ». 
А через несколько дней подвели итоги 
года на IV заседании Молодежной па-
латы ПС в Минске.

Мероприятия конференции, будто 
специально, провели в зале под назва-
нием «Весна». И атмосфера установи-
лась легкая, шутливая. По звону коло-
кольчика спикеры сменяли друг друга. 
Но темы обсуждали серьезные.

Ректор «Республиканского инсти-
тута высшей школы» Виктор Гай-
сенок, видимо, не забывая о том, что 
он - педагог, доклад выстроил как лек-
цию. И рассказал о том, как формиру-
ется молодежная политика в Беларуси. 
А для начала процитировал строки из 
«Политики» Аристотеля:

- Едва ли кто-нибудь будет сомневать-
ся в том, что законодатель должен от-
нестись с исключительным внимани-
ем к воспитанию молодежи, так как 
те государства, где этого нет, и самый 
государственный строй терпят ущерб.

Гайсенок сказал, что взрослые учат 
молодежь жить, основываясь прежде 
всего на своем опыте, тут и возника-
ет конфликт поколений. Этот момент, 
описанный еще Тургеневым в «Отцах 
и детях», неизбежен, но его можно сде-
лать созидающим, в том числе при по-
мощи молодежной политики.

- И мы последовательно, начиная 
с 90-го года, строим свою молодежную 
политику, - сообщил он. - Разработали 
концептуальный документ «Стратегии 
развития молодежной политики на 20 - 
30-е годы».

Внимание в этой программе собира-
ются уделить и продвижению бренда 
Союзного государства. Так как далеко 
не все знают о нем достаточно.

- Среди белорусской молодежи до 29 
лет самый низкий процент узнаваемо-
сти Союзного государства: меньше со-
рока процентов хорошо знают о нем, - 

привел цифру студент четвертого курса 
факультета философии и социологии 
БГУ Егор Подоляк. - При этом четве-
ро из пяти молодых людей одобряют 
интеграцию с Россией в финансовой 
и промышленной сферах.

ЗВЕЗДА ЦИФРОВОГО 
СЧАСТЬЯ
Уже в следующем году Молодежная 

палата представит долгожданный про-
ект «Цифровая звезда». Это интернет-
портал, где будут публиковать ин-
формацию о военных захоронениях 
и памятниках.

- Все-таки цифра - уникальная форма 
хранения материала, которую непро-
сто изъять или уничтожить. Мы на-
целены на то, чтобы проект охватил 
максимальное количество регионов, - 
рассказал председатель Молодежной 
палаты Александр Лукьянов. - Кто, 
если не молодежь, должен брать на себя 
миссию сохранения памяти о бессмерт-
ном подвиге наших предков?

По задумке авторов «Цифровая звез-
да» станет не просто «библиотекой» 
памятников, а своеобразным онлайн-
путеводителем. В любой точке Союз-
ного государства можно будет узнать, 
какие памятники там находятся, и ав-
томатически построить маршрут к ним. 
В год 75-летия Победы - то, что надо!

А вот на что нужно обратить вни-
мание, так это на отток студентов из 
Беларуси, обучающихся в России.

- В образовании ситуация кризисная 
уже сейчас, - убежден проректор по 
международной деятельности Гос-
университета гуманитарных наук 
Вячеслав Сутырин. - Количество бе-
лорусов в российских вузах упало в два 
раза. Их сейчас шесть-семь тысяч чело-
век, столько же, сколько белорусских 
студентов в Польше. А число россиян 

в белорусских университетах остается 
неизменным - около тысячи студентов.

Сутырин считает, что необходима 
стыковка ЕГЭ и ЦТ. При этом, чтобы 
улучшить сотрудничество вузов, не обя-
зательно отправлять студентов куда-
то на пять лет. Можно пойти по пути 
краткосрочных обменов.

Впрочем, конкретные результаты 
в этой сфере уже есть.

- Благодаря Форуму инженерно-
технологических вузов, который про-
ходит у нас в институте, дали старт 
подготовке специалистов-атомщиков, - 
поделился руководитель Медиацен-
тра Белорусского национального 
технического университета Виталий 
Гмырак. - На форуме есть секция, по-
священная молодежному инновацион-
ному предпринимательству. Туда при-
глашают ребят со своими стартапами, 
и это помогает им потом развивать 
свой бизнес.

САКРАЛЬНЫЕ ПОНЯТИЯ
Несколько дней спустя все эти темы 

развили во время видеомоста Москва - 
Минск «Молодежь Беларуси и России - 
вместе за Союзное государство». Участ-
ники уделили внимание проходящим 
в эти дни событиям по экономической 
интеграции в рамках Союза, дискути-
ровали, как лучше доводить информа-
цию до граждан.

- Новое поколение сейчас активно. 
Молодежная палата тому пример. Об-
суждаем все вопросы без умалчивания. 
Молодежь - это прежде всего патрио-
ты, кому небезразлична судьба своих 
стран. Независимость, суверенитет - 
это базовые, сакральные понятия. По-
нимаем, что сохранить их можем толь-
ко во взаимодействии как соседи, близ-
кие страны, - развил тему Александр 
Лукьянов.

Ольга ГЕРМАНОВА, член Комиссии ПС по 
социальной и молодежной политике, науке, 
культуре и гуманитарным вопросам:

- Союзному государству двадцать лет, а Мо-
лодежную палату при Парламентском Собрании 
создали всего полтора года назад. Это упу-
щение. Ведь у нашего поколения молодежные 
связи россиян и белорусов были очень тесные, 
мы жили в одной стране. Сейчас все иначе, значит, и подходы 
к взаимодействию должны быть иные. У ребят уже есть интересные 
проекты, инициативы. Они взялись осваивать интернет-пространство 
Союзного государства. Но хочется, чтобы молодежь делала упор не 
только на гуманитарную сферу. Ждем идей, которые смогут при-
нести и экономическую выгоду нашим странам.

Анна КУРАК

 � Планы на 2020 год: интел-
лектуальные турниры, «шиф-
ровка» для здоровья и контак-
ты с друзьями.

ДЛЯ ПОЛЬЗЫ ДЕЛА
- Важное поле нашей рабо-

ты - социальные сети, telegram- 
и YouTube-каналы, - сходу заявил 
Александр Лукьянов.  - Все ре-
бята в команде довольно активны 
в интернете, есть блогеры. Поэто-
му нужно использовать эти ресур-
сы по максимуму.

В фокусе внимания Молодеж-
ной палаты не только масштаб-
ные инициативы, но и точечные 
проекты.

- В марте Смоленск примет пер-
вый молодежный интеллектуаль-
ный турнир Союзного государства. 
Сюда удобно добираться участни-
кам из Москвы, Санкт-Петербурга, 
Пскова, Брянска и Витебска. Имен-
но в этих городах мощно развиты 
серии интеллектуальных игр, - по-
делился планами Владимир Ба-
бичев, председатель Комиссии 
Молодежной палаты по науке, 
образованию и культуре.

Свою миссию члены Молодеж-
ной палаты видят и в том, чтобы 
помогать продвигать полезные 
идеи ребят со всего Союзного го-
сударства. 

Один из проектов придумали 
в Белорусском государственном 
медицинском колледже.

- Браслеты заботы - мелочь, ко-
торая может спасти жизни, осо-
бенно пожилым людям. Яркие ре-
зиновые аксессуары с QR-кодами. 
На них можно шифровать инфор-
мацию о человеке и его болезни. 
Если вдруг он окажется в беде, 
окружающие смогут распознать 
информацию с помощью смарт-
фона и помочь, - рассказала Ксе-
ния Буза, начальник отдела по 
воспитательной работе с моло-
дежью Белорусского государ-
ственного медколледжа.

ТРЕТЬИМ БУДЕМ
- Идем в унисон с деятельностью 

Парламентского Собрания Союза 
Беларуси и России. Это здорово, 
но есть смысл налаживать контак-
ты и с другими структурами, - гово-
рит Александр Лукьянов. - Сейчас 
готовим к подписанию соглашение 
о сотрудничестве с Молодежной 
межпарламентской ассамблеей 
СНГ.

Кроме того, есть конкретные 
планы по сотрудничеству с Рос-
сийским и Белорусским республи-
канским союзами молодежи.

- Эти общественные организа-
ции уже имеют большое влияние и 
согласны предоставлять площадки 
под наши мероприятия, финан-
сировать отдельные проекты,  - 
рассказал о перспективах Вла-
димир Бабичев. - В дальнейшем 
Молодежная палата может стать 
третьим другом в компании РСМ 
и БРСМ.

ПРОЕКТЫ

БРАСЛЕТЫ НАДЕЖДЫ 
И БИТВА РАЗУМОВ

Людмила МАКАРИНА-КИБАК, 
член Комиссии ПС по социаль-
ной и молодежной политике, 
науке, культуре и гуманитар-
ным вопросам:

- При формировании Молодеж-
ной палаты мы думали, что будет 
значительно сложнее работать 
с молодежью. Оказалось, нао-
борот - с ними очень интересно. 
Ребята активны, у них есть мно-
го инициатив, они, как все молодые люди, просто 
фонтанируют идеями. Это своеобразная школа на-
ставничества. Ведь туда вошли не только молодые 
действующие депутаты, но и те, кто в будущем пла-
нирует ими стать.
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НЕ УЧИТЕ ЖИТЬ, ЛУЧШЕ 
ПОМОГИТЕ ИДЕЯМИ

Студенты из РФ и РБ 
могут учиться 
и получать дипломы 
в обеих наших странах.
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ПРАЗДНИК К НАМ ПРИХОДИТ

Анна ПОПОВА

 � Столицы России и 
Беларуси перед насту-
плением мышиного го-
да  больше похожи на 
города из сказки: сияет 
праздничная иллюми-
нация, прилавки рож-
дественских базаров ма-
нят яркими сувенирами. 
Чего же не хватает для 
полного счастья? Самое 
время покупать лесную 
красавицу.

МОСКВА

КОЛЮЧИЙ БУКЕТ
В минувшие выходные 

в столице РФ заработали 
елочные базары. Точек 
продаж в общей слож-
ности - больше двухсот, 
несложно найти, что по-
ближе к дому. Прикупить 
главный аксессуар ново-
годнего торжества мож-
но будет до 31 декабря 
включительно. Деревце 
обойдется примерно в ты-
сячу рублей за метр. Но 
при желании можно и сэ-
кономить: в Подмосковье 
елки, сосны и пихты про-
дают уже с 15 декабря в 
четырехстах с лишним 
точках продаж. Средняя 
цена за метр - шестьсот 
рублей, если речь о на-
шей, отечественной. За 

заморскую лесную краса-
вицу придется выложить 
не меньше двух тысяч ру-
блей за метр. За лапник 
возьмут по сто рублей за 
ветку.

МИШКЕ - ЕЛОВЫЕ 
ШИШКИ
Как и в прошлом году, 

после праздников елку 
можно не выбрасывать 
в мусорный контейнер, 
а сдать на переработку. 
Полученную щепу ис-
пользуют, чтобы сделать 
фанерные доски для дет-
ских площадок или обо-
гатительный посадочный 
материал. В зоопарке от-
работавшие свое деревья 
тоже принимают, но толь-
ко те, что не украшали 
игрушками и мишурой. 

Ведь животные, которые 
совсем не прочь полако-
миться и погрызть елки, 
могут получить травму.

СВЕТ РОЖДЕСТВА
Каждую зиму Москву 

украшают праздничной 
иллюминацией: в этом 
году на создание ново-
годнего настроения по-
требовалось больше 130 
километров гирлянд, 100 
километров бус и аж 150 
тысяч игрушек и декора-
тивных фигурок. В цен-
тре - на Никольской ули-
це, Кузнецком мосту и в 
Столешниковом переулке 
сияет настоящее звездное 
небо. А на площади Рево-
люции, Манежной и Пуш-
кинской выросли огром-
ные световые арки.

МИНСК

ХВОЯ В ЗАКОНЕ
На восьмидесяти площадках белорус-

ской столицы уже заработали елочные 
базары. Всего по стране откроется тысячи 
точек продаж, на них поступит порядка 
160 тысяч деревьев. Лесхозы планируют 
торговать лесными красавицами по це-
не от триста российских рублей за метр. 
Если хочется немного сэкономить, можно 
прикупить новогоднее дерево в лесниче-
ствах - отпускные цены стартуют от двух-
сот рублей за метр. А вот самостоятельно 
пытаться «срубить под самый корешок» 

понравившуюся елку не советуем: во-
первых, даже в самых глухих чащобах 
установлены камеры фото- и видеонаблю-
дения. Снимки моментально отправляются 
на мобильники егерям. Штраф - от 3,8 
тысячи рублей.

СВЕТЛО, КАК ДНЕМ
На праздничном украшении не эконо-

мили: Минск подсветили почти пять тысяч 
гирлянд, больше двухсот световых кон-
струкций и три десятка объемных компози-
ций. Праздничное оформление останется 
на городских улицах до 13 января: в будни 
включают его с наступлением вечера, а 

выключают в полночь, а на Рождество, 
Новый и Старый Новый год иллюминация 
будет работать до самого утра.

ЗДРАВСТВУЙ, ДЕДУШКА 
МОРОЗ
Шествие «Навстречу звездам» прой-

дет в городе 28 декабря. Участвуют глав-
ные зимние волшебники: Деды Морозы, 
Снегурочки и прочие сказочные герои. 
Кульминацией парада станет церемония 
зажжения огней на главной елке. Причем 
сначала Дед Мороз прибудет на волшеб-
ном звездолете на площадь Независимо-
сти, а оттуда - на Октябрьскую.

Столицы будто 
превратились в пышный 
дворец, где устроил 
грандиозный бал 
мышиный король.
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КРЫСАТА - СТРАШНАЯ СИЛА

 � В наших столицах зажглись маяки новогоднего веселья. «СВ» рас-
смотрело, чем удивили в этом году главные зеленые красавицы Москвы 
и Минска.

Украсить город особенным деревцем стремятся не только 
столицы. В России «соревнование» по высоте уже который 
год подряд выигрывает елка из Красноярска. Здесь она вы-
тянулась ввысь аж на 55 метров. Второе место с 50-метровой 
красавицей занял Екатеринбург, а третье - Махачкала (40 
метров). В Самаре решили взять количеством и постави-
ли не одну елку на главной городской площади, а сразу 
семь. Украсили каждую медиагирляндами, которые можно 
программировать на определенное изображение. Если 
поставить их одну на другую, получится 76-метровая све-
тящаяся великанша.

В Беларуси упор сделали на творче-
ском подходе. Самой необычной можно 
назвать сказочную елку у минской рату-
ши. Ее собрали из множества больших 
световых шаров, которые без конца пере-
ливаются разными цветами. Новогоднее 
произведение искусства каждый день 
собирает немало зрителей.
Другие городские елки то-
же оформили тематически. 
На той, что у филармонии, 
вместо игрушек будут кра-
соваться скрипичные клю-
чи и ноты. На деревце возле 
Национальной библиотеки 
засияют буквы алфавита. 
А полюбившаяся горожа-
нам и гостям Минска кон-
струкция у Дворца спорта 
станет еще роскошнее. Ву-
аль над «белой невестой», 
как ласково прозвали мест-
ную елочку, будет в этот 
раз гораздо пышнее.

ДВЕ ЗВЕЗДЫ - ДВЕ ЯРКИХ ЕЛОЧКИДВЕ ЗВЕЗДЫ - ДВЕ ЯРКИХ ЕЛОЧКИ
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Конструкцию, 
декорированную 3,5 тысячами 
лапок из искусственной хвои, 
установили на Октябрьской 

площади еще в середине 
ноября.

Снова главным украшением 
стала пиксельная гирлянда 
длиной 4,5 километра. Она 
превратила бока «дерева» 

в своеобразный экран, 
который светится 
сотнями узоров.

С 2005 года в Минске ставят 
не живую, а искусственную елочку.

Водить хороводы на площади 
смогут одновременно 25 тысяч 

человек.

Диаметр у основания достигает 
12 метров. А на макушке 

красуется огромная 
трехметровая светящаяся 

звезда.

Без игрушек на ветках - 
никуда! Около 3 тысяч 

золотистых и серебристых 
шаров, а также 200 

фрезерованных снежинок 
серебряного и голубого 
цвета стали изюминкой 

главной новогодней 
красавицы страны.

К 25 декабря красавицу 
установили и полностью украсили 

на Соборной площади Кремля. 
В этот день была назначена 

юбилейная 20-я Всероссийская 
елка, на которую съехались 

несколько тысяч школьников 
со всей России.

15 декабря автопоезд 
с могучим деревом отправился 

в Москву, и уже вечером 
он проехал через Спасские 

ворота. За рулем по традиции 
сидел водитель в костюме 

Деда Мороза.

Главную новогоднюю елку 
срубили в Бородинском 

лесопитомнике Можайского 
городского округа 

Подмосковья

Диаметр ствола - 
70 сантиметров, размах ветвей 

у основания - 6 метров
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Возраст - 
90 лет

Украшения в этом году выбрали 
в стиле народных промыслов - 
матрешки, шарики, лампочки. 

Всего их - около 2 тысяч, 
а также больше 1,5 километра 

гирлянд.
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

Александр ИВАНОВ

 � В России и Белару-
си подешевели сладости 
и мандарины, но подоро-
жали сыр и мясо.

С середины декабря в мага-
зинах начинается предновогод-
ний ажиотаж. Люди запасаются 
подарками и продуктами для 
праздничного стола. Напомним, 
что в прошлом году цена ново-
годнего стола по версии Росста-
та составила 6,3 тысячи рублей. 
В Беларуси вышло примерно на 

1,5 тысячи дешевле. Но за год 
праздничная продуктовая кор-
зина и у россиян, и у белорусов 
подорожала. С января 2019 года 
цены на сельхозпродукцию в 
Синеокой выросли на 7,2 про-
цента. В РФ инфляция была ни-
же, но все же эксперты говорят 
о подорожании за год продуктов 
от пяти до десяти процентов.

Подтвердил рост и «индекс 
оливье». По данным Росстата 
четыре порции салата обойдут-
ся в 340 рублей, а в прошлом го-
ду это же количество стоило 325 
рублей. Угощение прибавило в 

цене 4,6 процента. Подорожал 
репчатый лук - десять процен-
тов, вареная колбаса и овощи - 
шесть процентов. По официаль-
ной статистике Росстата, мясо 
и птица в годовом измерении 
прибавили в цене 6,4 процента. 
Крупы и бобовые подорожали 
на 14,2 процента, а сливочное 
масло - на 9,2 процента. А вот 
сахар за последнее время по-
дешевел примерно на восемь 
процентов. На это повлиял от-
личный урожай свеклы. Рынок 
РФ потянул за собой вниз на 
пару процентов и цены на бе-
лорусский сладкий песок. Так 
же в Синеокой упала стоимость 
свеклы, моркови и риса. Зато 

подорожала говядина и свини-
на на 6 - 8 процентов, а куря-
тина почти на двенадцать. Из 
молочки больше всего подня-
лись твердые сыры - на восем-
надцать процентов. А ведь на 
праздничном столе в год Мыши 
они будут особенно популярны.

Судя по опросам, на празд-
ничный стол жители Синеокой 
в уходящем году готовы потра-
тить в среднем семь тысяч рос-
сийских рублей, а жители РФ 
- порядка десяти тысяч.

Самая затратная статья рас-
ходов в обеих странах - алко-
голь. Поклонники Бахуса в РФ 
готовы для новогоднего ужина 
отдать 3,7 тысячи рублей, сви-
детельствуют данные исследо-
вания компании Nielsen. При 
этом 70 процентов респонден-
тов купят шампанское и игри-
стые вина, 59 - выбрали вино, 
40  - остановили свой выбор 
на водке.

* - в российских рублях.
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ АРЕНА: ИТОГИ

Борис ОРЕХОВ

 � Для атлетов и болельщиков наших стран год 
выдался насыщенным всевозможными стартами, 
триумфами и досадными поражениями. «СВ» 
вспоминает яркие спортивные мгновения.

ПОЛЕЧИЛИ МЕДАЛЬНЫЙ ЗАЧЕТ

В ВАДА КАНУЛИ?
Не обошлось, как водится, и без скандалов. Большую бяку под са-

мый финиш нам подложили чиновники из ВАДА. Нарисовали своим 
вердиктом большой знак вопроса над международными перспекти-
вами российского спорта вообще и на поездке наших олимпийцев 
на Игры в Токио, в частности. Будем надеяться, что Спортивный 
арбитражный суд встанет за нас, «борцы» за стерильность мирово-
го спорта получат унизительный щелчок по носу, а сборная России 
выступит на Олимпиаде под своими флагом и гимном.

ЛЕСИК, ВОЗВРАЩАЙСЯ!
Главным спортивным хитом уходящего года 

стали II Европейские игры в Минске. Белорусы 
обещали удивить - и удивили. Во-первых, велико-
лепием современных спортивных арен, на которых хоть 
сейчас можно устраивать Олимпийские игры, и такие 
идеи уже звучали. Во-вторых, безупречной органи-
зацией столь грандиозного спортивного форума. Ну,  
и конечно, традиционным белорусским гостеприимством 
и радушием. Десятки тысяч туристов из разных стран 
увезли в своем сердце частичку светлого огня Игр, го-
ревшего в чаше на легендарном стадионе «Динамо».

Весельчак лисенок Лесик, талисман минских Игр, 
немного загрустил на церемонии закрытия и побрел 
обратно в пущу. Сразу вспомнился московский олим-
пийский Мишка. «До свидания, сказка, прощай…» 
Впрочем, почему «прощай». Европейские игры были 
для Беларуси лишь пробой пера. Синеокая доказала, 
что может с блеском провести спортивный форум 
любого масштаба. А сборная России в Минске еще 
раз подтвердила, что в Старом Свете ей равных нет, 
одержав уверенную победу в командном зачете. За 
россиян, как за своих, дружно болели трибуны всех 
минских арен, на которых проходили соревнования.

КОРОЛЕВА  
СУШИТ ВЕСЛА
По воде гребных каналов во всем мире 

пробежала тоскливая рябь, когда о своем 
уходе из большого спорта заявила ве-
ликая Екатерина Карстен. Двукратная 
олимпийская чемпионка, шестикратная 
чемпионка мира, первый в истории ка-
валер белорусского ордена Отечества. 
В свои 47 она еще даст фору молодым 
соперницам. Участница шести (!!!) Олим-
пиад подряд, она готовилась выступить 
и в Токио-2020 и даже выиграла в этом 
году «золото» чемпионата страны. Но 
потом, увы, дала о себе знать старая 
травма, сколько их было за тридцать лет 
спортивной карьеры. И она поняла, что 

просто не хватит времени восстановиться 
к Играм. Пора сушить весла.

- Решение далось мне очень тяжело, но 
когда-то его было надо принять, - заявила 
Екатерина Великая.

В последние годы она жила и тренирова-
лась на родине мужа в Германии. Но всегда 
оставалась горячим патри-
отом Беларуси. После 
завершения карьеры 
намерена вернуться в 
Синеокую и помогать 
развитию академиче-
ской греб-
ли.

УШЛА, НО ОБЕЩАЛА ВЕРНУТЬСЯ
Неожиданный сюрприз преподнесла мил-

лионам своих поклонников во всем ми-
ре фигуристка Алина Загитова. Олим-
пийская чемпионка Пхенчхана-2018 
заявила вдруг, что приостанавливает 
спортивную карьеру. Хотя в федерации 
фигурного катания уверяют, что антракт 
фигуристки действительно временный и ее 
даже не будут вычеркивать из состава на-
циональной сборной, червячок сомнений 
все равно в душе шевелится - а вернется 
ли она на лед? Кое-кто из экспертов, 
посвященных в тайны фигурного за-
кулисья, говорит, что Алина ушла 
насовсем и даже прикидывают, 
чем теперь займется. Скорее все-
го, по их мнению, станет высту-
пать в ледовых шоу, где она 
может оставаться самой 
крутой, популярной и 
любимой миллионами.

СДУВШИЙСЯ МЯЧ
«Киса, мы чужие на этом празднике жизни», - 

бессмертная реплика Великого комбинатора - 
наиболее подходящее резюме к выступлению 
наших футбольных клубов в еврокубках. Что 
белорусские, что российские мастера кожаного 
мяча крепко опечалили своих болельщиков. 
Сябры так вообще не попали в основную сетку 
турниров, россиян же более умелые соперники 

«вынесли» оттуда уже на групповом этапе. 
Впервые с 2002 года ни один российский клуб 
не пробился в плей-офф. При этом в отличие 
от белорусов, чей достаток объективно скром-
нее, с деньгами у российских команд как раз 
полный ажур. Некоторые винят в неудачах ка-
лендарь нашего чемпионата. Сейчас он идет по 
европейской схеме - осень-весна. Хотя, когда 
было наоборот - противников тоже хватало.

ВЫШЕ ТОЛЬКО 
ЗВЕЗДЫ
Один из сильнейших «высот-

ников» в мире белорус Максим 
Недосеков может без вопро-
сов занести уходящий год себе 
в актив. «Золото» на Европей-
ских играх в Минске. Победа  
в первом в истории легкоатле-

тическом матче Европа 
- США, проходившем 

также в белорус-
ской столи-
це.

В миро-
вую элиту 
21-летний 
спортсмен 
в о р в а л с я 
стремитель-

но и дерзко, за-
явив о себе еще два года назад 
на чемпионате Европы среди 
юниоров. Тогда он не просто 
победил с фантастическим для 
столь юного возраста резуль-
татом - 2.33, но побил рекорд 
соревнований, державшийся 
целых сорок лет. Предыдущее 
достижение было установле-
но Владимиром Ященко, по-
следним романтиком «пере-
кидного». Осечка Максима на 
недавнем чемпионате мира  
в Дохе - не более, чем досадный 
срыв. И даже к лучшему - злее 
будет. И обязательно постара-
ется взять золотой реванш на 
Олимпиаде в Токио.

КОРРИДА 
С ИСПАНСКИМ 
БЫКОМ
Почти пятнадцать лет, со вре-

мен блистательных Марата Са-
фина и Евгения Кафельни-
кова, российские теннисисты 
не играли в финалах турниров 
Большого шлема. И вот - про-
рвало. Даниил Медведев, 
на которого перед нынешним 
USOpen никто всерьез не ста-
вил, сенсационно прорвался 
в финал, где едва не забодал 
могучего испанского быка Ра-
фаэля Надаля. Чуть-чуть не 
получилось. Несколько раз все 
висело на волоске, но Рафа, 
выжав из себя все силы за че-
тыре часа жестокой борьбы, 
победил - 3:2. Сказался опыт 
испанца.

Рывок Медведева поразите-
лен - за год он подпрыгнул из 
седьмого десятка на четвертую 
строчку мирового рейтинга.

- Надеюсь, это только первый 
шаг в достижении многих высот 
и будущих побед, - рассуждает 
Даниил.

Мы тоже - надеемся и ждем-с.ЗАПЛЫВ ДО ТОКИО
Российский пловец Антон Чупков не 

первый сезон безраздельно властвует 
на 200-метровке брассом. Первую золо-
тую медаль он взял два года назад на 
чемпионате мира в Будапеште. Не было 
ему равных и на недавнем первенстве 
планеты в корейском Кванджу. Уве-
ренно победил в финальном заплыве, 
да еще и с новым мировым рекордом. 
И там же, в Корее, что называется, не 
отходя от кассы, добавил в свою ме-
дальную коллекцию «бронзу» в ком-
бинированной эстафете 4×100 метров. 
Стоит ли удивляться, что именно Антон 
Чупков признан в России спортсменом 
2019 года. По заслугам и для вдохно-
вения на будущие подвиги.

Дело - за олимпийским «зо-
лотом» в Токио. Доехать бы 
туда только, преодолев за-
валы, навороченные ВАДА. 
Тьфу-тьфу, будем надеять-
ся…

- Лучше 
не с синицей 

в руках, 
а с аистом  

в небо!
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ПОДРОБНЕЕ О ГЛАВНЫХ 

СПОРТИВНЫХ СОБЫТИЯХ  
ЧИТАЙТЕ НА НАШЕМ САЙТЕ.

Антон Чупков надеется добраться до «золота» Токио.

Алина  
Загитова  
выиграла  

все  
что можно  
и оставила 

карьеру.
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МОРОЗ В ПОГОНАХ

В Музее Великой Отечественной войны детей 
и взрослых ждет не простой Дед Мороз, а Парти-
занский. Такого волшебника еще поискать, причем 
в прямом смысле, ведь прятаться он умеет очень 
хорошо. Зевать мальчишки и девчонки не станут: 
непоседы с помощью машины времени перенесутся 
в землянку к «народным мстителям», расшифру-
ют таинственные послания и научатся составлять 
карты. А заодно узнают, что даже в тяжелые годы 
войны люди не забывали про Новый год, а елку, 
если шишек не было, украшали подручными ма-
териалами, например, отстрелянными гильзами. 
Еще у ребят будет отличная возможность позна-
комиться с историей не по книжкам, а вживую. 
В просторных залах они посмотрят «воздушный 
бой», прикоснутся к пушке-«сорокапятке» и оценят 
«самопалы» из обломков самолетов и лопат. Под 
занавес мальчишек и девчонок ждут веселые игры 
и сладкие подарки.

ГДЕ: Проспект Победителей, 8
КОГДА: 26 декабря - 11 января
БИЛЕТЫ: 178 российских рублей.

ПОЧЕШИ МЫШКУ ЗА УШКОМ

Отправляемся семьей в зоопарк смотреть на 
милых грызунов - «хозяев» 2020 года. Сотрудники 
зоопарка уверяют - это умные, милые и безобидные 
существа. На выставке «КРЫСАтули - 2020» хвоста-
тых можно будет не только почесать за ушком, но 
и купить. Выбор огромный: большие и маленькие 
декоративные мышки, мастомисы, грызуны раз-
ных пород. Кстати, они поддаются дрессировке не 
хуже кошек и собак! Если пока не готовы к такому 

соседству - сможете угостить их вкусненьким и по-
держать на руках.

ГДЕ: ул. Ташкентская, 40
КОГДА: 21 декабря - 7 января
БИЛЕТЫ: зоопарк - 260 российских рублей, ком-

плексный билет с посещением зоопарка и дино-
парка - 390 российских рублей.

УЛЫБАЙТЕСЬ, ВЫ В СКАЗКЕ

Ребят ждет путешествие 
в страну Смайлолэнд, где 
они встретят Смайлика, 
Буську, Грустинку и Знай-
ку. Мюзикл-квест «В гостях 
у сказки» Молодежного театра эстра-
ды с играми, квестами, танцами и хо-
роводами придется всем по душе. Юным 
зрителям предстоит разобраться в слож-
ных загадках, преодолеть волшебные пре-
пятствия, помочь жителям чудесной страны 
встретить Новый год и даже очутиться в самом 
сердце мобильного телефона. На «десерт» их 
ждет дискотека.

ГДЕ: ул. Московская, 18 а
КОГДА: 24 - 31 декабря, 2 - 4 января
БИЛЕТЫ: от 200 российских рублей.

ПОПАСТЬ В ГОЛЛИВУД

В этом году белорусскому кино исполнилось 
95 лет. Отличный повод заглянуть на «Бела-
русьфильм». Ребятам расскажут, как снимали 
знаменитые сказки - «Приключения Буратино», 
«Про Красную Шапочку», «Рыжий, честный, влю-
бленный». Сокровищница киностудии - склады 
с реквизитом, собранным за многие десятиле-
тия. Здесь хранится более ста тысяч пред-
метов! Маленькие гости увидят «золотой 
запас» - куклы Сверчка, Богомола и Со-

вы, костюм Пьеро с длиннющими рукавами и 
платье лисы Алисы, курточку Буратино. А также 
сарафанчики из фильма «Девочка ищет отца», где 
снималась юная Анна Каменкова и потертую 
кепку Тима Талера из «Проданного смеха».

ГДЕ: Проспект Независимости, 98
КОГДА: 2 - 4 января
БИЛЕТЫ: от 200 российских рублей.

К МУРЛЫКЕ НА КОФЕ

Матильда, Пончик, Листик, Ти-
граша, Стеша и другие 

усатые-полосатые 
приглашают в гости. 
В музее кота можно 

пообниматься с ла-
сковыми, добрыми и воспитанны-

ми пушистыми созданиями. Кошки 
свободно бродят по кафе, запрыгивают 
на колени и дают себя гладить. Дети 
и взрослые смогут не только выпить 
ароматного чая и кофе в компании 
мурлык, но еще поиграть в котошаш-
ки, сложить котопазлы и почитать 
интересные книги про пушистых пи-
томцев. На стене музея представлены 
репродукции выдающихся художни-
ков на кошачью тематику - от эпохи 
Возрождения до второй половины ХХ 
столетия. Сейчас в уникальном музее - 
новогодний сезон, и котики задорно 
играют с блестящими шарами на елке. 

Самое время навесить их и сделать пару-
тройку удачных фото на память.

ГДЕ: ул. Интернациональная, 23
КОГДА: 7 декабря - 31 января

БИЛЕТЫ: полный - 270 российских 
рублей, детский - 200 российских 
рублей.

НАМ СЫГРАЮТ 
НА ГАРМОШКЕ

Думаете, под Новый год приходят 
только Дед Мороз и Снегурочка? А вот 
и нет! Еще и… Чебурашка! Мюзикл 
про «странную игрушку безымянную» 
покажут в ДК «Щукино». Спектакль 
«Возвращение домой» рассказывает 
о десятилетней фигуристке Алине. Де-
вочка заблудилась и не может найти 
дорогу, и даже маршрут, проложен-
ный на карте в смартфоне, только еще 
больше ее запутывает. На подмогу 
Алине приходят Чебурашка и компа-
ния! Находчивые, добрые и веселые 
герои. Над проектом работали кино-
студия «Союзмультфильм» и режис-
сер, «фабрикант» Дмитрий Бикбаев. 
Обещают настоящую сказку с ярки-
ми декорациями и танцами на льду, 
а «озвучит» ее симфонический ор-
кестр. В числе артистов - участники 
шоу «Голос. Дети».

ГДЕ: ул. Маршала Малиновского, 7
КОГДА: 25 декабря - 8 января
БИЛЕТЫ: от 1000 российских 

рублей.

ТИГРАМ ВЫЙТИ 
ИЗ СУМРАКА

Знаменитые братья Запашные на-
звали новое шоу в МСА «Лужники» 
просто, как детскую считалку, «Раз, 
два… четыре, пять». Только забыли 
почему-то цифру три. И обещают что-
то вроде «Ночного дозора»: силы зла 
наступают и противостоять им спо-
собен только особый отряд бойцов. В 
числе добрых и злых героев, конечно, 
будут животные. 

Эдгард и Аскольд обещают, что 
зрители увидят невероятно смелые 
акробатические номера - головокру-
жительные трюки наверняка вызовут 
шквал аплодисментов.

ГДЕ: ул. Лужники, 24, стр. 3
КОГДА: 20 декабря - 8 января
БИЛЕТЫ: от 1900 российских 

рублей.

СПАСТИ МАЛЬЧИКА 
ИЗ СЕРЕБРА

«Говорят, под Новый год что ни по-
желается, все всегда произойдет, все 
всегда сбывается», - писал Сергей Ми-
халков. С ним согласны авторы сказ-
ки «Серебряный мальчик», которую 
покажут в зале Церковных Соборов 
храма Христа Спасителя. Боярыни 

и скоморошки увлекут ребят в вол-
шебное путешествие. Вместе с героя-
ми спектакля они уплывут на волшеб-
ном корабле и встретят Рождество 
посреди океана. А еще погладят белых 
медведей и узнают о тайнах золотого 
острова.

ГДЕ: Пречистенская набережная, 39
КОГДА: 22 декабря - 8 января
БИЛЕТЫ: от 1000 российских 

рублей, дети до 3 лет - вход свободный.

ПО ДОРОГЕ С ОБЛАКАМИ

Главный Дед Мороз России праздну-
ет тысячелетний юбилей. Ему, правда, 
и в прошлом году исполнялось столько 
же. Но в сказке чего только не бывает! 
На свой день рождения хлебосоль-

ный волшебник пригласил добрых 
чародеев, фей, гномов, сказочных 
и мультяшных персонажей. За столом 
они, впрочем, не усидят: отправятся 
в путешествие на летучем корабле-
амфибии. Проникнут в глубины кос-
моса и погрузятся в океанскую пучи-
ну, поиграют с облаками и сразятся 
с огромным осьминогом. При этом 
юные зрители смогут менять ход со-
бытий! Приятный бонус для всех го-
стей - прогулка по большому крыто-
му Парку развлечений, где покажут 
интерактивную программу «Наука 
волшебства».

ГДЕ: ул. Международная, 20
КОГДА: 21 декабря - 7 января
БИЛЕТЫ: от 1250 российских ру-

блей, дети до 4 лет - вход свободный.

УРА, КАНИКУЛЫ!

Евгения ЗАБОЛОТСКИХ, 
Кристина ХИЛЬКО

 � У маленьких почемучек ка-
никулы. Дневники и учебни-
ки позабыты в самом дальнем 
углу дома. Но сидеть перед 
телевизором слишком скуч-
но. «СВ» подскажет, где най-
ти развлечения на любой вкус 
и кошелек в Москве и Минске.
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Кто это из братьев Запашных? Эдгард или Аскольд? А впрочем, неважно: 
все равно страшно! Знаменитые циркачи устроили свой «кошмар перед Рождеством».
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

Егор АРЕФЬЕВ

 � Певица рассказала о шоу 
«Голос», о новом концерте 
и радости материнства.

- Полина, насколько слож-
но вам в восьмом сезоне «Го-
лоса» в окружении мужчин? 
Понятно, что вы профессио-
нал, но бесцеремонность Сер-
гея Шнурова, очевидно, не раз 
ставила вас в тупик. Даже 
красную кнопку от него при-
шлось прикрывать, чтобы 
не нажимал вместо вас...

- У каждого своя роль в про-
екте. Сергей отрабатывает 
образ хулигана очень ответ-
ственно, а я отвечаю за жен-
скую энергию и эмоции. Так 
что все хорошо, мне комфор-
тно. Состав наставников фее-
рический. Все гармонично. 
У нас есть возможность пооб-
щаться и поболтать, потому 
что во время обычной жизни в 
условиях плотного графика та-
кого шанса обычно не бывает.

- Отлично спевший Руслан 
Алехно, победитель «Народ-
ного артиста» и участник 
«Евровидения», в шоу не по-
пал - никто к нему не повер-
нулся. Не считаете это про-
валом вокальных тренеров?

- К сожалению, в эфир вы-
ступления выходят не в том 

порядке, в котором их снима-
ют. Руслан появился на слепых 
прослушиваниях одним из са-
мых последних. Команды были 
почти полностью укомплекто-
ваны. То есть мы физически не 
могли нажать кнопки, пото-
му что осталось добрать всего 
пару человек. Голос у Русла-
на фантастический, но лично 
я его не узнала.

- В этом году вы зажгли 
в Китае: вышли в финал 
местного вокального 
шоу The Singer («Певец») 
и произвели фурор. Од-
нако выступления были 
сопряжены с дикими 
болями в позвоночни-
ке. Почему муж не за-
претил вам вообще ле-
тать туда?

- Тут дело не в муже. 
Лично я не была бы 
собой, если бы не 
довела эту исто-
рию до конца. 
Так меня на-
учила ма-
ма. Надо 
всегда за-
канчивать. 
Если есть не-
договоренно-
сти, недоделки, 
недомолвки, все это 
выливается впослед-
ствии в нервные рас-

стройства. Я должна была до-
вести проект до конца. Иначе 
всю жизнь потом жалела бы. Я 
же боец (смеется). Ситуация с 
Китаем возникла от усталости, 
организм не выдержал беско-
нечных длительных перелетов 
(Полина несколько месяцев 
прибывала на съемки шоу раз 
в неделю. - Ред.). Но китайские 
коллеги пошли мне навстречу: 
разрешили пропустить один 
выпуск в виде исключения. 
И вот за эту свободную неде-
лю я старалась восстановить 

здоровье.
- Местные специали-
сты помогли?

- Если бы не игло-
укалывание, я бы 
даже не долетела 
до дома. Прекрас-
ная китайская 

женщина стави-
ла мне иголки 

и давила на 

нужные точки. Это очень 
помогало. Я сильно хотела 
увезти ее с собой. Но она 
давно работает с Тси Ю - ле-
гендой китайской музыки, 
так что отказалась. Теперь 
я активно закачиваю спи-
ну в спортзале. Занимаюсь 
фитнесом, чтобы держать 
мышечный корсет, а не 
чтобы похудеть, как все ду-
мают.

- Сложно так не думать: 
кажется, от выпуска к вы-
пуску в «Голосе» вы станови-
тесь все тоньше. Признай-
тесь, вы просто отказались 
от еды?

- Я уже давно ни от чего не 
отказываюсь. Живу в свое 
удовольствие и считаю это 
правильным. Иногда хочется 
чипсов, которые я безумно лю-
блю. Взяла и съела с огромной 
радостью. Запила газировкой. 
Хотела? Так сделай! Потом, ко-
нечно, некоторое время это-
го делать нельзя. Необходимо 
устроить себе разгрузочные 

дни. И не забыть про спорт-
зал. Потому что во всем 
должна быть мера. Я не за 
ЗОЖ, совсем нет. Я за ра-
дость и улыбку. Если их мне 
доставляет гамбургер, могу 
себе его позволить.

- У вас есть сын и ма-
ленькая дочка, не думали 
о третьем ребенке?

- Как не думать? Думали. 
Хочется, конечно, еще детей, 
особенно глядя, как быстро 
они растут. Но при условии, 
что муж носит девять месяцев, 
а я потом рожаю. Идеальный 
вариант! Ведь ему не надо 
быть на сцене. Ему надо фото-
графировать и ходить с каме-
рой (супруг Полины Дмитрий 
Исхаков - профессиональный 
фотограф. - Ред.), а это легко 
можно делать, будучи бере-
менным, согласитесь.

СВЕЖИЙ НОМЕР

Выходит из печати декабрьский выпуск журнала «Союзное государство».
Представляем самые интересные материалы.
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Валерий ЧУМАКОВ

 � Мировой океан может стать 
источником новых антибиотиков 
и средств для лечения рака. О 
том, какие еще тайны скрываются 
под толщей воды, рассказыва-
ет вице-президент РАН, доктор 
биологических наук, профессор 
Андрей Адрианов.

- Андрей Владимирович, ваши ро-
весники в детстве в основном меч-
тали о космосе. Почему вы выбрали 
океан?

- Так это ведь такой же космос. Мор-
ские глубины часто так и называют - 
гидрокосмос. Он такой же бездонный, 
но гораздо меньше изучен. Вот ска-
жите, сколько всего слетало в космос 
людей?

- Несколько сотен.
- Пятьсот семьдесят. А на глубины 

более десяти километров спускалось 
всего четверо. В 1960 году лейтенант 
ВМС США Дон Уолш и швейцарский 
океанолог Жак Пикар, в марте 2012 
года американский кинорежиссер 
Джеймс Кэмерон и совсем недавно, 
в апреле этого года, - американский 
бизнесмен и исследователь Виктор 
Весково.

- Но почему такое неуважение 
к океану? Который к нам и ближе, 

чем космос, и с практической точки 
зрения важнее?

- Это действительно интересный во-
прос. И прямого ответа у меня нет. На 
мой взгляд, изучение океана, его ресур-
сов необычайно важно для человече-
ства. Численность народонаселения на 
планете растет, постоянно ускоряясь. 
А ресурсы суши ограничены.

- Хотите сказать, грядет великий 
голод?

- Не так кардинально, но уже сейчас 
мы говорим, что около миллиарда че-
ловек на планете недоедают. Решение 
проблемы как раз и может предложить 
Мировой океан.

- Рыбы на всех хватит?
- Раньше нам казалось, что не хватит. 

Ведь наши представления о ресурсах 
океана базировались в основном на 
изучении относительно поверхност-
ных слоев.

- Так глубже если что и есть поесть, 
то немного. Мы все - дети Солнца. 
Нет Солнца - нет жизни.

- Оказалось, что это не совсем так. 
Буквально в последние 10 - 15 лет бла-
годаря применению глубоководной ро-
бототехники наши представления суще-
ственно изменились. Сейчас мы знаем, 
что вся толща воды наполнена жизнью.

Даже в глубоководных желобах ниже 

шести километров мы видим очень 
большое биологическое разнообра-
зие. Когда начали использовать ро-
бототехнические средства для изуче-
ния этих глубоководных сообществ, 
благодаря новым технологиям отбора 
донных осадков собрали сотни и сот-
ни новых видов морских организмов. 
Мы уже подходим к пониманию, что 
никогда не сможем все эти новые для 
науки виды собрать. Сейчас описаны 
около двух миллионов видов живых 
организмов. Чтобы очередные два 
миллиона описать, нам потребуется 
при нынешних темпах около ста лет. 
Но за это время будут открыты новые 
миллионы видов.

- Так уж и миллионы? Ну не можем 
описать - и горевать нечего. Жили 
мы, не зная ничего про этих глубо-
ководных тварей, Бог даст - и еще 
проживем…

- Можно, конечно, и так сказать. Но 
каждый новый биологический вид - это 
новые вторичные метаболиты, новые 
вещества, многие из которых можно 
использовать для создания лекарствен-
ных средств. На смену зеленой аптеке 
может прийти аптека голубая.

- Неужели такие глубоководники 
могут победить рак?

- В том числе. Многие новые соеди-

нения из глубоководных организмов 
как раз демонстрируют высокую актив-
ность против различных форм рака. 
У них обнаруживаются химические со-
единения, демонстрирующие противо-
опухолевую активность и подавляющие 
онкологию.

- А что с инфекциями?
- Из глубоководных организмов вы-

делены химические соединения, де-
монстрирующие и антимикробную 
активность. У бактерий нет зубов 
и когтей, они борются за жизненное 
пространство, вырабатывая химические 
вещества, убивающие других бактерий.

- Знаем, знаем, антибиотики.
- Да. Учитывая, что многие антибио-

тики из наземного сырья уже утратили 
свою эффективность, поскольку пато-
генные микроорганизмы к ним приспо-
собились, глубоководные организмы 
как раз могут стать источником новых 
антибактериальных препаратов.

Сейчас во многих странах, не только в 
развитых, но и в развивающихся, изуче-
нию океана уделяется особое внимание. 
Потому что люди осознали: если совсем 
загадим Землю и исчерпаем ресурсы 
суши, вряд ли сможем сбежать на дру-
гие планеты - это в самой далекой пер-
спективе. А океан - вот он рядом, это 
ближайшая перспектива. При бережном 
использовании - это ресурс для многих 
поколений.

ПРЕКРАСНОЕ ГЛУБОКО НАУКА

ШНУР ОТВЕЧАЕТ ЗА ХУЛИГАНСТВО, 
Я - ЗА ЭМОЦИИ

В финале китайского шоу за выступлением российской 
артистки смотрели одновременно два миллиарда человек.
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Полина ГАГАРИНА:
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИЮБИЛЕЙ

Павел РОДИОНОВ

 � Народный артист России 
накануне своего 70-летия рас-
сказал, что стесняется своей 
известности, о семейных цен-
ностях и во что играет с вну-
ками.

СКОРЕЙ БЫ ПРОШЕЛ 
ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ
- Михаил Сергеевич, похоже, 

для вас юбилей - кошмар?
- Мечтаю, чтобы прошел Новый 

год и вместе с ним мой юбилей.  
И следующий год начну без обя-
занностей. Без опасения, что 
кого-то не пригласил, не ува-
жил, не вспомнил. Это не госу-
дарственный праздник, отмечать 
на всех каналах смысла никакого 
нет. Помню, как Ефремов уезжал 
в свой юбилей вообще в другой 
город и был счастлив. Я же вот 
дал слабину. Никогда не любил 
дни рождения. С удовольствием 
хожу к другим артистам поздра-
вить, но вот свой собственный 
праздник - нет. Слишком ответ-
ственно.

- Семьдесят - в наше время не 
возраст.

- Не знаю, не знаю. В нашей 
семье до семидесяти мало кто 
доживал. Из мужчин по крайней 
мере. Так что ощущается времен-
ной цейтнот. Понимаю, что это 
уже финальный заплыв. Но нуж-
но спокойно относиться ко всему 
этому. Я дальнейшее время рас-
считываю не по себе, а по тому,  
в каком классе будет мой млад-
ший внук. Доживу ли вообще до 
того, как он пойдет в школу. Уви-
жу ли старшего внука студентом. 
Застану ли правнуков. И когда 
смотришь на годовалого Гришу 
(младший сын Лизы Боярской. - 
Ред.), вспоминаешь, как на тебя 
смотрели мама и папа. Как ты 
потом смотрел на своих детей. 
Все повторяется, повторяется, 
повторяется… Но вечно так быть 
не может.

Мне кажется, я хорошо чув-
ствую время и ощущаю, как оно 
льется, как оно мчится. Схватить-
ся за него и остановить невоз-
можно. Но ощущать его быстро-
течность я могу.

НЕ ЛЮБИТЕЛЬ 
ТУСОВОК
- Хитрый ход: в день рожде-

ния выйдете на сцену в пре-
мьере.

- У меня не бенефисная роль, 
и спектакль не взят специально, 
чтобы я в нем сыграл. Просто за-
мечательная пьеса Алексея Ар-
бузова «В этом милом старом 
доме». Моему герою семьдесят 
лет. Остальные  - молодежь от 
двадцати. Так что вся нагрузка 
на них.

- Роль маленькая, значит,  
у вас нет амбиций?

- Никаких. Наоборот, безумно 
рад, что приходят молодые.  

И пьеса о молодых, которые роди-
лись в милом старом доме, о том, 
что уже потеряно. Есть какая-то 
ностальгия в этой постановке.

- К вам всегда много внима-
ния. Не надоедает?

- Зависит от настроения. Ино-
гда безумно раздражает, иногда 
не затрагивает никаких нервных 
окончаний. А в общем спокойно 
отношусь. Но я не любитель тусо-
вок и лишнего внимания. И по-
сле работы я быстро скрываюсь 
с глаз. Машина стоит во дворе, 
можно выехать, не соприкасаясь 
с людьми, которые только что бы-
ли на спектакле. Конечно, можно 
было бы дождаться, пока все уй-
дут, но хочется побыстрее домой.

- И на улице вас узнают…
- Я стараюсь не обращать вни-

мания, а иначе по улице как 
ходить? В Петербурге все-таки 
интеллигентные люди живут, 
которых я уважаю и люблю. За 
последние полвека успел позна-
комиться почти со всеми, кто 
живет в этом городе. Меня все 
продавцы знают, во всех гастро-
номах, во всех аптеках, во всех 
универмагах. Знаком со всеми  
в отделах детских игрушек, они 
в курсе, что любят мои внуки. Во 
всех поликлиниках, больницах, 
аэропортах, вокзалах. Таксисты 
каждый возил, и не по одному 
разу. Все здороваются, ты со все-
ми здороваешься. В этом есть 
своя прелесть.

- В Беларуси вы не менее по-
пулярны. Бываете там?

- Приезжать туда - большая ра-
дость. Беларусь - самая чистая 
страна из всех, что я встречал. 
Она вылизана идеально, она сте-
рильна. Там приятно находиться. 
Люди чистоплотные, это касает-
ся и души человеческой. Очаро-
вательные женщины, нежные, 
умные, хрупкие и очень чистые 
во всех отношениях. Мужики хо-
рошие, крепкие, верные, любят 
свою страну. А некоторые при-

езжают в Беларусь еще и пото-
му, что там есть казино и курить 
можно где угодно (улыбается).

«К СЕРИАЛАМ  
И БЛИЗКО 
НЕ ПОДОЙДУ»
- Когда-нибудь сомневаетесь 

в себе?
- Конечно. У меня огромное ко-

личество претензий к себе. Даже 
хирург может что-то сделать не 
так. Он спасает жизнь, а в театре 
спасаешь души. И насколько ты 
делаешь это идеально, трудно 
сказать.

- Все-таки у театра есть 
миссия?

- Ну а как иначе. Актер должен 
знать, зачем выходит на сцену. 
Это сформулировано не мной, 
Станиславским. Театр, который 
исповедовал я, уже не вернет-
ся, и это печально. Он исчезает, 
на смену пришел другой театр, 
с которым я не согласен, кото-
рому я не нужен, и естественно, 
он не нужен мне. Есть гораздо 
более перспективные артисты, 
которые могут сыграть все что 
угодно. Поэтому они часто сни-
маются в сериалах, к которым я 
бы и близко не подошел.

- То есть вам предлагают, а 
вы отказываетесь?

- Обязательно. Я понимаю, что 
молодым артистам нужны день-
ги, и они вынуждены сниматься 
в такого рода сериалах, но я уже 
на это не способен.

- А смотреть смотрите?
- Телевизор смотрят все,  

и волей-неволей краем глаза ви-
дишь. И думаешь: слава богу, что 
я там не снимался.

- В продолжении «Гардемари-
нов» вы тем не менее снимались 
этим летом.

- Отказать Светлане Дружи-
ниной невозможно. От этого 
никуда не деться, это моя обя-
занность, поскольку снимался  
в первых «Гардемаринах».

Михаил БОЯРСКИЙ:

СЛИШКОМ МНОГО ЭКСПЕРИМЕНТОВ
- В молодости у мужчин на первом месте карье-

ра, а не семья. У вас так же получилось?
- Такое количество работы было, что мне некогда 

было оглянуться и осознать, что происходит. С воз-
растом, с опытом приходит понимание того, что стоит 
делать, что нет. Молодость кажется безумно длинной 
и бесконечной. А потом понимаешь, что она имеет 
пределы, и нужно определить, какие ценности для 
тебя самые важные. Кроме семьи, сегодня меня мало 
что интересует.

- Про ваш брак говорят - образец, 42 года вместе.
- Да никакого образца нет, мы самая обычная рос-

сийская семья. Таких очень много. Другое дело, что 
мы более традиционная, консервативная семья, чем 
все остальные. Сегодня слишком много эксперимен-
тов, и с рождениями детей, и с поздними браками, 
которые являются рекламой для телевизионных пере-
дач. Это все мусор.

- Мне казалось, вы ленивый в домашних делах. 
Жене помогаете?

- Беру на себя часть домашних работ, чтобы облег-
чить ей жизнь. Она теперь часто пропадает в театре, 
и когда ее нет дома, я стараюсь ее заменить.

- Младшего, Гришу, можете накормить с ло-
жечки?

- Приходилось, хоть и не так часто. Мне в этом до-
веряют (смеется). Разумеется, и играю с внуками: 
книжки, машинки, куклы. Это приятное занятие. Они 
так радостно реагируют на все это. И Лиза, и Максим - 
хорошие родители, очень. Они птицы, которые свили 
гнездо и внимательно относятся к своим птенцам.

- Ваши дети видели хороший пример, так что 
неудивительно.

- Наверное. Яблоко от яблони недалеко падает. Но 
они не под мою дирижерскую палочку получились,  
а сами собой. Конечно, мы участвовали в воспитании, 
но они самостоятельно оперились и летать научились 
не при помощи папы и мамы. Сами выбрали свои до-
роги и довольно толково идут по ним пока.

- Вы как-то советовали Лизе поменьше работать, 
а побольше с детьми сидеть…

- У нее слишком много работы, играет в двух или 
трех театрах, съемки, сериалы… У нее есть моло-
дость и силы, я на такие подвиги уже не способен. 
Но я думаю, что любовь к детям перевесит, если 
уже не перевесила. Она сейчас ставит точки над i. 
Потому что предложений много, и нужно выбирать, 
либо побыть с детьми, либо на съемки. И она иногда 
выбирает уже первое.

СТРАНА - БОЛЬШАЯ КОММУНАЛКА
- Хорошая жена, хорошие дети и внуки, работа… 

Можно сказать, что вы везунчик?
- Ну, наверное, отчасти какое-то везение существу-

ет. Но к нему нужно быть готовым. Наверное, для этого 
постарались мои родители, которые воспитывали ме-
ня в ежовых рукавицах. Слова «совесть», «нравствен-
ность», самые прописные истины, в меня заложены 
с молоком матери. Плюс трудоспособность, плюс 
запреты на то, что они считали нужным запретить.

- На что запреты?
- На грубость, на хамство, на воровство, невеж-

ливость. Бросать хлеб нельзя, вообще никогда. На 
бессмысленную гульбу, на то, чтобы обидеть слабо-
го. После войны жили небогато. Было доверие друг 
к другу у соседей, у друзей. В стране как в большой 
коммунальной квартире. А сейчас у всех отдельная 
не только квартира, но и душа.

- У вас декабрь напряженный, ваш юбилей, перед 
этим у Лизы день рождения, впереди Новый год…

- Потом в январе у Сережи, старшего сына, и у 
жены дни рождения. Да, зима у нас праздничный 
период времени. Но ничего. Это меня так греет, 
что все пройдет, и печаль, и радость (улыбается). 
Потом со спокойной совестью отправить детей и 
внуков отдыхать в январе в жаркие страны. А нам 
с Ларисой, слава богу, остаться дома вдвоем. Вот 
кайф-то будет!

ДЕЛА СЕМЕЙНЫЕ

«ПОЗДНИЕ БРАКИ - ТОЛЬКО 
РЕКЛАМА ДЛЯ ТЕЛЕШОУ»

СЕЙЧАС У ВСЕХ НЕ ТОЛЬКО КВАРТИРА 
ОТДЕЛЬНАЯ, НО И ДУША
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Образ из эпохи мушкетеров так идет актеру,  
что даже для новогоднего мюзикла он снялся именно в нем.  
Прекрасная дама (Кристина Орбакайте) тоже, конечно, нашлась.
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ПОЧЕМУ У АЛЕКСАНДРА ШИРВИНДТА ПАПА - НЕСВЕЖИЙ 

СНЕГОВИК, ЛЕВ ЛЕЩЕНКО В ЮНОСТИ ПРИКЛЕИВАЛ 
БОРОДУ И ДРУГИЕ ИСТОРИИ ОТ НОВОГОДНИХ 

ВОЛШЕБНИКОВ «СВ», ЧИТАЙТЕ НА НАШЕМ САЙТЕ.

Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 � Бывает ли новогодний 
волшебник с черными уса-
ми? Еще как! По просьбе «СВ» 
красный тулуп примерил тот, 
кто придумал «нофелет», он 
же - шкодливый Виктор Пав-
лович из сериала «ИП Пиро-
гова». С мешком подарков в 
руках актер ответил на во-
просы детей и взрослых, ко-
торые ему прислали наши 
читатели.

А МОЖЕТ, 
Я - ФИДЕЛЬ КАСТРО?
- Дедушка Мороз, а кто 

твой папа?
- Мороз. Ух, морозит! Замер-

заю. И, весь белый, в снеге 
и инее, прихожу к вам, ребя-
та, для того чтобы немножко 
оттаять и согреться. Вашими 
теплом, улыбками, смехом 
и добротой. Знаю, к кому при-
ходить. Не обидите. У вас, де-
ти, еще чистая, не испоганен-
ная грехами душа. Все думают, 
что это я, Дедушка Мороз, при-
ношу радостное настроение 
и счастье вам, а на самом деле 
вы все это мне дарите. И для 
того чтобы вам понравиться, 
я и одеваюсь так красочно 
и приношу подарки.

- Сколько у тебя шуб?
- Каждые лето и осень Го-

сподь Бог шьет шубы, чтобы 
зимой не замерз.

- Ну а борода-то у тебя, по-
ди, не настоящая?

- В Новый год - все настоя-
щее! И чудеса все - явь. Все жи-
вое и доброе. Впрочем, вы же 
и сами знаете, что борода у ме-
ня, Деда Мороза, - самая насто-
ящая. А если сомневаетесь, то 
перед вами Фидель Кастро! 
Или Бернард Шоу, 
или Лев Толстой.

- Что делаешь ле-
том, в жару?

- Собираю все холод-
ные деньки, чтобы лето было 
летом. Прихватываю еще и не-
сколько теплых. И приношу их 
вам под Новый год, чтобы не 
забывали и про лето, солныш-
ко. Вот как в этом году получи-
лось. А еще говорю специально 
«Елка-елочка, зажгись!», что-
бы всем вокруг стало светлее 
и теплее.

СНЕЖКИ НА ОБЕД
- Дедушка, а какие сладо-

сти ты в детстве любил?
- Когда я был маленьким, не 

было еще ни пирожных, ни 
тортов, а только морозиво. 
Это творог со сметаной, пе-
ремешанный и посыпанный 
сахаром. Смесь эту выносили 
на улицу (это сейчас  - поте-
пление, а тогда холодина была 
страшная!) и замораживали. 
Получались такие круглые фи-
гурки, типа маковок храмиков 
небольших. Вкуснотища! Готов 

был есть на завтрак, обед 
и ужин!

- Символ наступаю-
щего года для многих 
не самый приятный 
зверь  - Крыса. Как 
к ним относитесь?

- Никогда не 
любил крыс, 

но все время 
хотелось, что-

бы они подобрели. 
Есть надежда на это. И за-
гадываю такое желание - 
пусть Крыса будет подо-
брее.

- Дедуля, а ты сосульки 
ешь?

- Да, а ты, что, сомневаешь-
ся? А еще очень сладкие снеж-
ки люблю. Но это еда только 
для меня. Тебе - не советую. 
Родители заругают.

- Дед Мороз, ты такой 
большой, еще и с мешком 
подарков. Санки, наверное, 
под тобой ломаются?

- Не такой уж я и большой. 
А вот моя длинная белая бо-
рода иногда застревает. За-
пыхаешься, пока вытянешь 
обратно. 

- Расскажи, а у снеговиков 
морковка вместо носа на-
стоящая?

- А то! Но иногда ее съеда-
ют расхулиганившиеся олени. 
Бывает, и я могу слопать, если 
голодный.

Александр ПАНКРАТОВ-ЧЕРНЫЙ: ДОСЬЕ «СВ»

Александр ГУЗЕВ (насто-
ящая фамилия Панкратова-
Черного) родился в 1949 
году в поселке Конево Ал-
тайского края. Окончил 
Горьковское театральное 
училище. Работал актером 
в Пензенском драмтеатре. 

Затем окончил режиссер-
ский факультет ВГИКа. При 
поступлении взял фами-
лию матери - Панкратова. 
А поскольку с ним учился 
полный тезка, чтобы их не 
путали, добавил приставку 
«Черный».

Снялся больше чем в 
восьмидесяти фильмах. В 
том числе в «Где находится 
нофелет?», «Сибириаде», 
«Мы из джаза». В 1996 году 
выпустил первый сборник 
стихов. Его молитву «Го-
споди, дай же мне волю» 
исполнял Иосиф Кобзон 
на открытии храма Христа 
Спасителя. Обладатель 
ордена «За заслуги перед 
Отечеством» II степени. На-
родный артист РФ и Южной 
Осетии.

 � После того как Александр 
Панкратов-Черный снял с себя 
белоснежный парик, мы задали 
вопросы уже ему самому - на-
родному артисту. Он рассказал 
о том, как отмечал Новый год и 
почему не топает возле елочки.

ПРАЗДНИК НА СЦЕНЕ
- Александр Васильевич, как 

встретите Новый год?
- Пока не знаю. 31-го играем спек-

такль. Комедию «Заложники любви». 
Она тоже про Новый год. На сцене 
стоит небольшая елочка. И накануне 
праздника с того света к вдове явля-
ется ее покойный муж (его играю я), 
узнав о том, что она завела роман 
с американцем.

- Интрига! Ну а дома елку будете 
наряжать?

- Обязательно. Этим занимается 
жена.

- Желания под бой курантов за-
гадываете?

- Только сыну и невестке желаю 
всего доброго. Себе - ну уж чего? 
Всего, чего хотел, добился. Стал ар-
тистом, режиссером, поэтом. Всту-
пил в Союз писателей.

- Все рано или поздно понимают, 
что зимний волшебник - это ска-
зочный персонаж. Когда перестали 
верить в Деда Мороза?

- Когда поступил в театральное 
училище. В четырнадцать лет Дед 

Мороз для меня перестал существо-
вать. Но мы, студенты, встречались 
и делились воспоминаниями о нем. 
Я, правда, старался много не рас-
сказывать, чтобы однокурсники не 
знали, где и в каких условиях жил. 
Деревня Конево, где родился, ссыль-
ная. Все были из репрессированых. 
И многонациональная. Состоя-
ла из поволжских немцев, евреев 
и родственников бендеровцев. Од-
ну из землячек встретил много лет 
спустя и не узнал. Мы с Георгием 
Жженовым были на гастролях во 
Франкфурте-на-Майне. Вдруг под-
бегает женщина и говорит на чистом 
русском: «Саша, здравствуйте. Не 
помните меня?» Пригляделся: лицо 
знакомое. Оказалось, мы из одной 
деревни. Она эмигрировала вместе 
с мужем-трактористом Васей. Теперь 
он обкатывает дороги в Германии. А 
она стала матерью троих детей. Оба 
говорят, что грустят по России, хотя 
признают, что материально живут 
лучше.

ЧАЙ В КИРПИЧАХ
- Ну а каким вам вспоминает-

ся тот Дед Мороз из алтайского 
детства?

- В него всегда переодевался ста-
рейший человек в деревне, чтобы 

дети поверили, что дедушка. Ваты не 
было. И бороду делали из обычной 
овечьей шерсти. Нос красили крас-
ной краской. Белую шапку надевали. 
Одеянием Деда Мороза был тулуп, 
вывернутый наизнанку. А посохом 
служила обычная палка в руке. А по-
том Дед Мороз прогонял ею Пугало. 
Оно тоже одевалось в овчину, но из 
черной шерсти. Открывалась дверь 
в избу, и Пугало вползало. Дед Мороз 
его выгонял, а детям говорил напут-
ственные слова: «Любите Родину», 
«Любите землю», «Желаю счастья», 
«Добра вам и ласки».

- Какой смелый и находчивый Дед 
Мороз! Ну а чем в праздник вас уго-
щали?

- Про морозиво я вам уже расска-
зал. Это чистая правда, все так и бы-
ло. Настоящее мороженое я попро-
бовал только в десять лет.

- Вообще никаких сладостей для 
детей не было?

- Были у нас такие квадратненькие 
конфетки-«подушечки». Килограмм 
стоил 1 рубль 10 копеек. А еще ба-
бушка на Новый год всегда пекла 
оладушки. С вареньем. Клубничным, 
брусничным. Запах разносился по 
всей деревне! И чай. Такого нигде 
больше не встречал. Он поставлялся 
из Казахстана. Натуральный. Спрес-

сованный. Был сделан, как кирпич. 
Невероятной вкусноты. Заваривался 
в чайнике, но, естественно, вода на-
ливалась из растопленного самовара.

- Елку настоящую ставили?
- Нет. Власти запрещали пилить 

елки. Даже на площади ее никогда 
не было. И ставили сучки от большой 
елки в дом и в четырехклассной шко-
ле. Игрушки делали сами. Клеили 
колесики из бумаги. Или птичек. Рас-
крашивали красочками. Акварель 
специально привозили из Камня-
на-Оби - с родины Ивана Пырье-
ва. Колечки получались красными, 
синими, зелеными. Из них делали 
гирлянды. Ну а птичек раскрашива-
ли черными и желтыми красками. 
И всем этим елочку обвешивали. 
Других украшений не было? Зато 
эти мы берегли. Учителя даже про-
сили нас не топать ногами слишком 
сильно. Потому что половицы про-
гибались, и елочные ветки, украшен-
ные гирляндами, могли упасть. И мы 
почти на полушаге ходили вокруг 
них. Пели «Елочка, елочка, зажгись!» 
и водили хоровод. Елка, естественно, 
не зажигалась, потому что электри-
ческих гирлянд у нас не было. Но 
мы представляли, как она светится. 
И воспоминания о Новом годе всегда 
были светлые.

«ХОРОВОДЫ ВОДИЛИ НА ЦЫПОЧКАХ»
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ИНОГДА СЪЕДАЮ У СНЕГОВИКОВ 
МОРКОВКУ

ДЕД МОРОЗ «СВ»
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- Приехали на две не-
дели в Минск с детьми. 
Они очень хотят уви-
деть белорусского Деда 
Мороза. Как к нему можно 
добраться?

- Ежегодно в Беларуси запу-
скается новогодний экспресс 
в резиденцию Деда Мороза 
в Беловежской пуще. Здесь 
его называют - Дзед Мароз. 
В этом году первый празд-
ничный состав отправился 13 
декабря.

Поезда курсируют каждую 
неделю в рождественские 
и новогодние праздники и во 
время школьных зимних кани-
кул. Из Минска в Брест они 
будут ходить 27 декабря, 2, 4, 
6, 11 января.

Новогодний состав от-
правляется со станции 
Минск-Пассажирский в 21.57 
и прибывает в Брест утром 
следующего дня - в 7.50, даль-
ше туристов повезут в поме-
стье новогоднего волшебника 
на автобусах. Там гости про-
ведут весь день, а сказочные 
персонажи будут развлекать 
малышей веселыми постанов-
ками и играми. В программе 
тура также знакомство с му-
зеем природы Национального 
парка, прогулка в зоопарк Де-
душки и угощение блинами.

Обратно в Минск поезд вы-
ходит из Бреста в 17.28 и при-
бывает на столичную плат-
форму в  22.18. Стоимость 
билетов варьируется от 7 до 
16 белорусских рублей (200 - 
500 российских рублей в одну 
сторону).

В этом году организаторы 
ждут массового наплыва го-
стей и тщательно подготови-
лись к нему. Так, если обычно 
по новогоднему направлению 
Минск - Брест - Минск пере-
возили около 1,6 тысячи че-
ловек, в этот праздничный се-
зон их ожидается уже больше 
двух тысяч.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ
ВОПРОСЫ,

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (12+)
07.00, 16.00 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 

КАЖЕТСЯ...» (16+)
08.00, 17.00 «СЧАСТЛИВЧИК 

ПАШКА» (16+)
09.15, 15.15, 00.15 «Фабрика кино» 

(12+)
09.30 «Кинометры войны. Немного 

романтики (о фильме «Полонез 
Огинского»)» (12+)

10.00, 01.30 «Новое PROчтение» (12+)
10.30 «Минск - Москва. Рубль рубль 

бережет: что происходит 
с валютами России 
и Беларуси?» (12+)

11.00 «Тысячелетний Заславль» (12+)
11.30 «Завтра премьера (оперные 

премьеры)» (12+)
11.45 «Мир - национальная 

жемчужина Беларуси» (12+)
12.20, 21.20, 03.20 «КУЗНЕЧИК» 

(12+)
14.20, 23.20, 05.20 «Георгий Жуков. 

Война и мир маршала Победы» 
(12+)

15.30 «Кинометры войны. Немного 
романтики (о фильме «Полонез 
Огинского»)» (12+)

19.00, 01.00 «Кикнадзе. Мнение. 
2019-й. Предолимпийский» 
(12+)

19.30 «Государственный интерес» 
(12+)

20.00, 02.00 «Есть вопрос! Россия
и Беларусь - движение вверх?» 
Ток-шоу (12+)

00.30 «Кинометры войны. Немного 
романтики (о фильме «Полонез 
Огинского»)» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (12+)
07.00, 16.00 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 

КАЖЕТСЯ...» (16+)
08.00, 17.00 «СЧАСТЛИВЧИК 

ПАШКА» (16+)
09.15, 15.15, 00.15 «Ru/By. Итоги 

года: самые «залайканные» 
посты и успешные блогеры -
2019!» (12+)

09.30, 00.30 «Кинометры войны. 
Особенности национального 
кино (о фильме «Долгие 
версты войны»)» (12+)

10.00, 20.00 «Кикнадзе. Мнение. 
2019-й. Предолимпийский» 
(12+)

10.30, 19.30 «Новое PROчтение» (12+)
11.00 «Есть вопрос! Россия

и Беларусь - движение вверх?» 
Ток-шоу (12+)

12.20, 21.20, 03.20 «ДВА ДНЯ 
ЧУДЕС» (12+)

13.40, 22.40, 04.40 «Звезды 
Дорожного радио». Концерт 
(12+)

15.30 «Кинометры войны. 
Особенности национального 
кино (о фильме «Долгие 
версты войны»)» (12+)

19.00, 01.00 «Наши люди. Сергей 
Рекеда» (12+)

20.00 «Государственный интерес. 
Итоги года» (12+)

01.30 «ЛЕСНЫЕ КАЧЕЛИ» (12+)
02.45 «Судьба зубра» (12+)

06.00, 07.00, 15.00, 18.00 
Мультфильмы (12+)

08.00, 16.00 «СВИСТАТЬ ВСЕХ 
НАВЕРХ!» (6+)

09.30, 17.30 «Судьба зубра» (12+)
09.45 «Мир - национальная 

жемчужина Беларуси» (12+)
10.00, 21.00, 02.00 «Карта Родины. 

Новгородская область: 
Новгородский кремль
и историческая 
реконструкция» (12+)

10.45, 21.45, 02.45 «Ru/By» (12+)
11.00, 19.00, 03.00 «Новое 

PROчтение» (12+)
11.30 «Кикнадзе. Мнение. 2019-й. 

Предолимпийский» (12+)
12.00 «Наши люди. Сергей Рекеда» 

(12+)
12.30 «Партнерство. Белорусская 

столица лифтов: отношения
с Россией на подъеме» (12+)

13.00, 05.00 «Есть вопрос! Россия и 
Беларусь - движение вверх?» 
Ток-шоу (12+)

14.00 «Тысячелетний Заславль» (12+)
14.30 «Трофей сержанта Богомолова» 

(12+)
17.45 «Мир - национальная 

жемчужина Беларуси» (12+)
19.30 «Кикнадзе. Мнение. 2019-й. 

Предолимпийский» (12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
22.00 «МИЛЛИОНЕРША» (12+)
03.30 «Кикнадзе. Мнение. 2019-й. 

Предолимпийский» (12+)
04.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)

06.00, 07.00, 15.00, 18.00 
Мультфильмы (12+)

08.00, 16.00 «ХОТИТЕ - ВЕРЬТЕ, 
ХОТИТЕ - НЕТ...» (12+)

09.15, 17.15 «Завтра премьера 
(оперные премьеры)» (12+)

09.30, 17.30 «Судьба зубра» (12+)
09.45 «Мир - национальная 

жемчужина Беларуси» (12+)
10.00, 21.00, 02.00 «Братская 

кухня»» (12+)
10.45, 19.45, 21.45, 02.45, 05.45 

«Ru/By» (12+)
11.00 «Есть вопрос! Россия

и Беларусь - движение вверх?» 
Ток-шоу (12+)

12.00 «Партнерство. Белорусская 
столица лифтов: отношения
с Россией на подъеме» (12+)

12.30, 03.00 «Наши люди. Сергей 
Рекеда» (12+)

13.00 «Кикнадзе. Мнение. 2019-й. 
Предолимпийский» (12+)

13.30, 03.30 «Новое PROчтение» (12+)
14.00 «Георгий Жуков. Война и мир 

маршала победы» (12+)
14.40 «Документальная летопись 

Беларуси» (12+)
17.45 «Мир - национальная 

жемчужина Беларуси» (12+)
19.00, 05.00 «Карта Родины. 

Новгородская область: 
Новгородский кремль
и историческая 
реконструкция» (12+)

20.00, 04.00 «Беларусь. Главное» 
(12+)

22.00 «УЧАСТОК ЛЕЙТЕНАНТА 
КАЧУРЫ. СЕТЕВАЯ УГРОЗА» 
(16+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 18.00,
21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 «Новогоднее 
путешествие. Новогодний 
ветер. Новогодняя сказка» 
Мультфильмы (12+)

07.00, 16.00 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, 
ЧТО КАЖЕТСЯ...» 40 СЕРИЯ 
ТЕЛЕСЕРИАЛ (16+)

08.00, 17.00 «СЧАСТЛИВЧИК 
ПАШКА» 12 СЕРИЯ 
ТЕЛЕСЕРИАЛ (16+)

09.15, 20.00 «Наши люди. Сергей 
Рекеда» (12+)

09.45, 00.15, 02.45 «Ru/By. Итоги 
года. самые «залайканные» 
посты и успешные блогеры - 
2019!» (12+)

10.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
11.00 «Беларусь. Главное» (12+)
12.15, 21.15, 02.00 «Карта Родины. 

(12+)
13.00, 22.00, 04.00 «СИНЯЯ 

ПТИЦА» (6+)
15.15, 03.15 «Ru/By. Предновогодний 

handmade: подготовка 
к праздникам онлайн» (12+)

15.30, 20.30 «Новое PROчтение. 
Литературные новости - 
главные события декабря» 
(12+)

19.00, 01.30 «Партнерство. 
На альтернативной тяге: как 
запрячь электричество?» (12+)

19.30, 03.30 «Перспективы. Клуб 
экспертов. Транспортная 
инфраструктуры» (12+)

00.30 «Есть вопрос! Россия 
и Беларусь - движение вверх?» 
Ток-шоу (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 18.00, 

21.00 «Союзинформ» 
Информационная программа (12+)

06.15  «Снежная королева» 
Мультфильм (12+)

07.15, 13.20, 21.15 «Щелкунчик» 
Мультфильм (12+)

07.40, 18.15, 23.25 «Когда 
зажигаются елки» 
Мультфильм (12+)

08.00 «Двенадцать месяцев» 
Мультфильм (12+)

09.15, 15.15, 22.00 «НОВОГОДНИЕ 
ПРИКЛЮЧЕНИЯ 
МАШИ И ВИТИ» (6+)

10.40, 16.40 «НА ЗЛАТОМ 
КРЫЛЬЦЕ СИДЕЛИ» (12+)

12.15 «Праздник новогодней елки» 
Мультфильм (12+)

13.20 «Щелкунчик» Мультфильм (12+)
14.00 «Ночь перед Рождеством» 

Мультфильм (12+)
18.45 «Двенадцать месяцев» 

Мультфильм (12+)
19.45 «Снежная королева» 

Мультфильм (12+)
21.15 «Щелкунчик» Мультфильм (12+)
00.00 «Морозко» Мюзикл (12+)
01.35 «Павлинка New» Музыкальный 

фильм (12+)
03.15 «КОРОЛЕВСТВО КРИВЫХ 

ЗЕРКАЛ» (12+)
04.50 «Любимые песни» 

Караоке-шоу (16+)

06.00 «Любимые песни» (16+)
06.40, 14.00 «Приключения 

пингвиненка Лоло (Выпуски 1 - 
3). Тимошкина елка. Храбрый 
портняжка. Чиполлино» 
Мультфильмы (12+)

09.00 «Наши люди. Евгений Бушков» 
(12+)

09.30, 22.30 «НЕБЕСНЫЙ СУД. 
ПРОДОЛЖЕНИЕ». 1 СЕРИЯ 
ТЕЛЕСЕРИАЛ (12+)

10.30, 23.30 «НЕБЕСНЫЙ СУД. 
ПРОДОЛЖЕНИЕ».   2 СЕРИЯ 
ТЕЛЕСЕРИАЛ (12+)

11.30, 00.30 «НЕБЕСНЫЙ СУД. 
ПРОДОЛЖЕНИЕ».  3 серия 
Телесериал (12+)

12.30, 01.30 «НЕБЕСНЫЙ СУД. 
ПРОДОЛЖЕНИЕ», 4 серия (12+)

13.30 «Ru/By. Предновогодний 
handmade. подготовка 
к праздникам онлайн» (12+)

13.45 «Ru/By. Итоги года: самые 
«залайканные» посты 
и успешные блогеры-2019!» 
(12+)

16.20 «Морозко» Мюзикл 12+
18.05 «Павлинка New» Муз. фильм (12+)
20.10 «КОРОЛЕВСТВО КРИВЫХ 

ЗЕРКАЛ»  (12+)
22.00 «Новое PROчтение. 

Литературные новости России 
и Беларуси - главные события 
декабря» (12+)

02.30 «НА ЗЛАТОМ КРЫЛЬЦЕ 
СИДЕЛИ»  (12+)

04.00 «ПРАЗДНИК НЕПТУНА» 12+
05.10 «Ночь перед Рождеством» 

Мультфильм 12+

06.00, 14.00 «Рождественские 
сказки» Мультфильм (12+)

07.20, 15.20 «ПРИНЦ И НИЩИЙ» 
(12+)

09.00 «Ru/By. Предновогодний 
hand made: подготовка 
к праздникам онлайн» 
Развлекательная программа (12+)

09.15, 20.45 «Ru/By. Итоги года. 
самые «залайканные» посты 
и успешные блогеры-2019!» 
Развлекательная программа (12+)

09.30, 21.30 «ДОКТОР ТЫРСА» 
1 серия (16+)

10.30, 22.30 «ДОКТОР ТЫРСА» 
2 серия (16+)

11.30, 23.30 «ДОКТОР ТЫРСА» 
3 серия (16+)

12.30, 00.30 «ДОКТОР ТЫРСА» 
4 серия (16+)

13.30 «Наши люди. Петр Елфимов» 
Публицистическая программа 
(12+)

17.00, 01.30 «КАК СТАТЬ 
ЗВЕЗДОЙ»  (16+)

21.00 «Новое PROчтение. 
Литературные новости 
России и Беларуси - главные 
события декабря». Культурно-
просветительская программа (12+)

05.15 «Тимошкина елка. Храбрый 
портняжка». Мультфильмы (12+)

ПОРА ПОДВЕСТИ ИТОГИ ГОДА 
И УЗНАТЬ, КОГО ЧАЩЕ ВСЕГО 
ЛАЙКАЛИ, РЕПОСТИЛИ И БУРНО 
ОБСУЖДАЛИ В СОЦИАЛЬНЫХ 
СЕТЯХ! ПОГОВОРИМ О ГЛАВНЫХ 
ТРЕНДАХ И ФИШКАХ 2019
ГО НА YOUTUBE, В TIK TOK, 
В INSTAGRAM И НА ДРУГИХ 
ПОПУЛЯРНЫХ ПЛАТФОРМАХ 
ВСЕМИРНОЙ ПАУТИНЫ. ЭТО И ЕЩЕ 
МНОГОЕ ДРУГОЕ НЕ ПРОПУСТИТЕ В ИТОГОВОМ 
ВЫПУСКЕ RU/BY SHOW.
СМОТРИТЕ ПЕРЕДАЧУ НА ТЕЛЕКАНАЛЕ «БЕЛРОС» 
27 ДЕКАБРЯ В 9.15

ГОВОРИТ РАДИО СОЮЗА
«НОВОСТИ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА»
ежедневно по будням - 15.47, 04.47

«ВТОРАЯ РОДИНА» - по воскресеньям в 10.47, 21.47

«НАШИ ЛЮДИ»: суббота - 22.05, воскресенье - 05.05

«АФИША СОЮЗА»: суббота - 15.40

«ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ИНТЕРЕС»:
1-я среда месяца - 14.05, 2-я суббота месяца - 11.05, 
3-й четверг месяца - 05.05, 4-е воскресенье - 23.05

30 декабря 31 декабря 1 января 2 января

26 декабря 27 декабря 28 декабря 29 декабря

Радио «КП»

97,2 FM

«Союзное государство. Новости» -
по средам в 12.58
«Россия - Беларусь: хроника 
содружества» - по субботам в 18.10

«Союзное государство. Новости» -

содружества» - по субботам в 18.10

«Радио России» 66,44 УКВ

Радио «Культура» 91,6 FM

«Вести FM» 97,6 FM

«Новости культуры Союзного 
государства» - по субботам в 21.04

«Союзное государство. Новости» -
по средам в 15.58

ОТВЕЧАЕТ
НА ВОПРОСЫ
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лика Тыва, Удмуртская Республика, Республика Хакасия, Чеченская Республика, Чувашская Республика, Алтайский край, Краснодарский край, Красноярский край, Приморский край, Ставропольский край, Хабаровский край, Амурская область, Архангельская область, Астраханская область, Белгородская 
область, Брянская область, Владимирская область, Волгоградская область, Вологодская область, Воронежская область, Ивановская область, Иркутская область, Калининградская область, Калужская область, Камчатский край, Кемеровская область, Кировская область, Костромская область, Курганская 
область, Курская область, Ленинградская область, Липецкая область, Магаданская область, Московская область, Мурманская область, Нижегородская область, Новгородская область, Новосибирская область, Омская область, Оренбургская область, Орловская область, Пензенская область, Пермский край, 
Псковская область, Ростовская область, Рязанская область, Самарская область, Саратовская область, Сахалинская область, Свердловская область, Смоленская область, Тамбовская область, Тверская область, Томская область, Тульская область, Тюменская область, Ульяновская область, Челябинская 
область, Забайкальский край, Ярославская область, Еврейская автономная область, Ненецкий автономный округ, Ханты-Мансийский автономный округ, Чукотский автономный округ, Ямало-Ненецкий автономный округ, Республика Крым, г. Севастополь.
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1. ПОГОСТИТЬ У КОСОПУЗА
Главным городом новогодних гуляний-2020 в 

России стала родина поэта Сергея Есенина, единственного 
в мире высшего училища Военно-десантных войск и перво-
го сахарного леденца «Петушок». Здесь в своей резиденции 
уже заждались гостей от мала до велика главный волшебник 
и его внучка Снегурочка. Вы окунетесь с головой в сказочную 
атмосферу, зарядитесь позитивом на весь год и просто весело 
проведете время - разгуляться тут есть где!

Если небесная канцелярия расщедрится на снег и легкий мо-
розец, то вставайте на лыжи и осмотрите владения новогоднего 
волшебника. Устали? Айда кататься с деревянных горок или на 
мастер-классы по росписи елочных игрушек, сувениров, пряни-
ков. А найти лучший подарок под елочку помогут купцы со всей 
страны, которые уже привезли в Рязань свои самые лучшие 
товары. Не забудьте сделать фото на память с амбассадорами 
новогодней столицы - героями былин Евпатием Коловратом, Ря-
занским Косопузом, Авдотьей Рязаночкой, Забавой Путятичной, 
ну и, конечно же, лично в руки передать письмо Деду Морозу 
с самыми заветными желаниями. Все сбудется, мы узнавали!

4. ПОПРОБОВАТЬ ПИРОГ С КАЛИНОЙ
Пословицу «В Рязани - грибы с глазами» знают 

все, но не только ими славится этот край. Несколько месяцев 
лучшие повара области адаптировали старинный рецепт при-
готовления пирога «Калинник», чтобы в Новый год накормить 
им гостей досыта. О древнерусском десерте узнали во время 
недавней экспедиции по деревням и селам Рязанщины. Уни-
кальный рецепт старинного лакомства сохранили в Сасовском 
районе, где хозяйки считают его своей гордостью и передают 
из поколения в поколение.

Перед поварами стояла непростая задача, шутка ли, наши 
предки выпекали «Калинник» в русской печи двенадцать ча-
сов! Современные технологии позволяют без потери вкусовых 
качеств приготовить угощение гораздо быстрее. В тесто идут 
пшеничная, ржаная и черемуховая мука, начинка - калиновый 
джем, а сверху это великолепие щедро поливают глазурью из 
сгущенного молока и белого шоколада, чтобы немного смяг-

чить терпкие нотки калины.

5. ОТКРЫТЬ МИР СКАЗОК
Совершить ознакомительное путешествие 

по военной, музыкальной, литературной, научной 
истории Рязани и при этом окунуться в празднич-

ную атмосферу можно пройдя новогодний квест 
в библиотеке имени Горького. По итогам игры 
все участники пройдут обряд посвящения 
в рязанцы и получат паспорта горожан.

После отправляйтесь полежать на печи 
у героини русских былин Забавы Путятичны 
в музей «Сказок». Это почти машина време-

ни, которая в считанные секунды перенесет 
вас в детство и волшебный мир. Здесь вы 

узнаете всю истории сказок, предметов былин-
ного мира и русского народного быта. Научитесь 
волшебству у Снежной Королевы, пройдете школу 

рыцарей и принцесс. Ведь сказки, как старые 
друзья, нужно навещать их время от времени.

3. ПОГУЛЯТЬ 
ПО БРОДВЕЮ

Еще одна точка новогод-
него веселья - улица Почто-
вая. Местные называют ее 
Арбатом или Бродвеем. До 
революции ее убирали самые 
высокооплачиваемые дворни-
ки, тут же работали наиболее 
дорогие извозчики и первый в 
Рязани почтовый двор. Здесь 
сохранилась застройка XVIII - 
XIX веков, среди них торговые 
дома Шульгиных и Курпелей, 
гостиница Михайлова, зда-
ние кинотеатра «Дарьялы», 
которое в 1917 году посещал 
Сергей Есенин. 

А в доме № 49, согласно 
легенде, продавали самые 
вкусные шоколадные конфе-
ты. Купец Рудометкин изго-
тавливал их по секретному 
рецепту, которым с ним по-
делился заезжий бельгиец. 
Сегодня за праздничную ат-
мосферу тут отвечают барды, 
музыканты и художники.

2. УЗНАТЬ СЕКРЕТЫ ИГРУШЕК
В новогодние дни музей «Фабрика 

игрушек» пользуется огромной популярностью. 
Здесь вы увидите весь путь создания елочных 
украшений, узнаете новые и интересные фак-
ты из их истории. Экспозиция музея состоит 
из сотен ярких шаров, гирлянд и стеклянных 
зверушек, некоторые из них относятся к пер-

вой половине XX века. Самые юные гости 
смогут своими руками смастерить игрушку 

или слепить фигурку на память из поли-
мерной глины.

Подготовил Дмитрий ВОРОБЬЕВ.

В ПОМОЩЬ ТУРИСТУ
 � На машине от Минска до Рязани - 904 км, время в пути - 

12 часов. От Москвы - 196 км, 2,5 часа дороги.
 � Из столицы РФ по железной дороге - 2,5 часа на элек-

тричке или поезде. Билет - от 376 рублей. Из Минска удоб-
нее ехать с пересадкой в Москве.

 � Двухместный номер в гостинице - от 1,8 тысячи рублей.

ЭТО ИНТЕРЕСНО
 � Школьники со всей России 

установили новый рекорд, 
создав бумажную гирлянду 
длиной в 1100 метров 65 сан-
тиметров. На ее изготовление 
ушло два дня. Самое длинное 

новогоднее украшение страны 
передали в дар Рязани. Преды-

дущая гирлянда-рекордсменка 
была длиной 650 метров.

 � У Рязани появился новогодний гимн. 
Песня Юрия Попова RZN New Year стала по-

бедителем народного голосования. Хотите послушать? За-
ходите на сайт souzveche.ru
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Если погода позволит, то прокатиться можно будет 
не только на новогоднем паровозике, но и на лыжах.
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ПЯТЬ ПРИЧИН ПОЕХАТЬ В НОВОГОДНЮЮ РЯЗАНЬ

В старину «Калинник» томили 
в печи двенадцать часов, 
а съедали за несколько минут.

Необычные 
персонажи 
уже ждут гостей 
со всех волостей.
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